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Виталий  
МУТКО

ФРОМ МАЙ ХАРТ «ДОБИВАТЬСЯ ОТМЕНЫ 
МАТЧА ДОЛЖЕН БЫЛ  
НЕ ТОЛЬКО КАПЕЛЛО»

Борис ЛЕВИН из Москвы

ОБ ИНЦИДЕНТЕ В ЧЕРНОГОРИИ
- Давненько мы с вами, Виталий Ле-

онтьевич, не говорили о футболе…
- Вы опять за свое! А ведь столько 

интересных событий в стране проис-
ходит! Я вот только что побывал на от-
крытии Сурдлимпийских игр в Ханты-
Мансийске, где участвуют 27 стран. В 
Хабаровске заканчивается чемпионат 
мира по хоккею с мячом, а в Сочи - жен-
ский чемпионат мира по шахматам. Во 
Владикавказе финишировало европей-
ское первенство по тхэквондо, где мы, 
кстати, взяли два золота. Россия по-
прежнему центр мирового спорта, а вы 
ничего, кроме футбола, не замечаете.

- Вам ли не знать, что футбол как 
был, так и остается видом спорта но-
мер один в стране. Всех, к примеру, ин-
тересует, как разрешится ситуация со 
срывом матча сборной в Черногории.

- Все здесь лежит в области пра-
вового поля. Что именно произошло 
в Подгорице, мы с вами прекрасно 
знаем, эмоции по этому поводу уже 
схлынули, сейчас требуется тиши-
на для изучения всех материалов по 
делу - рапортов, отчетов, специально 

запрошенной дополнительной инфор-
мации. На данном этапе очень важ-
на роль национальных федераций, 
те факты, которые они предоставят в 
обоснование своей позиции.

Знаете, мне в последние дни задали 
массу вопросов по этому поводу, хотя 
адресовать их, по сути, нужно РФС. 
Это самостоятельная организация, 
степень нашего влияния на которую 
очень преувеличена. РФС вообще не 
хочет, чтобы мы вмешивались в его 
дела. Вернее, хочет только в одном во-
просе - обеспечения денег для зарпла-
ты главному тренеру сборной. Что же, 
сегодня для РФС есть все возможности 
проявить себя.

При этом разнообразные прогноз-
ные оценки, хлынувшие на страницы 
СМИ, в большинстве случаев яйца вы-
еденного не стоят. Многие «эксперты» 
воспользовались ситуацией исключи-
тельно для того, чтобы напомнить о 
себе, и не более. Иногда лучше помол-
чать. В соответствующей комиссии 
УЕФА идет непростая работа, резуль-
таты которой мы узнаем, надеюсь, до-
статочно скоро.

- Хочется верить, что в этой работе 
РФС проявит себя профессиональнее, 
чем во время самих событий в Черно-

гории. Вот как вы считаете: правильно 
ли было после жуткого эпизода с Акин-
феевым продолжать матч?

- На мой взгляд - нет. Я, естествен-
но, изучил все, что происходило в Под-
горице, и у меня остались вопросы, но 
вытаскивать на свет божий все заку-
лисье не хочу.

- Тогда вытащу я. Само собой, ин-
формации у меня меньше, чем у вас, 
но главный вопрос не задать не могу: 
как могло случиться, что в получасовом 
обсуждении ситуации в подтрибунном 
помещении (сразу после файера, при-
летевшего в Акинфеева) участвовали 
тренеры сборной России и ее генме-
неджер, но не было ни одного предста-
вителя РФС?

- Этот вопрос вы опять же должны 
задать не мне. По моему твердому убе-
ждению, каждый должен просто ис-
полнять свои обязанности, а не изо-
бражать бурную деятельность. Говорю 
сейчас не о данном конкретном слу-
чае и даже не о футболе вообще, а о 
целом ряде федераций по разным ви-
дам спорта.

В футболе же, к сожалению, это не 
первый такой случай, когда мы в опе-
ративном режиме не отстаивали свои 
позиции как следует. Вспомните пере-

нос матча в Северной Ирландии - там 
тоже не были использованы все воз-
можности. Что же касается Подгори-
цы, то, когда судья матча вместе с де-
легатом УЕФА приняли решение о воз-
обновлении игры, не выходить на поле 
было уже нельзя - это автоматически 
техническое поражение. Но пытать-
ся влиять на принятие решения до то-
го, безусловно, должен был не только 
Капелло. Как с черногорской стороны 
это делал президент их футбольного 
союза Деян Савичевич. Кстати, де-
лал весьма активно, пользуясь своим 
высоким авторитетом в футбольном 
мире, что абсолютно правильно - тре-
нер при подобных инцидентах должен 
иметь политическую поддержку.

- Насколько я понимаю, Савичевич 
еще и переводил Капелло - английским 
наш тренер владеет не в том объеме, 
чтобы обсуждать какие-то важные тон-
кости, а итальянский, кроме него и Чин-
квини, знал из присутствовавших толь-
ко Савичевич; могла помочь Элизабета 
Бартоше, но она уехала в больницу с 
Игорем Акинфеевым. А ведь тонкости 
перевода - тоже штука немаловажная…

- Детали обсуждать не готов, по-
скольку сам там не присутствовал. 
Могу сказать одно: практика показы-

вает, что во время матча может про-
изойти что угодно. Вы должны быть 
максимально готовы к любой неожи-
данности. Когда я был президентом 
РФС, со мной всегда ездили люди, от-
вечающие непосредственно за матч. 
Кто-то - за команду, кто-то - за взаи-
модействие с УЕФА, кто-то - за работу 
с приехавшими болельщиками. Эти 
люди знали язык и все необходимые 
регламенты - для того в том числе, 
чтобы мгновенно подать протест, или 
выставить все необходимые требова-
ния, или привести убедительные дока-
зательства, дабы переломить ход важ-
ного обсуждения. Фигура президента 
при этом политическая - он должен 
додавливать ситуацию. Здесь ничего 
оригинального нет - так работают все 
солидные федерации.

Кстати, сейчас многие обсужда-
ют возможность наказания сборной 
России тремя матчами без зрителей, 
а ведь не подай мы вовремя протест, 
речь шла бы о лишении шести очков. 
Вот была бы картина: после перво-
го круга группового турнира россий-
ская команда имеет «минус одно оч-
ко». В Книгу рекордов Гиннесса по-
пали бы!

Окончание - стр. 9

Министр спорта России продолжает рассказывать об актуальных проблемах своей отрасли в персональной рубрике

27 марта. Подгорица. Черногория - Россия.  
Главный тренер нашей команды Фабио КАПЕЛЛО.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА 
21-й тур. 5 апреля. «ЗЕНИТ» - ЦСКА

Ассистент Фабио Капелло в сборной России и Леонида 
Слуцкого в ЦСКА после вчерашней тренировки армейцев 

рассказал о самочувствии вратаря Игоря Акинфеева, который 
получил травму в результате брошенного с трибун файера  

в отборочном матче Euro-2016 с Черногорией

- Как сейчас себя чувствует Акин-
феев?

- Нормально. Настроение боевое. С 
четверга тренируется без ограничений. 
В среду тоже работал на базе в Ватутин-
ках, правда, тогда для всех была восста-
новительная тренировка.

- А как провел предыдущие дни?
- Под наблюдением врачей ЦСКА. 

Как только они дали добро, вернулся в 
строй.

- С «Зенитом» играть готов?
- Это к Слуцкому.
- Если б не важнейший матч в ближайшем туре, 

пауза в тренировках была бы дольше?
- Не факт. Тут все зависит от рекомендаций ме-

дицинского штаба. И, конечно, от желания само-
го Игоря. Он-то лучше знает возможности своего 
организма.

- Сколько дней для полного восстановления тре-
бовалось вам, когда получали сотрясение мозга?

- У меня за всю карьеру не было ни одного со-
трясения!

- Вот так новость.
- Что вас удивляет? В футболе это не самая рас-

пространенная травма. В отличие от хоккея, на-
пример.

- По словам Дмитрия Комбарова, пер-
вое, что он увидел, когда в Акинфеева по-
пал файер, - огромное черное пятно на 
его шее.

- Я шею не осматривал. Для этого есть 
врач. Кстати, точный диагноз Игоря - 
сотрясение мозга и ожог первой степе-
ни. Вообще он очень мужественный че-
ловек, с несгибаемым характером. В его 
карьере случались непростые ситуации, 
но всегда выходил из них с честью. Уве-
рен, так будет и в этот раз.

- Врач сборной Эдуард Безуглов счи-
тает, что Акинфееву сильно повезло.

- Да, закончиться все могло гораздо хуже. По-
сле матча с ребятами вспоминали, были ли подоб-
ные истории в мировом футболе. По-моему, нет. 
Петарды взрывались рядом с вратарями, кому-то 
попадали в ногу или плечо. Но в голову - никогда.

- Допускаете, что УЕФА не накажет Черногорию 
поражением 0:3?

- Без комментариев. Давайте дождемся офици-
ального решения.

Александр КРУЖКОВ
Другие материалы  

о предстоящем матче - стр. 2 - 3

ФУТБОЛ

Аркадий РОТЕНБЕРГ:  
«ЗНАРОК НЕ СТАНЕТ РАБОТАТЬ 

НА ДВУХ ПОСТАХ»

ХОККЕЙ

Андрей КУЗНЕЦОВ из Новогорска 

На пресс-конференции пре-
зидент «Динамо» и куратор 
сборной России Аркадий 

Ротенберг озвучил стратегиче-
ские решения о будущем нацио-
нальной команды и столичного 
клуба. Главной интригой, конеч-
но, являлся тренерский вопрос. 
Об Олеге Знарке и Харийсе Ви-
толиньше, о проблеме совме-
щения, о взаимодействии тре-
нерских штабов бело-голубых и 
сборной. 

В 17.00 Ротенберг появил-
ся в холле динамовской базы. В 
17.01 галантно попросил своего 
советника Александра Мальце-
ва первым войти в двери конфе-
ренц-зала. По левую руку от пре-
зидента «Динамо» в президиум 
сел генеральный директор Анд-
рей Сафронов. Тут же обратив-
ший внимание на единственное 
оставшееся пустым кресло. 

- А где главный тренер? - 
вполголоса бросил Сафронов 
кому-то из работников клуба. 
Услышав эти слова, я тут же по-
нял, с каким решением пришли 
на пресс-конференцию руково-
дители. Но поскольку больше 
никто этой реплики из прези-
диума не уловил, интрига в зале 
прожила еще несколько минут.

Ротенберг поправил микро-
фон и открыл мероприятие. 
Приветствием и просьбой зада-
вать любые вопросы. 

- В недавнем программном 
интервью для «СЭ» вы заявили, 
что существует несколько сце-
нариев взаимодействия тренер-
ского штаба бело-голубых и шта-
ба сборной России. На каком из 
них в итоге остановили выбор? 
- спросил президента «Динамо» 
автор этих строк.

- Никогда не называл себя 
хоккейным суперэкспертом, но 
готов поделиться своим мнени-
ем. На мой взгляд, тренеру не-
обходимо работать в более ре-
гулярном режиме. Так же, как 
и спортсмену. Поэтому буду 
рекомендовать Континенталь-
ной хоккейной лиге относиться 

к совмещению с пониманием. 
Чтобы специалисты, работаю-
щие в клубах, могли одновре-
менно трудиться и в националь-
ной команде. Чтобы у тренеров 
была возможность приносить 
клубные наработки в сборную.

Теперь о «Динамо». На сегод-
ня Олег Знарок - главный тре-
нер национальной команды. А 
Харийс Витолиньш справился 
со своей работой в этом чемпи-
онате КХЛ. Да, ему было тяже-
ловато. Возможно, по старой 
памяти присутствовало даже 
определенное давление со сто-
роны Знарка. Но если Вито-
линьш согласен и дальше воз-
главлять «Динамо», то и я уверен: 
он успешно справится со всеми 
трудностями, с задачами, стоя-
щими перед командой. 

Да, весной выступили так, 
как выступили. Но мы продол-
жаем следить за розыгрышем 
Кубка Гагарина. И видя то, что 
происходит на ледовых аренах 
КХЛ сейчас, вправе говорить: 
«Динамо» - команда номер один. 
Если реально оценивать собы-
тия плей-офф. Это мое личное 
мнение. Мы - наиболее органи-
зованный коллектив. А тот же 
ЦСКА, например, играет в чисто 
динамовский хоккей. Поэтому  
какая-то глобальная реоргани-
зация нашему клубу сейчас осо-
бо и не нужна. На отдельные мо-
менты нужно обратить внима-
ние, увидеть, что нас начинают 
копировать. Значит, пора идти 
дальше, придумывать что-то 
новое.

И с этой задачей способен 
справиться нынешний тренер-
ский штаб. Объединять пока ни-
чего не надо. Тем более Знарок 
изначально не хотел совмещать 
два поста. Он пожелал зани-
маться только сборной России. 
Может, это и правильно. Пусть 
занимается. А в «Динамо» потру-
дится тот же тренерский состав, 
что был в сезоне-2014/15. Сегод-
ня есть определенная конфигу-
рация, она работает, и менять ее 
не станем.

Окончание - стр. 11

ЗАПАД
ЦСКА - СКА - 3-1 

3:0, 3:2 3ОТ, 3:1, 1:4.

ВОСТОК
АК БАРС - СИБИРЬ - 3-1

2:0, 2:1, 1:2, 1:0 ОТ.

Вчера на базе московского «Динамо» в Новогорске 
состоялась встреча руководства, тренерского штаба  

и игроков с болельщиками команды. Одним из самых 
интересных пунктов повестки дня была  
пресс-конференция руководства клуба.

Вчера. Новогорск. Президент ФХР Владислав ТРЕТЬЯК 
вручил президенту московского «Динамо» Аркадию 
РОТЕНБЕРГУ бронзовую медаль чемпионата России.

Сергей 
ОВЧИННИКОВ:  
«С ЧЕТВЕРГА 
АКИНФЕЕВ 

ТРЕНИРУЕТСЯ  
БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ»
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ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. Нападающий «Локо-

мотива» Умар Ньясс надеется возоб-
новить тренировки без ограничений 
в течение двух недель. 24-летний иг-
рок сборной Сенегала в марте сло-
мал руку. «Конечно, я расстроился, 
- признался Ньясс. - Обидно полу-
чить травму с возобновлением сезо-
на. Сейчас работаю с ограничения-
ми, но через пару недель, надеюсь, 

их не будет. Впрочем, это решают 
врачи. Рад, что могу работать с мя-
чом, быть с командой». (fclm)

ФНЛ
ТЮМЕНЬ. Главный тренер «Тю-

мени» Константин Галкин признал-
ся, что во время зимней паузы его 
клуб был близок к заключению со-
глашения с 31-летним нападаю-
щим Дмитрием Сычевым. «Локо-
мотив» был «за», переговорили и 
с отцом Сычева, вероятность пе-
рехода была высока, - рассказал 

Галкин. - Дмитрий взял два дня на 
раздумье, но тут как раз, видимо, 
и появился вариант с «Окжетпе-
сом». Чем-то Владимир Муханов 
его заинтересовал. Хотя Сычева 
я бы взял с удовольствием: когда 
ездил на стажировку в «Волгу», он 
был одним из немногих, кто оста-
вил сильное впечатление отноше-
нием к работе. Не знаю, почему 
его Калитвинцев не выпускал... Не 
исключаю, что летом предпримем 
еще одну попытку приобрести это-
го форварда. Тем более у Сычева 

заканчивается контракт с «Локомо-
тивом». (fc-tyumen)

СБОРНЫЕ
ПОМОРИЕ. Вчера по итогам же-

ребьевки были сформированы че-
тыре группы юношеского чемпио-
ната Европы-2015 (игроки 1998 г.р.). 
Группа А. Болгария, Хорватия, Ис-
пания, Австрия. Группа В. Чехия, 
Словения, Бельгия, Германия. Груп-
па С. Греция, РОССИЯ, Шотландия, 
Франция. Группа D. Ирландия, Гол-
ландия, Италия, Англия. В группах 

А и В матчи пройдут 6, 9 и 12 мая, 
в группах С и D - 7, 10 и 13 мая. По 
две лучшие команды из групп вый-
дут в четвертьфинал.

Юношеская сборная России 
этого возраста в третий раз при-
мет участие в финальной части ЧЕ 
(ранее в 2006 и 2013 годах). При-
мечательно, что до этого наша ко-
манда оба раза выигрывала турнир, 
сумев квалифицироваться на него. 
Шесть лучших европейских сборных 
по итогам турнира в Болгарии (че-
тыре полуфиналиста и две лучшие 

команды, из числа проигравших в 
четвертьфинале) получат путевки 
на юношеский чемпионат мира, ко-
торый пройдет в Чили с 17 октября 
по 8 ноября. (РФС)

КУБОК РОССИИ
ОРЕНБУРГ. Утверждено место 

проведения полуфинального мат-
ча между «Газовиком» и «Локомо-
тивом». Игра пройдет 29 апреля в 
Оренбурге на стадионе «Газовик». 
Начало - в 16.30 по московскому 
времени. (fclm)

«ВИРАЖ» ПОДДЕРЖИТ КЕРЖАКОВА  
НА МАТЧЕ С ЦСКА

Заводящий «виража», который представился как Александр, рассказал 
«СЭ», что болельщики «Зенита» поддержат нападающего Александра Кержа-
кова в матче 21-го тура премьер-лиги с ЦСКА. Встреча состоится 5 апреля.

- Саша попал в непростую ситуацию, и мы решили поддержать его, - ска-
зал болельщик. - Кержаков не выходит на поле по непонятным для нас при-
чинам. По спортивному ли принципу или речь идет о личных его взаимоотно-
шениях с тренером? Сейчас сказать сложно. В любом случае мы хотим, что-
бы воспитанники петербургской школы выходили на газон «Петровского» как 
можно чаще и играли за наш город. А когда они остаются в запасе, а нам тол-
ком не объясняют, почему, это неприятно. Вот мы и поддерживаем его мо-
рально. Пусть Саша не вешает нос. Надеемся увидеть его в основном соста-
ве в ближайших играх «Зенита».

- В чем конкретно будет заключаться поддержка - баннер, кричалки?
- Большой баннер мы в его поддержку уже делали. У нас есть еще про-

сто баннер, посвященный ему. Болельщики «виража» собираются прийти на 
матч в футболках с номером и фамилией Кержакова. 

- Есть надежда, что Кержаков сыграет против ЦСКА?
- Это вопрос скорее к тренерскому штабу. Но нам, болельщикам, - да, 

этого хочется.
- А вы собираетесь поддержать только Кержакова? Ведь Аршавин 

и Анюков тоже в последнее время редко играют.
- Поддерживаем Кержакова, но переживаем и за Аршавина с Анюковым. 

Андрей и Александр - хорошие ребята. Хотим, чтобы они продолжили карь-
еру в «Зените» и радовали нас на «Петровском».

Виталий АЙРАПЕТОВ

«ЗЕНИТ АРЕНА» ГОТОВА НА 70 ПРОЦЕНТОВ
Работы по строительству «Зенит Арены» завершены на 70 процентов, ин-

формирует официальный сайт сине-бело-голубых. На стадионе продолжа-
ется монтаж металлоконструкций выкатного поля - оно состоит из рамы, на-
стила и 396 катков, по которым и будет перемещаться газон. Завершение 
работ планируется к осени.

На последнем этапе находится процесс сборки стационарной крыши: го-
товы все основные блоки, устанавливаются пилоны и ездовые фермы. Уже 
начался монтаж раздвижного сегмента и утеплителя. Эти работы будут за-
вершены летом, и сразу после этого начнется основная стадия отделки аре-
ны. Монтируются первые ряды кресел трибун в секторе Е. 

ТАСКИ ПРОПУСТИТ МАТЧ С «КУБАНЬЮ»
Главный тренер «Спартака» Мурат Якин в интервью клубной пресс-служ-

бе сообщил, что защитник Сердар Таски пропустит предстоящий матч 21-го 
тура премьер-лиги с «Кубанью». Кроме того, он дал понять, что встречу мо-
гут пропустить игрок обороны Сергей Паршивлюк и полузащитник Денис Глу-
шаков, получившие повреждения в дерби с «Динамо».

- Глушаков и Паршивлюк сейчас работают не в общей группе, и это шанс 
для других футболистов показать себя, - сказал Якин. - Потенциальная необ-
ходимость построить игру на ближайший матч без них - довольно серьезная 
задача, но рисковать их здоровьем не планируем. Что же касается Таски, то у 
него вирусная инфекция, на лечение которой требуется определенное время.

Евгений ЗЫРЯНКИН

В  канун очной встречи армейцы и зенитовцы на-
брались в национальных командах абсолютно 
полярных эмоций. Из 18 петербуржцев толь-

ко пятеро могут считать отлучку в сборную напрасно 
проведенным временем, причем трое из них - дубле-
ры. Тогда как для подавляющего большинства из 15 
делегатов ЦСКА очередная декада сборных прошла 
хуже не придумаешь. С хорошим настроением верну-
лись в команду лишь два юниора, вечно бодрый Верн-
блум да Муса, которому все нипочем. Остальные воз-
вратились на щите, а то и на носилках.

Это, конечно, вовсе не означает, что «Зенит» будет 
иметь в воскресенье тотальное психологическое пре-
восходство над соперником. Скорее наоборот, моск-
вичи могут хорошенько разозлиться на судьбу и об-
стоятельства. Но очевидно, что лидеры премьер-лиги 
сейчас позитивно заряжены и прекрасно себя чувст-
вуют, избавляя Виллаш-Боаша от излишних мотива-
ционных хлопот. А штабу Слуцкого придется капи-
тально потрудиться над повышением морального ду-
ха своих подопечных.

***
Лучше всех выступили игроки российской моло-

дежки под управлением Дмитрия Хомухи. Чемпионы 
Европы среди 17-летних уверенно пробились в фи-
нальную восьмерку по следующей возрастной катего-
рии. На обочину их стараниями отправилась Бельгия, 
чьей работой по выращиванию талантов мы в послед-
ние годы много и по делу восхищаемся, а также всег-
да неуступчивая, толково обученная Швеция. Три по-
беды в отборочной группе, куда затесалась еще Лит-
ва, одержаны с общим счетом 10:1.

Все шесть посланцев ЦСКА и «Зенита» выходили на 
поле и внесли посильный вклад в итоговый успех. На 
долю вратаря Максима Рудакова выпало участие в за-
ключительной встрече со шведами (3:1). Центральный 
защитник Никита Чернов, напротив, полностью провел 
стартовый матч и половину второго. При нем сборная 
не пропустила ни одного гола. Также в двух матчах - 

первом и последнем - сыграл форвард Алексей Га-
силин. В его активе первый мяч в шведские ворота. 
Центральный хавбек Александр Головин выступил во 
всех трех и довершил шестым голом разгром Литвы.

Особо нужно отметить лидера атак молодежки Ра-
миля Шейдаева, ставшего лучшим бомбардиром с 4 
мячами (по 2 литовцам и шведам), и руководителя обо-
роны Джамала Ходжаниязова, убедительно отыграв-
шего все встречи. Этот футболист уже имеет опыт вы-
ступлений за основной состав «Зенита»: летом 2013-
го Спаллетти несколько раз испытывал его на позиции 
левого защитника. Учитывая, что против ЦСКА не вый-
дут дисквалифицированные Смольников и Кришито, 
Виллаш-Боаш, будь он посмелее, мог бы и рискнуть, 
выпустив налево Ходжаниязова.

*** 
Ведущие игроки «Зенита» тоже поработали в на-

циональных командах с пользой для себя и общест-
ва. Юрий Лодыгин мертвой хваткой защищал ворота 
сборной России от черногорцев и казахстанцев. Прав-
да, в спарринге с казахами едва не начудил, рефлек-
сивно выскочив из ворот и зацепив мяч рукой в непо-
ложенном месте. Зато в Подгорице, когда ему при-
шлось снаряжаться на поле внезапно и вынужденно, 
а за его спиной целый тайм находилась трибуна, с ко-
торой прилетел «снаряд» в Игоря Акинфеева, зенитов-
ский вратарь прекрасно справился с нервами и не ис-
пытывал дискомфорта.

Два победных отборочных матча - с Кипром и Из-
раилем - четко, на классе, провели бельгийцы Нико-
лас Ломбертс и Аксель Витсель. Аргентинский защит-
ник Эсекиэль Гарай продемонстрировал привычно вы-
сокий уровень в товарищеской встрече с Эквадором. 
Оживающий Данни помог сборной Португалии добыть 
победу над сербами и возглавить таблицу отборочной 
группы. Саломон Рондон стал соавтором единствен-
ного и победного гола венесуэльцев в Перу. Надежную 
игру Анатолия Тимощука в опорной зоне сборной Ук-
раины высоко оценили испанцы.

Олег Шатов и Игорь Смольников, в принципе, тоже 
неплохо выступили в Черногории. Но защитник иногда 
позиционно ошибался и позволял соперникам нагне-

тать угрозы со своего фланга, а хавбек был не слиш-
ком заметен и редко обострял игру. И все равно этот 
матч им скорее в плюс, чем в минус - в отличие от Алек-
сандра Рязанцева, который слился с толпой во встре-
че с Казахстаном. А Павел Могилевец вообще провел 
время в сборной впустую.

***
Отсчет армейских оценок начинается с планки 

Смольникова и Шатова. Да и до нее-то, невысокой, 
дотянулись лишь Сергей Игнашевич, монолитный и 
прочный в Подгорице, и Георгий Миланов, чей голе-
вой пас мог принести Болгарии победу над итальянца-
ми, если бы не ошибки в обороне. Заносить в этот ряд 
Понтуса Вернблума можно с изрядной долей условно-
сти: и с Молдавией, и с Ираном он выходил на заме-
ну в концовке. Удовольствие ему доставили разве что 
успехи партнеров, выигравших оба матча.

Ахмед Муса в составе Нигерии ухитрился проиграть 
дома Уганде и не выиграть у катастрофически слабе-
ющей день от дня команды ЮАР - но все-таки отме-
тился голом. Роман Еременко привычно был одино-
ким светлым пятном в беспросветной сборной Фин-
ляндии, потерпевшей очередное поражение, на этот 
раз в Северной Ирландии, и теперь уже почти навер-
няка пролетающей мимо Euro-2016. Георгий Щенни-
ков сумбурно и почти незаметно отбегал 70 минут на 
второсортных вторничных состязаниях.

У остальных дела еще хуже. Израиль Бибраса Натхо, 
лидировавший в своей группе, оказался излишне го-
степриимен, вручил на своем поле по три очка Уэль-
су и Бельгии, не забив при этом ни одного гола, и от-
катился на третье место. Сербия с Зораном Тошичем, 
уступив в Португалии, окончательно увязла в аутсай-
дерах, причем армейцу доверили сыграть лишь 12 по-
следних минут, за которые он успел схлопотать «гор-
чичник». А швед Страндберг попал под танк российской 
молодежки. Нас порадовал, но сам остался в крайне 
расстроенных чувствах.

***
Наиболее показателен список неудачников. У «Зе-

нита» это исключительно футболисты российской мо-

лодежки Николая Писарева. Провалив отбор на Олим-
пиаду, главный тренер занялся просмотром новых 
кандидатов, и пока те совершенно не оправдывают на-
дежд: контрольный матч со Швецией был сокрушитель-
но проигран - 0:4, а сборной шведских «кадетов» (иг-
роки не старше 23 лет) наши 20-летние уступили 0:2.

ЦСКА же понес тяжелые потери. Игорь Акинфеев, 
чудом избежав перспективы быть заживо сожжен-
ным на футболе, похоже, все-таки сможет противо-
стоять «Зениту», но из-за травмы он потерял целую 
тренировочную неделю. Алан Дзагоев, травмирован-
ный черногорцами, выбыл на месяц, и армейцам при-
дется обойтись без него не только в Петербурге, но и 
против «Динамо», «Краснодара», а то и в полуфинале 
Кубка с «Кубанью».

А самое неприятное для чемпионов заключается в 
том, что как минимум на один матч рассыпалась их обо-
ронительная цитадель: Василий Березуцкий повредил 
ногу в важнейшем сражении с Казахстаном и против 
«Зенита» сыграть не сможет. Конечно, в распоряжении 
Слуцкого есть такой же Березуцкий, ничуть не хуже - 
и все-таки, когда Василий на поле, в копилке ЦСКА, 
по сути, уже лежит одно очко: настолько он надежен.

Ох, сборная, что ж ты со всеми нами делаешь

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Чемпионат России. Премьер-лига. 21-й тур

4 апреля, суббота
НАШ ФУТБОЛ Амкар - Рубин 12.00
 Динамо - Локомотив 14.15
 Краснодар - Мордовия 16.45
 Спартак - Кубань  19.00
НТВ Плюс Спорт Плюс Динамо - Локомотив 14.15

5 апреля, воскресенье
НТВ Зенит - ЦСКА 13.30
НАШ ФУТБОЛ Зенит - ЦСКА 13.30
 Урал - Ростов 15.45
 Уфа - Терек 18.00
 Арсенал - Торпедо 20.15
НТВ Плюс Спорт Плюс Зенит - ЦСКА 13.30

Вчера специальная комиссия разрешила «Арсеналу» 5 апреля принять «Торпедо» на домашнем стадионе.  
А вот место проведения встречи со «Спартаком» (9 апреля, в 22-м туре премьер-лиги) пока под вопросом.

«АРСЕНАЛ» СЫГРАЕТ В ТУЛЕ. А РФПЛ - ПРОТИВ!

У СВОИХ ВОРОТ

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й тур. 5 апреля «ЗЕНИТ» - ЦСКАФУТБОЛ

СБОРНЫЕ СЫГРАЛИ ЗА «ЗЕНИТ»
Прошедший сбор 
национальных 
команд получился 
крайне 
неудачным  
для ЦСКА  
и весьма 
успешным  
для его главного 
конкурента

Игру 20-го тура оружейники 
проводили в Черкизове, на 
Малой спортивной арене 

«Локомотив». Тот матч обернул-
ся большим скандалом: главный 
тренер «Арсенала» Дмитрий Але-
ничев выставил против ЦСКА ду-
блирующий состав в знак несо-
гласия с решением РФС и РФПЛ 
проводить встречу не в Туле. Тог-
да у комиссии возникли серьез-
ные претензии к качеству газо-
на на «Центральном». 

На этой неделе вокруг поля 
тульского стадиона продолжали 
кипеть страсти. Многие предпо-
лагали, что в случае очередного 
запрета случится новый скан-
дал. В итоге решение все-таки 
было принято в пользу «Арсена-
ла». Однако это касается только 
поединка с другим аутсайдером 
РФПЛ, «Торпедо». В понедельник 
в Тулу снова будет направлена 
комиссия, которая оценит при-
годность газона. Если его состо-
яние будет признано неудовлет-
ворительным, то «Арсенал» дол-
жен будет принять красно-белых 
на другой арене, предваритель-
но согласованной с руководст-
вом московского клуба и РФПЛ.

Тем временем в премьер-лиге 
уверены, что поле в Туле не гото-
во. Сайт РФПЛ цитирует прото-
кол заседания комиссии: «Фут-
больное поле в основном ровное. 
Травяной покров неравномер-
ный. Имеются проплешины по 
полю. Температура на глубине 10 

см плюс 15 градусов, что являет-
ся недостаточным для устойчи-
вого роста травы. Корневая си-
стема неглубокая. Дернина тра-
вяного покрова формируется в 
соответствии с погодными усло-
виями. На отдельных участках 
отмечены неустойчивость газона 
к сдвигам. Подсев травы в долж-
ном объеме не проведен».

Несмотря на это заключение, 
было принято решение о готов-
ности поля к предстоящей иг-
ре. По мнению представителя 
РФПЛ в комиссии, оно не только 
ставит под угрозу здоровье фут-
болистов обеих команд и не по-
зволяет транслировать матч на 
телевидении в должном качест-
ве, но и может привести к пор-
че газона.

«СЭ» получил небольшой ком-
ментарий исполнительного ди-
ректора РФПЛ Сергея Чебана.

- Можете предположить, где 
пройдет матч «Арсенал» - «Спар-
так»?

- Нет, не готов. Мы - за единые 
стандарты, не за двойные или 
тройные. Если поле не готово, 
надо играть на резервном. Если 
нет и его - то на арене соперни-
ка. Если и этот вариант не рабо-
тает, то место определит РФПЛ. 

РФС: «ДВА МАТЧА ПОДРЯД 
ПОЛЕ МОЖЕТ НЕ ВЫДЕРЖАТЬ»

Почему же «Арсеналу» все-та-
ки разрешили сыграть с «Торпе-

до» на своем поле? Ответить на 
этот вопрос «СЭ» попросил руко-
водителя комиссии по инспек-
тированию полей Александра 
Зоркова.

- Трава на поле в Туле пошла в 
рост, хотя есть где-то проплеши-
ны. Сейчас газон примерно со-
ответствует уровню Химок и Ра-
менского, - заявил он.

- Но в Раменском поле тоже 
вызвало много нареканий. Разве 
нет?

- Там немного пересушили по-
ле, подогрев включен был слиш-
ком долго. Переусердствовали. 
А за пять дней до начала игры 
«Торпедо» - «Зенит» все было в по-
рядке. 

- В среду вы сказали, что поле 
в Туле готово на три с минусом. 
Неужели с тех пор все кардиналь-
но изменилось?

- Видимо, журналисты меня 
не так поняли. Я не говорил про 
три с минусом, а сказал, что по-
ле готово на «троечку». Здесь ка-
кое-то недопонимание. Веской 
причины запретить играть в Ту-
ле у нас не было. Мы учитывали 
и погодные условия, и просьбу 
«Арсенала». По сравнению с со-
стоянием газона перед матчем 
с ЦСКА улучшения значитель-
ные. Динамика положительная. 
Мы приняли решение большин-
ством голосов, но пока только на 
один матч. 6 апреля наша ко-
миссия снова проинспектиру-
ет газон.

- Какова вероятность того, что 
поле выдержит два матча?

- Мы посмотрели прогноз 
погоды. Ожидается плюс пять 
и небольшой дождь. Если пой-
дет ливень, поле не устоит. Но и 
если будет сухо, Туле будет очень 
сложно принять «Спартак» на 
этом поле.

- То есть, скорее всего, матч 
«Арсенал» - «Спартак» пройдет на 
резервном стадионе?

-Мы говорили об этом с туль-
ским клубом. Предупредили.

- Не пытались убедить «Арсе-
нал», что лучше сыграть с «Торпе-
до» на резервном стадионе, а со 
«Спартаком» на родном?

- Пытались, предлагали. Но 
«Арсенал» пошел по такому пути.

- Клуб, случайно, не грозил 
снова выставить дубль?

- Нет, все проходило коррект-
но. Там все сами понимают. Ко-
нечно, «Арсенал» допустил упу-
щение при подготовке поля. Надо 
было делать все в необходимом 
объеме заранее. В той же Каза-
ни в начале марта поля практи-
чески не было, а сейчас непло-
хой газон.

- Между тем РФПЛ выступает 
против игры «Арсенал» - «Торпе-
до» в Туле.

- Да. Потому дискуссия и по-
лучилась такой острой. Но боль-
шинство предпочло разрешить.

- Большинство - это сколько?
- Четыре против одного. 

«АРСЕНАЛ» ХОЧЕТ УВИДЕТЬ 
«СПАРТАК» В ТУЛЕ

Президент «Арсенала» Петр 
Кошельников был уверен, что 
тулякам разрешат принять «Тор-
педо» на своем поле.

- Каждый занимается своим 
делом. Комиссия приехала, по-
смотрела поле, вынесла вердикт. 
Вполне рабочая ситуация, - от-
метил Кошельников.

- Не опасались, что вам не раз-
решат принять в Туле даже «Тор-
педо»?

- Нет, были уверены, что сыг-
раем у себя.

- По «Спартаку» пока решение 
не принято. На ваш взгляд, поле 
выдержит два матча?

- Тяжело об этом говорить. 
Бывает такая погода, что ни од-
но поле, даже очень хорошее, не 
выдержит. Но мы бы очень хо-
тели, чтобы красно-белые к нам 
все-таки приехали.

- Какие есть запасные вари-
анты?

- Мы их прорабатываем. Но 
называть пока не хотелось бы.

- Команде не рекомендовано 
проводить тренировки на поле?

- А она на нем никогда и  
не тренировалась. Вернее,  
провела только одно занятие пе-
ред Новым годом. Кстати, в це-
лом считаю, что специалисты, 
которые занимаются газоном, 
обладают высокой квалифика-
цией.

- С чем же тогда связаны про-
блемы?

-Поздно ушли зимовать - в де-
кабре еще играли. Кроме того, в 
начале года был прорыв отопи-
тельной системы. Она не функ-
ционировала три дня. Не могу 
сказать, что кто-то один недора-
ботал. Учитывайте и погоду. На 
мой взгляд, поле было не в самом 
худшем состоянии и перед мат-
чем с ЦСКА.

«ТОРПЕДО»: «АЛЕНИЧЕВ 
СКАЗАЛ, ЧТО ИГРАТЬ МОЖНО»

Президент «Торпедо» Алек-
сандр Тукманов заявил, что 
клуб подчинится решению ко-
миссии.

- Конечно, хочется играть на 
идеальном поле, - сказал Тукма-
нов. - Но есть решение комиссии. 
Мы действуем в соответствии с 
ним. Что мы можем еще сделать? 
Начать кричать, что не поедем?

- Вы не отправляли в Тулу пред-
ставителей вашего клуба, чтобы 
оценить состояние поля?

- Нет. Мои коллеги разговари-
вали с главным тренером «Арсе-
нала» Дмитрием Аленичевым. Он 
сказал, что на этом газоне играть 
можно. Допускаю, что его каче-
ство уступает полям в Санкт-Пе-
тербурге или Химках. Но в Ту-
ле же тоже есть болельщики, ко-
манда. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

ИТОГИ ВЫСТУПЛЕНИЙ ФУТБОЛИСТОВ  
ЗА СБОРНЫЕ

ЗЕНИТ (18 футболистов)
               Игрок Сборная М Мин. Г П Наказания

ВРАТАРИ

Юрий ЛОДЫГИН Россия 2 (1) 155 0 - -
Максим РУДАКОВ Россия U19 1 (1) 90 -1 - -

ЗАЩИТНИКИ

Игорь СМОЛЬНИКОВ Россия 1 (1) 67 - - -
Кирилл КОСТИН Россия U19 - - - - -
Джамалдин ХОДЖАНИЯЗОВ Россия U19 3 (3) 270 - - 1ж
Николас ЛОМБЕРТС Бельгия 2 (2) 180 - - 1ж
Эсекиэль ГАРАЙ Аргентина 1 (1) 90 - - -

ПОЛУЗАЩИТНИКИ

Павел МОГИЛЕВЕЦ Россия - - - - -
Александр РЯЗАНЦЕВ Россия 1 (1) 45 - - -
Олег ШАТОВ Россия 1 (1) 67 - - 1ж
Алексей ЕВСЕЕВ Россия U19 - - - - -
Илья ЗУЕВ Россия U21 1 (1) 90 - - -
Анатолий ТИМОЩУК Украина 2 (2) 180 - - -
Аксель ВИТСЕЛЬ Бельгия 2 (2) 180 - 1 -
ДАННИ Португалия 1 (1) 86 - - -

НАПАДАЮЩИЕ

Рамиль ШЕЙДАЕВ Россия U19 3 (3) 270 4 3 -
Алексей ГАСИЛИН Россия U19 2 (2) 125 1 - -
Саломон РОНДОН Венесуэла 2 (2) 180 - 1 -

ЦСКА (15 футболистов)
               Игрок Сборная М Мин. Г П Наказания

ВРАТАРЬ

Игорь АКИНФЕЕВ Россия 1 (1) 2 0 - -

ЗАЩИТНИКИ

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ Россия 2 (2) 89 - - -
Сергей ИГНАШЕВИЧ Россия 1 (1) 67 - - -
Георгий ЩЕННИКОВ Россия 1 (1) 71 - - -

ПОЛУЗАЩИТНИКИ

Алан ДЗАГОЕВ Россия 1 (1) 45 - - -
Дмитрий ЕФРЕМОВ Россия 1 (0) 10 - - -
Никита ЧЕРНОВ Россия U21 2 (2) 135 - - -
Александр ГОЛОВИН Россия U21 3 (2) 225 1 - -
Понтус ВЕРНБЛУМ Швеция 1 (0) 5 - - -
Роман ЕРЕМЕНКО Финляндия 1 (1) 90 - - -
Георгий МИЛАНОВ Болгария 1 (1) 88 - 1 -
Бибрас НАТХО Израиль 2 (2) 180 - - -
Зоран ТОШИЧ Сербия 1 (0) 12 - - 1ж

НАПАДАЮЩИЕ

Ахмед МУСА Нигерия 2 (2) 180 1 - -
Карлуш СТРАНДБЕРГ Швеция U19 2 (2) 180 - - -
В скобках - матчи в стартовом составе.

31 марта. Химки.  
Россия - Казахстан - 0:0.  

22-я минута.  
Армеец Василий БЕРЕЗУЦКИЙ  

из-за травмы не может продолжить матч.

 И В Н П М О

 1. ЗЕНИТ 20 15 3 2 46-11 48
 2. ЦСКА 20 14 1 5 48-18 43
 3. КРАСНОДАР 20 11 5 4 32-18 38
 4. РУБИН 20 10 6 4 28-19 36
 5. ДИНАМО 19 11 2 6 39-22 35
 6. СПАРТАК 20 10 5 5 29-23 35
 7. ЛОКОМОТИВ 20 9 7 4 21-13 34
 8. КУБАНЬ 20 7 9 4 20-21 30
 9. ТЕРЕК 20 7 4 9 20-19 25
10. МОРДОВИЯ 20 6 4 10 13-30 22
11. УФА 20 4 7 9 16-27 19
12. УРАЛ 20 5 2 13 17-30 17
13. ТОРПЕДО 20 3 7 10 16-34 16
14. АРСЕНАЛ 20 4 2 14 12-30 14
15. АМКАР 19 3 5 11 13-31 14
16. РОСТОВ 20 3 5 12 17-41 14

Бомбардиры: ЕРЕМЕНКО (ЦСКА), РОНДОН 
(«Зенит») - 10. Муса, Натхо (оба - ЦСКА), Портня-
гин («Рубин»), Халк («Зенит») - 9. Кураньи («Дина-
мо») - 8.

29 марта. Лиссабон. Португалия - Сербия - 2:1. 
63-я минута. Зенитовец ДАННИ (№ 10) спешит 
поздравить с победным голом ФАБИУ КОЭНТРАУ.
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«Поговори с Калеши-
ным - не пожалеешь», 
- советовали знающие 

люди. «Да как-то нет повода», - 
оправдывался я. Но вот по весне 
34-летний защитник набрал бле-
стящую форму. Порхнул с пра-
вого фланга на левый, заменив 
травмированного Жоаузинью, 
забил гол-красавец «Уфе». Обо-
зреватель «СЭ» Дмитрий Зеленов 
вспомнил о Виталии в своем ма-
териале «Кого не взял Капелло». И 
тут я смекнул: надо действовать. 
Сейчас или никогда. 

- Играете вы отлично. Была 
надежда, что вызовут в сборную 
на матчи с Черногорией и Казах-
станом?

- Сегодня же не первое апре-
ля, чтобы задавать такие вопро-
сы. Скоро чемпионат Европы. 
Мне почти 35 лет. Будь я сам тре-
нером, никогда бы себя не выз-
вал.

- Размышляли над тем, почему 
вам ни разу не дали шанса в наци-
ональной команде?

- Были люди посильнее. Аню-
ков, например. С ним я не мог 
конкурировать.

- Тот факт, что вы играли не в 
Москве или Санкт-Петербурге, 
усложнял задачу?

- Определенное значение это 
имело. Да и сейчас тоже. Москов-
ские клубы на виду. А ребятам из 

«Кубани», «Терека» тяжелее обра-
тить на себя внимание.

- Поговорим о скандале в Чер-
ногории. Доводилось вашим 
командам раньше времени ухо-
дить в раздевалку? 

- В 2007 году, когда я высту-
пал за «Кубань», судья остановил 
матч в Раменском. Из-за пролив-
ного дождя поле превратилось в 
бассейн.

- В Игоря Акинфеева попали 
файером. В Дмитрия Комбарова 
кинули с трибун то ли монету, то 
ли зажигалку. С вами подобное 
случалось? 

- Бог миловал. Монета - это 
стопроцентное рассечение. 

***
- Говорят, Калешин набрал 

форму, как никогда прежде. 
Согласны?

- Нет. Мне уже не 27 лет. При-
роду не обманешь.

- За счет чего до сих пор уда-
ется выступать на таком высоком 
уровне?

- Режим и опыт. Я знаю, где 
надо побежать, а где остановить-
ся. Плюс с партнерами высоко-
го уровня, какие были в «Руби-
не», а сейчас «Краснодаре», иг-
рается легче.

- Гол в ворота «Уфы» ваш самый 
красивый?

- Да было бы из чего выбирать. 
Я не так часто забиваю. Помню 

свой первый гол в премьер-лиге 
за «Кубань» в ворота «Алании». 
Угловой. Отскок. Ударил метров 
с 25 и попал в дальний угол.

- Вам абсолютно все равно, на 
каком фланге играть?

- Предпочтительнее, конеч-
но, на правом. Я - правша. Но в 
плане оборонительных действий 
непринципиально. Могу и там и 
там. Вообще у Курбана Бекиеви-
ча (Бердыева. - Прим. «СЭ») где 
только не поиграл: и централь-
ного защитника, и на фланге по-
лузащиты.

***
- Видели травмы ужаснее, чем 

у Жоаузинью?
- Видел, как ломался Петя 

Быстров в «Рубине». Было страш-
нее. С Жозиком тоже очень не-
приятно. Когда колено травмиру-
ешь, оно просто распухает. А тут 
голеностоп развернут в другую 
сторону, чуть ли не кости торчат. 
Многие плакали. Первые минуты 
после травмы было непросто пси-
хологически.

- В том моменте Хозин заслу-
живал удаления?

- Сошлись с ребятами на том, 
что имел место игровой момент. 
Я знаю Хозина. Он не грубый 
футболист.

- Можно было предположить, 
что Жоаузинью так быстро осво-
ится в защите?

- Да. Жозик - цепкий, неуступ-
чивый. Из всех наших бразиль-
цев единственный, кто силен в 
отборе.

- Много говорят о натурали-
зации бразильцев «Краснодара». 
Ваше отношение к этой теме?

- Я против. Из населения в 
150 миллионов мы обязаны на-
ходить людей для сборной. Ма-
ленькие страны вроде Швейца-
рии могут себе это позволить, но 
Россия - нет. При всем уважении 
к коллегам.

***
- Вы однажды сказали: нет Бер-

дыева - нет «Рубина». Готовы эти 
слова повторить?

- Да.
- Но «Рубин» ведь поднялся при 

Билялетдинове.
- Давайте поговорим об этом, 

когда «Рубин» опять станет чем-
пионом и качественно выступит в 
Лиге чемпионов. Не отрицаю, ко-
манда симпатичная. Но профес-
сиональный спорт - это прежде 
всего результаты. Потому «Рубин» 
Бердыева будут помнить всегда.

- Со стороны Бердыев кажется 
закрытым человеком. Какой он на 
самом деле?

- Не такой. К нему всегда мож-
но подойти за советом, обсудить 
любую тему. Если проблемы в 
семье, он отпустит. Пусть даже 
матч с чемпионами мира. Образ 

закрытого человека создали жур-
налисты. Бердыев всегда ходит 
на пресс-конференции, а не да-
вать интервью - его право.

- Вы застали в «Рубине» Портня-
гина. Было видно, что у него боль-
шое будущее?

- Да. Бросалось в глаза, как 
технично, несмотря на высокий 
рост, он работает с мячом. Но у 
парня еще и голова на плечах: он 
знает, что можно, а что нельзя. 
Ему, кроме того, повезло - оказал-
ся у Билялетдинова. А тот умеет 
работать с молодыми игроками.

***
- Часто вспоминаете победу 

над «Барселоной» на «Ноу Камп»?
- В компаниях, бывает, спра-

шивают - рассказываю. Но не 
скажу, что та победа мне снится.

- Можете с ходу назвать, кто 
вам противостоял на фланге?

- Конечно. Дани Алвес. Я тог-
да играл крайнего полузащитни-
ка и должен был постоянно ка-
раулить его подключения. Набе-
гался с ним.

- Автор гола-шедевра Алек-
сандр Рязанцев завоевал место в 
основе «Зенита». За счет чего он 
преодолел сложности?

- Саша - очень умный футбо-
лист, с последним пасом. Свет-
лая голова. Такие, как Рязанцев 
нужны любой команде.

Александр СПИВАК

ФУТБОЛ

Виталий КАЛЕШИН: «НАТУРАЛИЗАЦИЯ 
ДОПУСТИМА В ШВЕЙЦАРИИ, НО НЕ В РОССИИ»

Завтра «КРАСНОДАР» - «МОРДОВИЯ»

Новый Арбат. В галерее 
Hyundai MotorStudio нем-
ноголюдно. До презента-

ции новичков ЦСКА Алибека 
Алиева и Карлуша Страндбер-
га остается еще час. В помеще-
ние осторожно заходит щетини-
стый мужчина лет 45 в черной 
кожаной куртке. Девушка у вхо-
да спрашивает растерянного по-
сетителя:

- Вы журналист?
- Нет, - с ярким кавказским 

акцентом отвечает мужчина. - 
Меня зовут Али, я - отец Алибе-
ка Алиева…

Али проводят на верхний 
этаж, где собираются гости. 
Осмотревшись, папа футболи-
ста достает из кармана наво-
роченный телефон и звонит - 
по всей видимости, жене в Шве-
цию. Разговор продолжается 
около 20 минут. Али обраща-
ет экран телефона на окно, де-
монстрируя собеседнику вид на 
оживленный Новый Арбат. По-
сле звонка садится на диван, 
убирает телефон и о чем-то за-
думывается.

Прерываю его мысль:
- Извините, вы отец Алибека 

Алиева?

- Да… - отвечает Али, слегка 
удивленный тому, что его узна-
ли.

- Уделите 10 минут?
- Конечно.

***
- В 2002-м вы увезли семью 

из Дагестана в Швецию. Почему?
- Вы знаете, что в конце 1990-

х и начале 2000-х в Дагестане 
была напряженная обстановка: 
в то время началась Вторая че-
ченская война, которая затрону-
ла и нашу родную республику. Я 
не мог допустить того, чтобы де-
ти видели весь этот кошмар - хо-
тел, чтобы они росли на спокой-
ной земле. Три года я искал, куда 
перевезти семью, и в итоге оста-
новил выбор на Швеции.

- Почему именно Швеция? Не 
самый очевидный маршрут...

- Во-первых, я искал место, в 
котором дети смогли бы свобод-
но заниматься спортом. В Шве-
ции широко развит хоккей с мя-
чом, и изначально я хотел, чтобы 
Алибек стал хоккеистом. Во-вто-
рых, в Швеции спокойно. 

- Родственников там нет?
- Нет. Да я и не искал никого, 

даже земляков. У меня есть же-
на, дети - нужно было найти без-

опасное место для них. Нашел - в 
Венерсборге, небольшом городке 
на юге Швеции.

- Первоначально Алибек зани-
мался хоккеем с мячом. Почему 
не сложилось?

- Он пробовал все: хоккей, 
теннис, гандбол. Я его обучал 
навыкам дзюдо (сам преподава-
тель боевых искусств), затем от-
дал в секцию. Сын делал боль-
шие успехи: однажды он серь-
езно заболел перед поездкой на 
чемпионат Швеции. Тренер уго-
варивал меня: «Отпусти Алибе-
ка. Уверен: он выиграет турнир!» 
Я был против - мне нужен здоро-
вый сын. Через полгода Алибек 
отправился в Норвегию на меж-
дународный турнир и занял там 
первое место.

- Когда же он успевал зани-
маться футболом?

- Футбол всегда был в прио-
ритете. У нашего дома было ма-
ленькое поле... Даже нет, поле - 
это громко сказано. Просто тра-
ва. Каждый день мы с ним по 
утрам бегали по газону, работали 
с мячом. Я - не футбольный тре-
нер, поэтому приходилось приду-
мывать для него упражнения. В 
то время в Европе блистали Зи-

дан и Фигу, и еженедельно мы 
наблюдали за их игрой по теле-
визору. Я говорил Алибеку: «Ви-
дел, что сделал Фигу? Пойдем, 
повторим». Так он и разучивал 
трюки.

- Почему в секцию не отдали?
- Его не брали из-за возраста. 

А я говорил всем: «Возьмите, я его 
каждый день тренирую. Способ-
ный мальчик!» Алибек играл на 
разных футбольных соревнова-
ниях - параллельно с занятиями 
дзюдо. Однажды сына замети-
ли на городском турнире, вско-
ре попал в сборную региона Лен 
Вестра-Геталанд. Ему было 14 
лет. Тогда же Алибек стал играть 
за «Венерсборг» - и сразу за пер-
вую команду!

- А через пару лет Алибека 
заметил «Эльфсборг»?

- Да, я хотел, чтобы он полу-
чил образование. А в «Эльфсбор-
ге» есть гимназия, в которой дети 
становятся профессиональны-
ми футболистами. В новом клу-
бе он выделялся в каждом матче 
- впрочем, как и везде (улыбает-
ся). Алибек не любит быть вто-
рым, только первым.

- Поэтому он выбрал чемпио-
нов России?

- Честно говоря, я не хотел, 
чтобы он уезжал из Швеции 
этой зимой. Ему оставалось пол-
года до окончания гимназии в 
«Эльфсборге». Но ЦСКА не хотел 
ждать.

- Вы всей семьей переехали в 
Москву?

- Нет, семья осталась в Шве-
ции. Я приехал на полгода - год, 
чтобы помочь Алибеку адапти-
роваться. Он же мягкий, добрый, 
воспитанный тихой Швецией. 
Боюсь, что в таком большом го-
роде он потеряется.

- Семья большая?
- Жена, дочке 16 лет, сыно-

вьям - по 13 и 11. Алибек - мой 
старший ребенок. Каждого из 
них я тренирую, учу самообороне 
- дочку в том числе. Младшие за-
нимаются футболом там же, где 
начинал Алибек - в Венерсборге.

- Как они восприняли переезд 
Алибека?

- Все рады за него, но расста-
ваться, конечно, тяжело. Можно 
сказать, Алибек нас прославил. В 
шведских газетах все время про 
него писали - на всех полосах его 
фотографии. В Венерсборге он - 
звезда.

Егор ЧЕРНОВ

«ЗЕНИТ» - ФАВОРИТ, НО…
Анатолий БЫШОВЕЦ,  
бывший главный тренер «Зенита»:

- Матчи между «Зенитом» и 
ЦСКА всегда проходят в упор-
ной борьбе. Не станет исключе-
нием и эта встреча, несмотря на 
потери армейцев. 

«Зенит» очень уверенно себя 
чувствует. Победы в Лиге Европы 
и над «Динамо» говорят о реаль-
ной силе команды. Питерцы на 
подъеме, но и в эйфорию не впа-
дают: в головах у игроков вряд ли 
сидит мысль, что три очка в пое-
динке с ЦСКА фактически сдела-
ют их чемпионами. Можно гово-
рить и о монолитности, единстве 
команды. Целая группа футбо-
листов полностью поддержива-
ет главного тренера. Наконец, 
по моим ощущениям, нынеш-
ний «Зенит» умеет играть раци-
онально.

Прогноз дать сложно. Но 
шансов на победу у «Зени- 
та» чуть больше. В процент-
ном соотношении - 55 на 45 в 
их пользу.

Дмитрий ХОМУХА,  
бывший полузащитник ЦСКА:

- Нас ждет напряженнейший 
матч. Явного фаворита не вижу. С 
учетом последних потерь армей-
цев и фактора своего поля неболь-
шое преимущество, мне кажется, 
на стороне «Зенита». Но, уверен, 
ЦСКА даст бой. Думаю, вместо 
травмированного Дзагоева сыг-
рает Миланов. Если не успеет вос-
становиться Василий Березуц-
кий, это не станет катастрофой. 
Считаю, брат Алексей может  за-
менить его без потери качества. 
За Акинфеева после инцидента в 
Черногории совсем не тревожно. 
Он очень опытный вратарь, смо-
жет сконцентрироваться и про-
явить свои лидерские качества. 
В нем я уверен на сто процентов.

Мне кажется, подопечные Ле-
онида Слуцкого будут действо-
вать вторым номером, раскры-
ваться красно-синим, наверное, 
не стоит. Так что открытого фут-
бола мы, наверное, не увидим. 
Счет назвать не рискну. Просто 

пожелаю обеим командам пока-
зать классный футбол.
Сергей ГЕРАСИМЕЦ,  
бывший полузащитник «Зенита»:

- «Зенит» имеет серьезное пре-
имущество уже потому, что иг-
рает дома. Но явным фаворитом 
я питерцев не считаю. Большая 
группа футболистов обеих ко-
манд вернулась из сборных. Не 
ясно, кто в каком состоянии. 

Конечно, армейцы потеряли 
Дзагоева, Березуцкий под вопро-
сом. Проблемы довольно серьез-
ные. Но ЦСКА настолько опыт-
ный боец, что даже в сложней-
ших условиях может решить 
задачу. Красно-синим нужно от-
дать должное.

Давайте разберем команды 
по линиям. Равных Акинфееву 
в России сейчас нет. Если взять 
оборону, то у ЦСКА защита сбор-
ной России. Но я в этом году при-
ятно удивлен тем, как надежно 
питерцы играют сзади. Здорово 
выглядит пара Нету - Гарай. Кри-
шито и Смольников эффектив-
но справляются со своими обя-

занностями. И все-таки неболь-
шое преимущество отдам гостям.

Скажи мне, какая у тебя сред-
няя линия, и я скажу, какая у те-
бя команда. У ЦСКА нет таких 
исполнителей, как Данни, Халк, 
Витсель, Хави Гарсия. Но дело 
не столько в отдельных игроках, 
сколько в балансе. Виллаш-Боашу 
удалось найти золотую середину. 
Хави Гарсия был куплен для того, 
чтобы развязать руки Витселю и 
Данни. Армейская связка Натхо 
- Еременко хороша, но… Посмо-
трим. Считаю, класс игроков «Зе-
нита» в этой линии выше.

И, наконец, форварды. Вы 
знаете, я не отдам предпочтение 
Рондону. Он играет нестабильно. 
От него не знаешь, чего ждать. 
Лучше забить в каждой игре по 
мячу, чем оформить хет-трик, 
а потом замолчать. При этом 
в ЦСКА есть Муса. Реактивная 
скорость - главный козырь ни-
герийца.

Рискну дать прогноз. «Зенит» 
выиграет с минимальным счетом 
- 1:0 или 2:1.

Валерий МАСАЛИТИН,  
бывший нападающий ЦСКА:

- Жду яркого футбола от ли-
деров чемпионата. За ЦСКА, ко-
нечно, беспокойно. Ох уж эти не-
запланированные кадровые по-
тери. У красно-синих каждый 
игрок на вес золота. Но ничего - 
прорвемся. Надеюсь, ребята вый-
дут на игру сверхмобилизован-
ными. Ничего исключать нель-
зя, даже победу на «Петровском». 
Вместо Дзагоева, наверное, сыг-
рает Миланов, а Березуцкого за-
менит брат. Особых тактических 
сюрпризов от Леонида Слуцкого 
не ждите. Хотя, возможно, Му-
су сместят на фланг, а на острие 
выйдет, например, Страндберг. 
Но это маловероятно. 

На бумаге «Зенит» - фаворит: 
с составом все нормально, ко-
манда на ходу. Если выиграет 
в воскресенье, фактически ста-
нет чемпионом, гонка закончит-
ся. От прогнозов воздержусь. Бу-
ду болеть и верю в победу ЦСКА. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й тур 
5 апреля. «ЗЕНИТ» - ЦСКА

1 ноября 2014 года. Химки. ЦСКА - «Зенит» - 0:1. В первом круге команда  
Андре ВИЛЛАШ-БОАША победила армейцев Леонида СЛУЦКОГО.  
К новой встрече питерцы вновь подходят в статусе фаворита.

Четыре мнения о предстоящем матче,  
который многие называют решающим

8 марта. Москва. «Спартак» - «Краснодар» - 1:3.  
Виталий КАЛЕШИН (в центре) против Джано АНАНИДЗЕ.

Алибек АЛИЕВ  
ИЗ ДАГЕСТАНА - В ШВЕЦИЮ,  

ИЗ ДЗЮДО - В ФУТБОЛ
Отец юного новичка ЦСКА рассказал о том, почему 13 лет назад увез семью  

из России в Скандинавию и как Зидан с Фигу помогли его сыну стать футболистом

Ветеран «Краснодара» по весне переживает вторую молодость. В интервью «СЭ» защитник рассказал о том, как держать себя в форме в 35,  
нужны ли сборной России Ари с Жоаузинью и почему «Рубин» уже не тот без Бердыева.
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Александр ПРОСВЕТОВ

Перед стартом сезона спар-
таковские болельщики и 
журналисты гадали, как 

сложится конкуренция за место 
в атаке столичного клуба между 
вернувшимся из «Ростова» Дзю-
бой и Мовсисяном, которые в пре-
дыдущем чемпионате забили 17 и 
16 голов соответственно. 

Никакой борьбы, однако, не 
случилось. Начало чемпионата на-
падающий сборной Армении про-
пустил из-за травмы колена, по-
сле которой восстанавливался в 
течение четырех месяцев. Когда 
же пришла пора заменить Дзю-
бу, который забивать перестал и 
к тому же вступил с клубом в кон-
фликт, ограничился одним голом 
в ворота тульского «Арсенала». 
Да и тот получился при помощи 
вратаря Филимонова, чуть ли не 
набросившего мяч на голову на-
падающему.

Дзюба ушел, путь в состав, ка-
залось бы, полностью расчищен. 
Альтернатива - юные Давыдов 
и Кротов. Но в провальном для 
«Спартака» матче с «Краснода-
ром» (1:3), первом после зимне-
го перерыва, Мовсисян был вял, а 
молодежь, выйдя на замену, разы-
грала симпатичную комбинацию 
и устроила гол престижа. После 
этого против «Динамо» в старто-
вом составе вышел уже Давыдов, 
а Мовсисян сменил его в середи-
не второго тайма. В матче с «Тор-
педо» армянский нападающий и 
вовсе остался в запасе - Давыдов 
провел игру целиком.

Сейчас маятник вообще кач-
нулся в сторону 20-летнего рос-
сиянина. Давыдова пуще всякой 
прессы с ее вредными медны-
ми трубами нахваливал владе-
лец клуба, к мнению которого, су-

дя по всему, чутко прислушивает-
ся главный тренер. Да и почему не 
прислушиваться? Игрок интерес-
ный, перспективный. Ему благо-
волят трибуны: свой, пусть изна-
чально и воспитанник «Москвы», 
техничный и с комбинационным 
вкусом, вполне в традиционной 
стилистике «Спартака». Из сбор-
ной России, несмотря на всю кри-
тику в ее адрес, Давыдов должен 
был вернуться с неплохим настро-
ением: дебют в национальной ко-
манде - большое событие.

Сборная Армении между тем 
проиграла Албании и, скорее все-
го, поставила крест на надеждах 
принять участие в Euro-2016.

Вместе с тем высокий по мер-
кам чемпионата России уровень 
футболиста Мовсисяна сомне-
ний не вызывает. Говорят, что он 
и форму набрал. Не хватает толь-
ко психологической уверенности. 
Он и сам это косвенно признал, 
заявив после дубля в контроль-
ном матче с загадочным датским 
«Академиском», что ему было важ-
но забить перед возобновлением 
чемпионата. 

Какой сказочный дебют в со-
ставе «Спартака» получился у 
Мовсисяна два года назад! Для 
первого гола за красно-белых 
ему хватило двух минут, а в ито-
ге армянский форвард отметил-
ся в матче с «Тереком» хет-три-
ком и, добавив его к 9 мячам за 

«Краснодар», возглавил список 
снайперов.

Спартаковские болельщики 
были в восторге от новичка. Мне 
же поручили связаться с тренером 
школьной команды американско-
го города Пасадены, за которую 
играл подросток-эмигрант, пере-
ехавший с родителями за океан из 
Баку, и человек по имени Шериф 
Зейн признался, что не верил в 
будущее футболиста Мовсисяна, 
но парень много трудился, приба-
вил физически и понравился клу-
бу «Канзас-Сити Уизардс».

- «Спартак» со своим интерна-
циональным составом склонен к 
атакующей игре, ему свойствен 
быстрый переход из обороны в 
нападение. Думаю, это позво-
лит Мовсисяну чувствовать себя 
в своей стихии, - заметил тогда 
главный тренер сборной Арме-
нии Вардан Минасян.

В дальнейшем, правда, оправ-
дались опасения, что Мовсисян не 
без труда набирает игровой ритм 
по весне. Форвард в оставшихся 
матчах поразил ворота соперни-
ков лишь однажды, что, впрочем, 
не помешало ему с 13 голами в 
активе разделить с Вандерсо-
ном лавры лучшего бомбардира 
чемпионата.

В следующем сезоне Мовси-
сян и вовсе тянул атаку «Спарта-
ка». После осенней части чемпио-
ната лидировал в споре бомбар-

диров вместе с Дзюбой - по 12 
голов. Кроме того, еще два мя-
ча он записал на свой счет в Ли-
ге Европы - в каждом из матчей с 
«Санкт-Галленом». К нему-то по-
сле того европровала претензий 
не было. И после чудовищной вес-
ны «Спартака» в принципе тоже. 
Да и какие могли быть претензии, 
если команда забила голы толь-
ко в половине из 12 проведенных 
матчей (включая кубковую встречу 
с «Тосно»), и в четырех случаях из 
шести это были голы Мовсисяна.

Тем не менее Олег Романцев 
год назад выразил на страницах 
«СЭ» мнение, что приглашение 
Мовсисяна было ошибкой, по-
скольку «Спартак», подстраиваясь 
под него, начал потихоньку ломать 
свой стиль, защитники и полуза-
щитники перестали думать о ком-
бинациях. «Логика у них простая: 
есть нападающий, способный ре-
шить исход игры, вот и будем его 
нагружать», - сказал Романцев.

С маститым специалистом 
спорить не будем. Но вина ли на-
падающего в том, что партнеры 
стали решать проблемы только за 
счет одного игрока? Не был ли вы-
бор в пользу частых прострелов и 
навесов с флангов тренерским?

Что касается Мурата Якина, то 
при всей любви к динамичным иг-
рокам на острие атаки «Базеля» 
у него располагался Штреллер, 
футболист ростом под два метра.

«ЗЕНИТ» ПРЕДСТАВИТ РОССИЮ НА ТРЕТЬЕМ МЕЖДУНАРОДНОМ 
ДЕТСКОМ ФОРУМЕ «ФУТБОЛ ДЛЯ ДРУЖБЫ»

С  4 по 7 июня в Берлине 
(Германия) пройдет Тре-
тий международный дет-

ский форум «Футбол для друж-
бы», который проводится компа-
нией «Газпром», официальным 
партнером Лиги чемпионов 
УЕФА, в рамках программы «Газ-
пром - детям».

Главными героями форума 
станут команды мальчиков и 
девочек в возрасте от 12 до 14 
лет из 24 стран, а именно: «Ра-

пид» (Австрия), БАТЭ (Белору-
сия), «Стандард» (Бельгия), «Лу-
догорец» (Болгария), «Челси» 
(Великобритания), МТК (Вен-
грия), «Шальке» (Германия), 
«Атлетико» (Испания), «Лацио» 
(Италия), «Кайрат» (Казахстан), 
«Dream-Legend» (Китай), «Double 
Dutchies» (Голландия), «Варсо-
вия» (Польша), «Зенит» (Россия), 
«Црвена Звезда» (Сербия), «Сло-
ван» (Словакия), «Марибор» (Сло-
вения), «Галатасарай» (Турция), 

«Волынь» (Украина), «Таверни» 
(Франция), «Динамо» Зг (Хорва-
тия), «Спарта» (Чехия), «Цюрих» 
(Швейцария), «Токио» (Япония).

Проект «Футбол для дружбы» 
ставит своей задачей продвиже-
ние идей толерантности, равен-
ства и здорового образа жизни 
в подростковой среде посредст-
вом одной из самых популярных 
игр - футбола. В ходе форума мо-
лодые спортсмены смогут пооб-
щаться со звездами мирового 

футбола, подружиться с юны-
ми футболистами из 24 стран и 
принять участие в Международ-
ном турнире по уличному футбо-
лу (Street soccer). В рамках про-
граммы запланировано посе-
щение финала Лиги чемпионов 
УЕФА-2014/2015 на Олимпий-
ском стадионе Берлина.

Россию на Международ-
ном детском форуме «Футбол 
для дружбы» представят юные 
спортсмены футбольного клуба 

«Зенит» (Санкт-Петербург). На 
форум в Германию под руковод-
ством тренера Дмитрия Василь-
ева отправится сборная клубной 
академии, в состав которой вой-
дут игроки команд U-12, U-13 
и U-14.

Своими ожиданиями от 
предстоящей поездки поде-
лился тренер сборной «Зени-
та» Дмитрий Васильев: «Коман-
да с нетерпением ждет пред-
стоящего турнира и готовится 

показать все свое спортивное 
мастерство. Ведь нам довери-
ли представлять Россию. Не-
сомненно, ребятам будет инте-
ресно и полезно встретиться с 
известными спортсменами и со 
сверстниками из других стран. 
Это здорово быть причастными 
к глобальному движению, в ко-
тором всех объединяет любовь 
к футболу».

Сергей ИГНАТОВ 
Фото автора

Представляющий интересы Юры Мовсисяна агент Валерий Оганесян заявил 
«СЭ», что его клиент не играет из-за решения главного тренера и лимита

АГЕНТ МОВСИСЯНА НЕ СОГЛАСЕН С ЯКИНОМ
- С Мовсисяном ничего не 

происходит, - сказал Огане-
сян. - Он нормально тренирует-
ся, находится в хорошей физи-
ческой форме. В чем суть про-
блемы, я не до конца понимаю. 
Юра вышел в стартовом составе 
в матче с «Краснодаром», с «Ди-
намо» - уже на замену, а с «Тор-

педо» просто остался на скамей-
ке запасных. Главный тренер 
«Спартака» Мурат Якин посчи-
тал, что на данный момент Да-
выдов сильнее Мовсисяна. Это 
его точка зрения. Но я с ним не 
согласен. 

За четыре неполных сезона 
в России Юра забил 46 мячей в 

94 матчах, в среднем примерно 
полгола за игру. Давыдову о та-
ких показателях и цифрах по-
ка приходится только мечтать. 
Вот и вся суть. Если бы Давы-
дов забивал, то с этой логикой 
можно было согласиться. Но на 
его счету нет ни одного гола. Это 
все идет от лимита, когда мест-

ным футболистам искусственно 
создают тепличные условия. Мы 
вот видели матч с Казахстаном. 
Кто-нибудь впечатлен ближай-
шим резервом сборной? Пока в 
чемпионате сохраняется лимит, 
нет и не будет реальной конку-
ренции, так что ничего не из-
менится.

МОВСИСЯН - ХУДШИЙ ПО РЕАЛИЗАЦИИ

Лучший бомбардир красно-белых двух последних сезонов Юра 
Мовсисян провел в нынешнем чемпионате 9 встреч, но по-
ка смог отличиться лишь однажды - в домашнем поединке с 

дебютантом премьер-лиги «Арсеналом» (2:0). При этом у форвар-
да сборной Армении пока худшая реализация ударов среди всех 12 
спартаковцев, забивавших в нынешнем первенстве, - лишь 6,3 про-
цента. (Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

Реализация ударов 12 авторов голов «Спартака»  
в премьер-лиге-2014/15

                    Игрок Амплуа Голы Удары* Реализация
 1. Лукас БАРРИОС нападающий 1 1 100,0%
   Роман ШИРОКОВ полузащитник 1 1 100,0%
 3. Артем ДЗЮБА нападающий 7 22 31,8%
 4. РОМУЛУ полузащитник 1 4 25,0%
   Сердар ТАСКИ защитник 1 4 25,0%
 6. Квинси ПРОМЕС полузащитник 7 32 21,9%
 7. Хосе ХУРАДО полузащитник 3 18 16,7%
 8. Дмитрий КОМБАРОВ полузащитник 1 6 16,7%
 9. Ким ЧЕЛЬСТРЕМ полузащитник 2 18 11,1%
10. ЖОАУ КАРЛОС защитник 1 10 10,0%
11. Денис ГЛУШАКОВ полузащитник 2 30 6,7%
12. Юра МОВСИСЯН нападающий 1 16 6,3%
* Без учета блокированных ударов.

Что происходит с армянским форвардом «Спартака», который проигрывает конкуренцию юному Денису Давыдову

- В последних двух матчах  
в стартовом составе «Спарта- 
ка» выходит Денис Давыдов. 
Можно ли говорить о том, что  
Юра Мовсисян проиграл конку-
ренцию?

- Пока преждевременно. По-
нятно, что сейчас Давыдов дей-
ствует полезнее Мовсисяна. Но 
где голы?

- Зато он поучаствовал в двух 
голевых атаках в последних трех 
встречах.

- Пас - не гол, извините уж  
за банальность. Начнет заби-
вать, будем о чем-либо говорить.

- В чем Давыдов сейчас пре-
восходит Мовсисяна?

- В желании. Глаза горят. 

Кроме того, больше отрабаты-
вает в обороне.

- Сидеть в запасе, когда игра-
ет молодой одноклубник, - силь-
ный удар по самолюбию?

- Это лучше у Мовсисяна 
спросить. Выходи, играй, дока-
зывай. Ты же такие деньги по-
лучаешь! 

- Как вы относились к ситуа-
циям, когда приходилось усту-
пать место в составе молодежи?

- В «Спартаке» я сам был мо-
лодой и амбициозный. Когда 
уехал в Германию, столкнулся 
с серьезной конкуренцией. До-
водилось и на лавке сидеть. Но 
ничего - рук не опускал. По конт-
ракту я получал деньги только за 
выход на поле. Так, как сейчас в 

России, когда миллионеры спо-
койно сидят в запасе, в Герма-
нии не принято.

- К слову о контракте. Мовси-
сян зимой продлил соглашение 
с клубом. Неужели после этого 
успокоился?

- Не знаю, ради чего с ним 
продлили контракт. Человек по-
сле травмы не может выйти на 
прежний уровень, а с ним под-
писывают соглашение. Странно. 
Прошлым в футболе жить нель-
зя. Имена ничего не решают. На-
до каждый день доказывать, че-
го ты стоишь. Повторюсь, лю-
ди не должны получать деньги, 
их нужно зарабатывать! А у нас 
сейчас все умные стали. Хотят 
большой контракт и ничего не 

делать. А вы предложите ему 
скромный оклад и хорошие пре-
миальные за результат. 

- В то же время Халк после 
подписания нового соглашения 
с «Зенитом» вроде бы продолжа-
ет играть хорошо.

- Согласен. Но стабильности 
бразильцу по-прежнему не хва-
тает. Бывает, выдаст суперматч, 
а в следующей игре пропадет из 
виду…

- Выходит, главная проблема 
Мовсисяна в психологии?

- Да. Стимула нет… Если бы 
ему сказали: заработаешь три 
очка, тогда получишь полмил-
лиона долларов, я бы на него по-
смотрел. А когда ты сыт, зачем 
напрягаться?

- В декабре после матча  
с «Уралом» вы сказали, что Да- 
выдов тактически сыграл гра- 
мотнее Мовсисяна. На ваш 
взгляд, молодой форвард боль-
ше подходит нынешнему «Спар-
таку»?

- Да никакого рисунка осо-
бо я не вижу! Играют, как полу-
чится. Замысла не видно. Ребя-
та действуют по принципу: хочу 
- побегу, нет - ну и ладно. Вот Да-
выдов пока хочет.

- А допускаете, что в одном 
из матчей Якин выпустит с пер-
вых минут обоих - Мовсисяна и 
Давыдова?

- Два нападающих должны 
забивать! Здесь не тот случай… 

Если выпустит, значит, обра-
зуется прореха сзади. Так что я 
этот вариант исключаю.

- Сейчас многие хвалят трио 
Ананидзе - Промес - Давыдов. 
Готовы тоже сказать несколько 
комплиментов?

- Да как вам сказать… Поче-
му хвалят? Потому что эти лю-
ди хотя бы шевелятся, бегут, от-
рабатывают. А качество все рав-
но страдает.

- Давыдов по своей манере 
игры кого-то из спартаковских 
звезд прошлого напоминает?

- Да не надо его ни с кем срав-
нивать! Он сам про себя пра-
вильно сказал: «Я Денис Давы-
дов, и точка».

- Только вот фразу Леонида 
Федуна про «юного Месси» еще 
не скоро забудут.

- Ну что ж теперь, бывает 
(смеется).

- Вернемся к Мовсисяну. В 
прошлом сезоне он забил за 
«Спартак» 18 голов, в этом - пока 
всего один. Суперспад?

- А вы помните, как он забил? 
Филимонов не удержал мяч, ко-
торый попал в голову Мовсися-
ну. Вот вам и гол…

- Какой совет можете дать 
спартаковцу?

- Себя любить надо! А если 
считаешь, что жизнь удалась, 
заканчивай с футболом.

Виталий АЙРАПЕТОВ

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й тур. Завтра «СПАРТАК» - «КУБАНЬ»

КТО ДОЛЖЕН ИГРАТЬ  
В НАПАДЕНИИ «СПАРТАКА»?

Ответил 821 человек

ОПРОС «СЭ»

Бывший нападающий «Спартака» раскритиковал Юру Мовсисяна

Валерий ШМАРОВ: «ЮРА, ЕСЛИ СЧИТАЕШЬ, ЧТО ЖИЗНЬ 
УДАЛАСЬ, ПОРА ЗАВЯЗЫВАТЬ С ФУТБОЛОМ!»

МОВСИСЯН  
НА ОБОЧИНЕ

46 ГОЛОВ МОВСИСЯНА В РОССИИ
Сезон Клубы Чемпионат России Кубок России Еврокубки Всего

игры голы ср. игры голы ср. игры голы ср. игры голы ср.
2011/12 Краснодар 37 14 0,38 1 0 0,00 - - - 38 14 0,37
2012/13 Краснодар, Спартак 21 13 0,61 - - - - - - 21 13 0,61
2013/14 Спартак 27 16 0,59 1 0 0,00 2 2 1,00 30 18 0,60
2014/15 Спартак 9 1 0,11 1 0 0,00 - - - 10 1 0,10

Всего 94 44 0,47 3 0 0,00 2 2 1,00 99 46 0,46

15 марта. Тушино. «Спартак» - «Динамо» - 1:0.  
63-я минута. 27-летний Юра МОВСИСЯН выходит на замену вместо 19-летнего Дениса ДАВЫДОВА.
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Егор МИТРУШКИН, главный аналитик БК «Лига Ставок»

ЗЕНИТ - ЦСКА
Если выигрывает «Зенит», то он уже практически чемпион и может думать 

только о Лиге Европы. Если побеждает ЦСКА, то интрига за золото закручивается 
до предела. У армейцев точно не сыграет Дзагоев, под вопросом Березуцкий, 
и состояние, прежде всего, психологическое Акинфеева тоже под вопросом. 
Победы ЦСКА не вижу. Поэтому присмотрю фору 0 на хозяев. Коэффициент 1,42.

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ
Цель на конец сезона у «Ливерпуля» - Кубок Англии, где им еще предстоит 

переигровка с «Блэкберном» 8 апреля. Поэтому «Арсенал» имеет хорошие шансы 
продлить победную серию до 7 матчей. Но я чуть подстрахуюсь и поболею за 
них с форой 0. Коэффициент 1,35.

БОРУССИЯ Д - БАВАРИЯ
Очевидно, что матч большее значение имеет для дортмундцев, чем для 

мюнхенцев. «Бавария» чемпионство не упустит и грезит победой еще и в Лиге 
чемпионов. Цель «Боруссии» - место в Лиге Европы на следующий год. В этой 
связи мне нравится 1Х. Коэффициент 1,69.

1 Х 2 1Х 12 Х2 Ф1 К1 Ф2 К2 Тот Мен Бол

05.04 
13:30

ЗЕНИТ - ЦСКА
Россия. Премьер-лига 1,95 3,30 3,77 1,23 1,29 1,76 0 1,42 0 2,68 2.5 1,68 2,11

04.04 
14:45

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ
Англия. Премьер-лига 1,79 3,69 3,99 1,21 1,24 1,92 0 1,35 0 2,96 2.5 2,15 1,66

04.04 
19:30

БОРУССИЯ Д - БАВАРИЯ
Германия. Бундеслига 3,34 3,42 2,05 1,69 1,27 1,28 0 2,42 0 1,50 2.5 2,01 1,75

Александр ПРОСВЕТОВ, обозреватель «СЭ»

ЗЕНИТ - ЦСКА
Полтайма, сыгранные в матче с Казахстаном в роли «дядьки», поставили под 

вопрос участие в игре на «Петровском» В.Березуцкого. Конечно, у ЦСКА есть и 
другой Березуцкий - Алексей, успешно заменявший брата, например, во время 
Euro-2012, но в этом сезоне он сыграл лишь в 7 матчах. При этом трижды выходил 
на считаные минуты. 

Пост в воротах, несмотря на черногорский инцидент, займет Акинфеев, само 
присутствие которого на поле добавляет партнерам уверенности. Захромавший 
в матче с казахстанцами Щенников? Так не факт, что этот левый защитник 
больше подходит армейцам в Петербурге, чем надежный Набабкин, собственно, 
и игравший во всех четырех матчах ЦСКА после зимнего перерыва, включая 
кубковый. А на правом фланге обороны готов действовать сломавший нос в 
концовке встречи с «Мордовией» Мариу Фернандес. Точно пропустит встречу 
травмированный в Черногории Дзагоев, и это, конечно, существенно. 

Фаворитом, так или иначе, выглядит «Зенит». Уже потому, что играет на своем 
поле. Можно не сомневаться, что питерская команда приложит все усилия, 
чтобы увеличить или хотя бы не растерять преимущество в чемпионате перед 
прямым конкурентом. Тем более что дальше до первой игры с «Севильей» ее ждут 
непростой матч в Грозном и поединок с «Рубином».

Вряд ли футбол получится разухабистым. «Зенит» в последнее время играет 
рационально, на результат. Открыв счет, он удерживал преимущество в Химках 
и против ЦСКА, и против «Динамо». Хотя в игре с «Торпедо» номер неожиданно 
не прошел. 

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ
Шансы «канониров», находящихся в хорошей форме, выглядят несколько 

предпочтительнее. После неожиданного поражения 25 февраля на своем поле 
в Лиге чемпионов от «Монако» (1:3) команда одержала в различных турнирах 
шесть побед подряд, забивая, как правило, за игру два мяча (ворота «Вест Хэм» 
были поражены трижды). Если брать только премьер-лигу, то победная серия 
на «Эмирейтс» у «Арсенала» достигла 8 матчей - в последний раз он проиграл там 
еще 22 ноября, уступив «Манчестер Юнайтед» (1:2).

С другой стороны, «Ливерпуль» в последнее время успешно выступает на 
выезде. В пяти матчах чемпионата подряд он не пропускал на чужих полях 
и соответственно не проигрывал (четыре победы, одна ничья). До окончания 
первенства 8 туров, и, возможно, у клуба сейчас последний шанс зацепиться 
за 4-е место и путевку в Лигу чемпионов. Однако игру пропустит не только 
удаленный во встрече с «Манчестер Юнайтед» Джеррард, но и оплот обороны 
Шкртел, получивший трехматчевую дисквалификацию за то, что наступил на 
вратаря «МЮ» Де Хеа. Кстати, именно словак сравнял счет в матче первого круга 
(2:2) после подачи углового в компенсированное время.

Едва ли в матче будет много голов. Команда Арсена Венгера действует с 
оглядкой на оборону, а у «Ливерпуля», не исключено, будут трудности с атакой. У 
Старриджа надрыв мышцы бедра, у Стерлинга - травма пальца ноги, а у Лалланы 
- проблемы с пахом. Все они не сыграли за сборную Англии в Турине, и теперь 
их участие в матче под вопросом.

БОРУССИЯ Д - БАВАРИЯ
Всякое поражение «Баварии» в бундеслиге - событие. Таковое произошло в 

прошлом туре, когда мюнхенский клуб уступил, да еще на своем поле, со счетом 
0:2 «Боруссии». Той, что из Менхенгладбаха, которая идет сейчас в чемпионате 
на 3-м месте. 

Где-то в этом районе логично было бы видеть и ее тезку из Дортмунда. Между 
тем команда Юргена Клоппа, выбравшись со дна, сейчас только 10-я. Впрочем, при 
семи участниках в еврокубках от Германии ей еще можно побороться за путевку 
в Лигу Европы, в том числе с помощью Кубка страны, в котором дортмундцы 
вышли в четвертьфинал. Тем более что и Лига чемпионов после бесславного 
домашнего поражения от «Ювентуса» (0:3) больше не отвлекает.

А ведь как все славно в сезоне начиналось. В августе «Боруссия» уверенно взяла 
верх в матче за Суперкубок Германии как раз над «Баварией» (2:0). 

В первом круге мюнхенцы, владея большим игровым преимуществом, выиграли 
на «Алльянц Арене» скромно - 2:1. Причем до 72-й минуты впереди были гости. 
Решающий гол забил на 85-й минуте Роббен, реализовавший пенальти за фол на 
Рибери, чей выход на поле в середине второго тайма добавил команде энергетики.

Теперь в составе точно не будет травмированных Роббена и Алабы, а возможно, 
и Рибери, который, в свою очередь, после травмы восстанавливается. Для 
«Боруссии», которая будет биться у себя дома еще и за подорванный в сезоне 
престиж, это шанс. Но проиграть во второй раз подряд для «Баварии», которая 
за весь сезон позволила себе три поражения (в том числе от «Манчестер Сити» в 
Лиге чемпионов), было бы моветоном.

КЛУБ СПОРТПРОГНОЗОВ[ЛИГА ЭКСПЕРТОВ      Каждую неделю ожиданиями от самых ярких европейских матчей выходных делятся 
один из ведущих журналистов «СЭ» и приглашенный аналитик. Сравните свои предчувствия с нашими!

Рубрику ведет Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

ФУТБОЛ

ТАК БЕЗЗУБО В «ЛОКО» НАЧИНАЛ ТОЛЬКО БЫШОВЕЦ
«Локомотив» с приходом Миодрага Божо-

вича не отличается результативностью. В 11 
матчах под руководством черногорского спе-
циалиста в премьер-лиге железнодорожни-
ки забили всего 11 мячей. Столь же невзрач-
но команда начала сезон-2007 при Анато-
лии Бышовце, однако тогда красно-зеленые 

разгромили в Кубке России и «Динамо» (4:0), 
и «Спартак» (3:0).

Ну а в 9 последних матчах с участием желез-
нодорожников ни разу (!) не было забито более 
одного мяча. При этом «Локомотив» 5 раз брал 
верх (один - в серии послематчевых пенальти), 
уступив лишь однажды. Последний и единст-

венный раз подобная серия была у команды в 
1998 году: тогда за 9 встреч с участием подо-
печных Юрия Семина было забито 7 голов, а на 
3 победы пришлись 4 поражения. Так что если 
в субботу в поединке «Динамо» - «Локомотив» 
не будет забито хотя бы двух мячей, Божович 
станет автором рекорда. (Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Занимательная статистика: во втором тайме матча с «Дина-
мо», который состоялся 2 ноября прошлого года, «Локомо-
тив» наколотил столько же, сколько забил в последующих 

девяти (!) играх. Та встреча завершилась со счетом 4:2 и стала 
пока что самым ярким эпизодом за время пребывания Миодра-
га Божовича на посту главного тренера железнодорожников. 
Праздник сменился суровыми буднями.

Сегодня «Локомотив» и «Динамо» вроде бы пребывают в похо-
жем состоянии. Последние два матча первенства особой радо-
сти командам не доставили: ни голов, ни результата. Хотелось бы 
еще сказать «ни зрелища», но к «Динамо» это все-таки относится 
в меньшей степени. Поражения от «Спартака» и «Зенита» случи-
лись при равной захватывающей игре. Бело-голубые бились с со-
седями по турнирной таблице, причем бились здорово. А вот «Ло-
ко» свою невеселую песенку спел под аккомпанемент куда более 
скромного хора: «Ростов», «Арсенал», «Мордовия». 

Единственная победа, равно как и единственный гол покори-
лись железнодорожникам в первом весеннем туре, на выезде в 
Ростове-на-Дону. В том скучноватом поединке мяч забил новичок 
«Локо» Петар Шкулетич. Забил именно так, как от него, 193-сан-
тиметрового, и ожидали - головой, продавив защитника.

После этого «Локомотив» словно привязали к платформе цепя-
ми - пыхтит, кряхтит, а поехать никак не может. Совершенно не-
ожиданное домашнее поражение от «Арсенала», нулевая ничья в 
Саранске - все это заставило заговорить о новом кризисе. Ста-
тистика лишь подтверждает опасения. В четырех весенних мат-
чах (была ведь и кубковая встреча с «Рубином», завершившаяся 
серией пенальти) на счету команды Миодрага Божовича всего 
один забитый мяч. 

В действительности никаких системных причин для кризиса нет. 
С точки зрения тактики и организации игры апрельский «Локомо-
тив» - то же самое, что и «Локомотив» ноябрьский. Одно отличие 
есть только в составе, но отличие это существенное. За коман-
ду больше не выступает Даме Ндой, игравший в ней важнейшую 
роль. Самедов, Касаев или Майкон могли грузить в штрафную не 
глядя, потому что знали: в той точке, куда летит мяч, скорее все-
го, окажется сенегалец. И если не забьет, так скинет. Со Шкуле-
тичем такого взаимопонимания пока не наблюдается. Серб толь-
ко осваивается.

Тем не менее Божович ему доверяет. Во всех четырех играх 
Шкулетич выходил в стартовом составе, правда, целиком провел 
только самую первую - с «Рубином», да и то из-за форс-мажора, 
связанного с травмой Абаева и чередой ранних замен. Во всех 
остальных матчах минут за 20-30 до конца вместо Шкулетича всег-
да выходил Павлюченко. До сих пор - безрезультатно. 

Группу атаки помимо Шкулетича составляют Самедов справа, 
Майкон или Касаев слева, и Фернандеш или Буссуфа на месте 
центрального атакующего полузащитника. С «Арсеналом» Божович 
рискнул сыграть в одного опорного, и португалец с марокканцем  
занимались созиданием, но поражение вынудило тренера вер-
нуться к привычной для себя схеме. Против «Мордовии» опорную 
зону вновь зачищали двое - Михалик и Тарасов. 

Впрочем, завтра голова у Божовича будет болеть не столько за 
атаку, сколько за оборону, в которой из-за дисквалификации Тара-
сова, Дюрицы и Михалика придется многое менять. И, судя по всему, 
черногорец пойдет на нетривиальные меры - в опорной зоне сыгра-
ют Фернандеш и универсал Шишкин, а Шешуков опустится в пару 
к Чорлуке. Место правого защитника, стало быть, займет Логашов. 

Впрочем, при всех сложностях «Локо» я бы не стал в предстоя-
щем матче заранее отдавать победу «Динамо». В первую очередь 
потому, что Божович, наконец, окажется в своей стихии. Ему не 
придется играть первым номером, не придется думать над тем, как 
взломать массированную оборону. За него это сделает Станислав 
Черчесов, которого положение обязывает идти вперед без огляд-
ки. От «Локомотива» же ничего, кроме результата, не требуют. И 
самоотдачи, конечно. Ее у команды хоть отбавляй. 

«Последняя встреча с «Динамо» - это не только голы, но и ха-
рактер, - сказал накануне Буссуфа. - Мы переломили ход ужас-
но складывавшегося матча и выиграли. Победа - самое важное, 
количество голов вторично. Мы, конечно, стремимся преуспеть в 
атаке, но надо понимать, что это зависит не только от атакующих 
футболистов, но и от всей команды».

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 21-й тур
Завтра «ДИНАМО» - «ЛОКОМОТИВ»

«ЛОКОМОТИВ»-2015
ПЫХТИТ, КРЯХТИТ, 

А ПОЕХАТЬ НЕ МОЖЕТ
14 марта. Москва. Черкизово. 
«Локомотив» - «Арсенал» - 0:1. 

Разочарование Александра САМЕДОВА 
после очередного упущенного момента.

Главный тренер «Локо» 
Миодраг БОЖОВИЧ.

Результативность «Локо» в 11 первых матчах 
чемпионатов России при всех главных тренерах
Тренер Сезон дебюта Голы Ср.

1. Жозе КОУСЕЙРУ 2011/12 22 2,00
  Леонид КУЧУК 2013/14 22 2,00
3. Славолюб МУСЛИН 2006 21 1,91
  Владимир ЭШТРЕКОВ 2005 21 1,91
5. Славен БИЛИЧ 2012/13 19 1,73
6. Юрий КРАСНОЖАН 2011/12 17 1,55
7. Рашид РАХИМОВ 2008 14 1,27
8. Юрий СЕМИН 1992 13 1,18
9. Анатолий БЫШОВЕЦ 2007 11 1,00
  Миодраг БОЖОВИЧ 2014/15 11 1,00

9 последних официальных матчей 
«Локомотива»

Дата Турнир Соперник Счет

08.11.2014 ЧР Торпедо 1:0 (г)
24.11.2014 ЧР Уфа 0:0 (д)
30.11.2014 ЧР Спартак 1:0 (д)
03.12.2014 ЧР Урал 1:0 (д)
07.12.2014 ЧР Терек 0:0 (г)
03.03.2015 КР, 1/4 Рубин 0:0, пен. 4:2 (д)
08.03.2015 ЧР Ростов 1:0 (г)
14.03.2015 ЧР Арсенал 0:1 (д)
22.03.2015 ЧР Мордовия 0:0 (г)
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Обозреватель «СЭ» - 
о том, как сыграет 

«Локомотив» в матче с «Динамо» 
и почему 

железнодорожники остаются 
одной из наименее 

забивающих команд этой весны

ГРУППА АТАКИ «ЛОКОМОТИВА»-2015

ОБОРОНА «ЛОКОМОТИВА» В МАТЧЕ С «ДИНАМО»
Версия «СЭ»
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У  двукратного чемпиона 
России в составе двух раз-
ных клубов - «Спартака-

Алании» и ЦСКА - уникальная 
судьба. Среди бывших футболи-
стов высокого уровня найдутся 
успешные бизнесмены, но есть 
ли среди них действующие юри-
сты, как Игорь Яновский? Сегод-
ня бывший игрок сборной Рос-
сии, сыгравший за нее в 32 мат-
чах, - глава представительства 
известного адвокатского бюро 
в Марбелье.

- Оказываю содействие при 
сделках с недвижимостью в рай-
оне Коста-дель-Соль, оформле-
нии вида на жительство и других 
юридических процедурах, - рас-
сказал Игорь Сергеевич, когда 
мы встретились на днях в мос-
ковском кафе.

- Работаете вместе с супру-
гой, потомственным адвокатом?

- Катерина занималась в Рос-
сии в основном гражданскими 
делами, в том числе бракораз-
водными процессами. Иногда 
она дает юридические консуль-
тации, но в целом переквалифи-
цировалась в психолога. У нее 
есть талант общения, и ей нра-
вится эта область деятельности. 
Постоянно учится, посещает се-
минары, оказывает помощь не 
только россиянам, но и англо- 
язычным клиентам.  

У меня-то английский на 
уровне средней школы, далеко 
не такой, как у жены. А вот ис-
панский освоил. Помогла база 
французского языка, который 
изучал, когда играл за «Пари 
Сен-Жермен».

- В общем, подхватили у жены 
эстафету в адвокатских делах?

- Получается, что так.
- Футбольными контрактами не 

доводилось заниматься?
- Периодически поступают 

запросы, но не хочется влезать 
в эту кухню, начиная с нуля. Без 
меня агентов хватает, да и рын-
ка большого нет. 

- Много в Марбелье россиян?
- На побережье Коста-дель-

Соль, как писали, около ста ты-
сяч. Нашим соотечественникам 
принадлежат не только виллы и 
квартиры, но и рестораны. Есть 
свои теннисные клубы. Словом, 
образовалось солидное земля-
чество.

- Год назад довелось беседо-
вать с Геннадием Перепаденко, 
в прошлом футболистом «Спар-
така», который устроился совет-
ником президента в клубе «Мар-
белья», выступающем в третьем 
испанском дивизионе. Занимался 
организацией детских летних фут-
больных лагерей. Не встречались?

- Мы лично не знакомы. Пе-
репаденко несколько старше. В 
то же время я встречал в Мар-
белье многих бывших футболи-
стов - Писарева, Гусева, Мосто-
вого, Онопко. «Марбелья», кста-
ти, принадлежит россиянину 
Александру Гринбергу. А лет-
ние лагеря устраивает на Коста-
дель-Соль не только этот клуб. 
Их организуют там и «Челси», и 
«Атлетико». Есть лагерь под эги-
дой главного тренера сборной 
Висенте Дель Боске. За адекват-
ные суммы выдают форму и про-
водят для отдыхающих из раз-
ных стран футбольные занятия. 
Дети общаются, тренируются, 
работают над техникой, гоняют 
мяч. Жаль, в России такого нет, 
хотя в районе Сочи или Крыму 
это вполне реально.

- Футбольные матчи посеща-
ете?

- Редко. На играх местно-
го клуба ни разу не был. А на 
«Барселону» и «Реал» билеты на-
до чуть ли не за год доставать. 
Ездил как-то в Севилью, а так-
же в Малагу, когда осенью 2012 
года там играл «Зенит». Хотелось 
Сережу Семака повидать. Кроме 
того, как-то наведался в Париж и 
посетил матч с участием «ПСЖ». 
Мне тогда приятель устроил экс-
курсию на новую клубную базу, 
где довелось немного пообщать-
ся с Карло Анчелотти. Конечно, 
было любопытно посмотреть, 
что изменилось, но знакомых 
лиц в клубе с конца 90-х оста-
лось мало. Только кое-кто из ад-
министративных сотрудников. 

- За какой испанский клуб 
болеете? 

- «Болею» - слишком силь-
ное слово. В недавнем прошлом 
очень нравилась «Барселона». А 
вот сын предпочитает «Реал».

- Из духа противоречия?
- Дети сейчас по Криштиа-

ну Роналду с ума сходят. А еще 
Юра поддерживает ЦСКА, так 

как знает, что за этот клуб иг-
рал отец. Недавно приезжал в 
гости Женя Варламов, который 
работает в армейской футболь-
ной школе, и привез сыну в по-
дарок свитер с фамилией «Акин-
феев» на спине.

- Юра - вратарь?
- Был им в прошлом году, а 

теперь играет то в защите, то 
в нападении. В 7 лет он еще не 
определился с позицией на поле.

- Но задатки-то футбольные 
есть?

- Прогрессирует потихонеч-
ку. Сразу что-то видно только у 
вундеркиндов. Главное - зани-
мается с удовольствием. Даже 
когда приболел, рвался на тре-
нировки. 

- Посещает группу подготовки 
при «Марбелье»? 

- Состоит в клубе при коллед-
же. Если хотите, в футбольной 
секции, команда которой уча-
ствует в местном чемпионате 
вместе с другими колледжами 
и частными клубами из Марбе-
льи, а также прилегающих го-
родков. У всех команд хорошие 
футбольные поля, в основном 
искусственные, как минимум 
четвертого поколения. Органи-
зуются выезды на игры, а мат-
чи освещаются на сайте в ин-
тернете. Даже 5-летние разыг-
рывают свои турниры. Их матчи 
смотреть забавно. Тем не менее 
приходят скауты из професси-
ональных клубов и примечают 
наиболее талантливых ребяти-
шек, которых впоследствии при-
глашают в футбольные школы.  

- Русская команда в Марбе-
лье еще не появилась? Глядишь, 
в благодатных условиях вырос бы 
игрок для российской сборной.

- Идея создать футбольный 
клуб для русскоязычных детей 
витает в воздухе. Мне даже пред-
лагали его организовать. Но у 
меня нет физкультурного обра-
зования, только юридическое - в 
свое время окончил университет 
во Владикавказе. Был бы еще ка-
кой-то крупный проект…

- Вы сделали необычный 
выбор в жизни после футбола. 
Неужели никогда не думали стать 
тренером?

- Задавшись вопросом: «Смо-
гу ли достичь результатов на 

высшем уровне?», - я дал себе 
отрицательный ответ. Кто-то не 
может отдать себе в этом отчет - 
и вечно болтается где-то в ожи-
дании чего-то. Хотя, может, из-
начально не было никакой пред-
расположенности к тренерской 
деятельности. Можно, конечно, 
и детей тренировать, тем более 
что заработал кое-что в боль-
шом футболе и есть на что жить, 
но работа прежде всего должна 
приносить результат и удовлет-
ворение.

- С Денисом Черышевым не 
пересекались?

- Вижу его только по телеви-
зору в матчах за «Вильярреал», 
радуюсь успехам. Парень уве-
ренно смотрится. По количест-
ву голевых передач только Мес-
си да Криштиану Роналду усту-
пает. Жаль, в сборной мы пока 
такой эффективности от него не 
видели.

- Ее провал на чемпионате 
мира как восприняли?

- Трансляции из Бразилии 
смотрели с друзьями в русском 
клубе. Всегда надеешься на луч-
шее, но вообще-то я предпола-
гал, что закончится примерно 
так, как закончилось.

- Почему?
- Игроков не хватает. Талан-

ты надо растить и пестовать, 
как в той же Испании. Если в од-
ной маленькой Марбелье искус-
ственных полей больше, чем во 
всей Москве, то где, спрашива-
ется, будет больше появляться 
хороших футболистов? А сто-
ит отъехать от столицы кило-
метров на 50, так там вообще 
ничего нет. В Испании же в ка-
ждой деревушке по паре полей. 
У нас же до сих пор не видно за-
мены 35-летнему Игнашевичу и 
32-летнему Василию Березуц-
кому, которые играют за сбор-
ную уже 12-13 лет. Василий в 
последнее время даже еще при-
бавил. 

- Глядя на них, не приходила 
мысль, что поспешили, закончив 
с футболом в 32 года?

- Нет, время пришло. Когда 
футбол приедается, исчезает 
драйв, когда выходишь на поле 
и дрожишь за результат, надо 
заканчивать, потому что больше 
уже ничего хорошего не будет. 

- У некоторых, такое впечат-
ление, драйв исчезает уже в 20 с 
небольшим.

- У меня тоже такое впечатле-
ние. Подписывается огромный 
контракт - и все, жизнь удалась. 
К сожалению, нашим людям 
редко свойственно стремиться в 
благоприятных условиях к даль-
нейшему развитию. Стоит чего-
то достичь - и можно ложиться 
на подушку и отдыхать. В этом-
то и проблема. И никакие искус-
ственные ограничения не помо-
гут. Лимит на иностранцев за-
думан из хороших побуждений, 
но у нас все извратили. Молодо-
му игроку набивают цену, и в 21 
год у него уже одни контрактные 
нули крутятся в голове.

- Переходя летом 1998 года из 
«Алании» в «Пари Сен-Жермен», 
вы выиграли в деньгах? 

- И существенно. Я переходил 
в молодом возрасте - мне испол-
нилось только 24 года, так что 
во Владикавказе был не очень 
большой контракт. Но сейчас 
зарплаты в России по европей-
ским меркам сильно переоцене-
ны. Те, кто зарабатывает милли-
она полтора евро в год, не пойдут 
на многократное сокращение до-
ходов. На Западе в клубах-серед-
няках, а то и аутсайдерах им све-
тит тысяч триста, не больше.

- Фабио Капелло, на ваш 
взгляд, великий специалист?

- Судя по результатам, да. 
- Но, может быть, он клуб-

ный тренер? В сборной Англии 
итальянец ничего особенного не 
добился. 

- Возможно. Знаю одно: он 
не стоит тех денег, которые ему 
платят. Положить иностранно-
му тренеру сумасшедшую зар-
плату, не думая о будущем, мо-
гли только где-нибудь в Катаре, 
Саудовской Аравии да России. 
Да будь он хоть семи пядей во 
лбу, выше головы не прыгнешь. 

- А как же Гус Хиддинк? Бытует 
мнение - и я с ним в целом согла-
сен, что подход голландца к фут-
болу и его методы больше подхо-
дили российским игрокам.

- Хиддинку, по-моему, повез-
ло. Как раз в 2008 году, неза-

долго до чемпионата Европы, 
на котором сборная заняла тре-
тье место, «Зенит» выиграл Ку-
бок УЕФА. Тремя годами ранее 
то же самое сделал ЦСКА. По-
коление Аршавина было еще 
в самом соку. Теперь одни уже 
завершили карьеру в футболе, 
другие - в возрасте. Есть Коко-
рин, еще парочка игроков, но 
команды как таковой не на-
бирается. А вообще факторов 
успеха может быть много. Ад-
вокат выиграл Кубок УЕФА с 
«Зенитом», но продолжения со 
сборной не последовало, а те-
перь с командой Сербии он и 
вовсе только три месяца про-
работал.

- Так, может, лучше не наду- 
вать щеки и, стремясь к хороше-

му выступлению на домашнем 
ЧМ-2018, воспринимать этот тур-
нир просто как большой празд-
ник?

- Это должно быть всем по-
нятно. Чем нанимать самого 
дорогостоящего тренера, а по-
том смешить мир и не платить 
ему месяцами зарплату, лучше 
было бы дать молодому россий-
скому тренеру возможность на-
бираться опыта. Результат на-
много хуже в любом случае не 
был бы. Но для России широкие 
купеческие жесты в порядке ве-
щей. Пока денег было много, их 
никто не считал. Хотя, сколь-
ко ни плати, кардинально про-
блем нашего футбола за нас ни-
кто не решит.

Александр ПРОСВЕТОВ

Амир НАТХО ЦЕПЛЯЕТСЯ ЗА ПОСЛЕДНИЙ ШАНС В «БАРСЕ»

На днях экс-форвард «Барселоны», обладатель «Золотого мяча»-1994 Христо Стоичков  
оскорбил своего бывшего тренера Луи ван Гала. Взбалмошный болгарин  
далеко не в первый раз нелестно отзывается о голландском специалисте.

Игорь ЯНОВСКИЙ: «НИКАКИЕ ДЕНЬГИ  
НЕ РЕШАТ ПРОБЛЕМ РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА»

ФУТБОЛ

Звезда 90-х,  
экс-полузащитник сборной 

России сейчас живет  
в Испании и работает  
юристом. «СЭ» решил 

узнать, как у него дела.

26 января 2000 года. Париж. «ПСЖ» - «Страсбург» - 4:2.  
Полузащитник хозяев Игорь ЯНОВСКИЙ пытается уйти от Пеги ЛУЙИНДУЛА.

Александр ВИШНЕВСКИЙ  
из Барселоны

Для россиянина Амира Нат-
хо, выступающего за тре-
тий состав «Барселоны», на-

ступает момент истины. Его ко-
манде осталось провести лишь 
два матча в чемпионате, а по 
окончании сезона в каталон-
ском клубе будут решать, стоит 
переводить Натхо в дубль «Бар-
сы» или нет.

Дебютный сезон Амира в 
«Барселоне» оказался похож на 
американские горки: взлеты че-
редовались с падениями, яркие 
голевые серии соседствовали с 
периодами без игровой прак-
тики. Еще неделю назад перспек-
тивы Натхо выглядели весьма 
сомнительными, однако он це-
пляется за свой последний шанс: 
в двух последних матчах Амир 
забил три гола и не теряет на-
дежду пробиться в дубль «Барсы».

Впрочем, обо всем по поряд-
ку. О неожиданном трансфере 
Амира из майкопской «Дружбы» 
в «Барселону» было объявлено 
9 июля 2014 года, в день совер-
шеннолетия футболиста. Дата 
неслучайна: оформить переход 
иностранного футболиста до его 
18-летия не позволяли правила 
ФИФА, за нарушение которых 
«Барса» сейчас как раз распла-
чивается запретом на регистра-
цию новичков. На самом же деле 
Натхо находился в «Барселоне» с 
января 2014 года и даже перио-
дически проводил занятия с пер-
вым составом - вместе с Месси.

Официального дебюта за 
«Хувениль А» (третий состав «Бар-
сы») Амиру пришлось ждать до-

вольно долго - начало сезона он 
пропустил из-за травмы. И лишь 
4 ноября российский хавбек впер-
вые сыграл за «Хувениль А» - в Ам-
стердаме против «Аякса» в рам-
ках молодежной Лиги чемпионов. 

Первый месяц Амира вышел 
просто шикарным. Двоюродный 
брат Бибраса Натхо отметился 
голами в трех из четырех своих 
первых матчей в испанском моло-
дежном чемпионате. Кроме того, 
он забил важный гол в молодеж-
ной Лиге чемпионов в выездной 
встрече с кипрским АПОЭЛ: бла-
годаря удару Натхо «Барса» смо-
гла уйти от поражения и избежа-
ла вылета из группы, а впоследст-
вии вышла в плей-офф турнира.

В начале декабря главный 
тренер «Хувениля А» Жорди  
Виньялс высоко оценивал пер-
спективы Натхо в каталонском 
клубе. «У Амира отличные задат-
ки, это футболист с большим бу-
дущим. Его голы важны, но для 
меня ценнее его командная рабо-
та, и в этом плане я им доволен», - 
сказал Виньялс в интервью «СЭ».

Тренер Амира также отметил, 
что считает Натхо полузащит-
ником, хотя порой и вынужден 
использовать его в тройке фор-
вардов в интересах команды. «Я 
вижу Амира на месте Иньесты и 
Хави», - сказал Виньялс. 

После яркого дебютного ме-
сяца следующие два стали для 
18-летнего россиянина более 
спокойными: бомбардирские 
успехи остались позади, одна-
ко Натхо регулярно играл по 70-
90 минут. Резкое снижение объ-
ема игровой практики наступило 
после события, произошедшего 
в совсем другой команде - дубле 

«Барселоны».  В начале февраля 
тренера дублеров Эусебио Сакри-
стана уволили за плохие резуль-
таты, на его место был переведен 
Жорди Виньялс. В итоге Натхо 
остался без тренера, делавшего 
на него ставку.

Назначение Виньялса в дубль 
выглядело логичным, ведь подав-
ляющее большинство футболи-
стов дубля «Барсы» прежде пре-
красно работали под его руко-
водством в «Хувениле А». Однако 
этот сезон для тренера не скла-
дывался: до того, как он ушел на 
повышение в дубль, «Хувениль 
А» не знал побед за протяжении 
7 туров в молодежном чемпио-
нате Испании. И все это время 
Амир был футболистом старто-
вого состава.

Новым главным тренером 
«Хувениля А» стал Франсеск  
Пимьента, ранее возглавлявший 
четвертый состав сине-гранато-
вых. Команда тут же преобрази-
лась, выиграв в чемпионате все 
шесть матчей с новым тренером. 
Вот только Натхо при этом ока-
зался в глухом запасе - в поло-
вине матчей под руководством 
Пимьенты россиянин не выхо-
дил даже на замену. При этом ни-
каких травм у него не было, что 
подтвердил для «СЭ» агент фут-
болиста Леонид Истрати.

 - Амир продолжает усердно 
тренироваться, - сказал в те дни 
Истрати. -  Увы, от нового тре-
нера он получает мало шансов 
проявить себя. Хотя при преды-
дущем тренере Натхо играл пос-
тоянно, и все складывалось здо-
рово.

Единственной пока неуда-
чей нового наставника «Хувени-

ля А» стал матч 1/8 финала мо-
лодежной Лиги чемпионов, про-
ходивший в Брюсселе против 
«Андерлехта». «Барса» не смогла 
защитить титул, завоеванный 
в прошлом сезоне при Мунире и 
Адаме Траоре, уступив «Андер-
лехту» 0:1. Единственный гол 
был забит на 53-й минуте, а Нат-
хо вышел на замену на 67-й ми-
нуте, успев отметиться только 
желтой карточкой в компенси-
рованное время.

Весьма некстати для Амира 
произошла и смена руководите-
ля молодежной академии «Бар-
селоны». Тот директор, при ко-
тором оформлялся переход Нат-
хо в «Барселону», уже покинул 
свой пост. 

Два месяца Натхо при мини-
муме игровой практики означа-
ли, что его шансы пробиться в 
дубль «Барсы» сократились. Каж-
дый год из третьего состава «Бар-
сы» в дубль переводят в среднем 
лишь по пять-семь лучших фут-
болистов, и с какой стати в чи-
сле этих счастливчиков может 
оказаться игрок, не выходящий 
даже на замены в матчах за тре-
тий состав? 

Долгожданный шанс проя-
вить себя Амир получил 28 мар-
та. После двух подряд матчей, в 
которых его не выпускали даже 
на замену, россиянин наконец 
появился в стартовом составе в 
игре против «Меркантиля», при-
чем играл на непривычной по-
зиции центрального нападаю-
щего. Это еще раз подтверждает, 
что новый тренер сделал став-
ку в полузащите на других фут-
болистов. Впрочем, появление 
на месте форварда дало Амиру 

возможность улучшить свою ста-
тистику по забитым мячам. Что 
Натхо и сделал - он отыграл 90 
минут, забил гол и помог коман-
де выиграть со счетом 3:1.

Шестая подряд победа в чем-
пионате не принесла радости 
«Хувенилю А», поскольку именно 
после этого тура команда прак-
тически лишилась шансов вый-
ти в плей-офф, куда попадают 
по две лучшие команды от ка-
ждой из семи географических 
зон, а также две лучшие коман-
ды среди обладателей третьих 
мест. Сейчас до конца чемпио-
ната остаются два тура, и «Бар-
селона» идет в своей зоне лишь 
на четвертом месте с отставани-
ем в 6 очков от обладателя второ-
го места - команды «Дамм». Меж-
ду тем у Барсы» не осталось шан-
сов выйти в плей-офф с третьего 
места, поскольку в других зонах 
на третьих местах есть коман-
ды, уже имеющие больше очков, 
чем может набрать «Барселона».

Непопадание в число 16 луч-
ших молодежных команд страны 
- это настоящий позор для «Бар-
селоны», привыкшей гордиться 
своими успехами в подготовке 
юных футболистов. В своей ге-
ографической зоне «Барса» ока-
залась ниже «Эспаньола», «Дам-
ма» и «Мальорки» - при том что в 
двух предыдущих сезонах коман-
да Виньялса занимала первое ме-
сто с огромным отрывом.

Между тем в чемпионате на-
ступил небольшой перерыв из-
за проведения в Каталонии круп-
ного и престижного  междуна-
родного турнира Mediterranean 
International Cup, на который 
съехались молодежные коман-

ды из 34 стран. Амир Натхо ока-
зался в стартовом составе «Бар-
сы» в матче первого тура против 
другой каталонской команды - 
«Паламоса». Россиянин отлично 
проявил себя в этой игре: забил 
два гола, обеспечив «Барсе» по-
беду 3:0. Таким образом, на счету 
Натхо уже три гола в двух послед-
них матчах «Барселоны».

Если Амиру удастся и даль-
ше позитивно проявлять себя в 
матчах этого турнира, а также в 
двух оставшихся турах чемпио-
ната, то шансы на попадание в 
дубль на следующий сезон будут 
вполне реальными. Тем более что 
дубль возглавляет Виньялс, ко-
торый любит сравнивать Амира 
с Иньестой и прочит ему самое 
светлое будущее.

Впрочем, самому Виньял-
су еще надо сильно постарать-
ся, чтобы сохранить свой пост 
на следующий сезон: под его ру-
ководством дубль «Барсы» не вы-
играл ни разу за 7 туров и опу-
стился на 21-е место в сегунде, 
так что каталонским дублерам 
надо сильно постараться, что-
бы выбраться из зоны вылета за 
оставшиеся 11 туров.

Определенно можно сказать 
только одно: в следующем се-
зоне Амир уже не будет высту-
пать за третий состав «Барсы», 
поскольку  достигнет 19-летне-
го возраста. Натхо связан с «Бар-
сой» контрактом до лета 2017 го-
да, и если каталонский клуб все-
таки не станет переводить его в 
дубль, то Амир может быть от-
дан в аренду либо продан. Впро-
чем, он явно намерен биться за 
главный шанс своей карьеры до 
последнего.

18-летний российский полузащитник 
забил три гола в двух последних 
матчах за третий состав «Барсы»

Амир НАТХО в игре за барселонский «Хувениль А».

Лучший футболист в исто-
рии Болгарии всегда отли-
чался упрямством и своен-

равием. Уже в 19 лет в матче за 
софийский ЦСКА Стоичков ввя-
зался в массовое побоище, за что 
получил пожизненную(!) дисква-
лификацию. Однако вскоре напа-
дающий получил индульгенцию 
и отправился в большое плава-
ние - прославлять собственную 
страну.

В 1990 году Стоичков пере-
брался в «Барселону» и еще до 
первого матча влюбил в себя 
фанатов. В первом же интер-
вью он шокировал публику: «Ме-
ня тошнит от «Реала». Если зав-
тра найдется человек, который 
сбросит атомную бомбу на «Сан-
тьяго Бернабеу», я пожму ему 
руку». Промадридские СМИ не-
замедлительно нарекли Стоич-
кова националистом и шови-
нистом.

Но люди со столь горячим ха-
рактером обычно переменчивы и 
запросто могут направить желчь 
со своего острого языка в проти-

воположную сторону. Так случи-
лось и на этот раз.

Летом 1997-го главным тре-
нером «Барселоны» был назна-
чен Луи ван Гал. Стоичков к то-
му времени окончательно утвер-
дился в статусе героя Каталонии: 
четыре чемпионских титула, Ку-
бок Испании, Кубок европейских 
чемпионов, «Золотой мяч»... Но 
болгарину был уже 31 год, для 
игрока атаки - почти приговор.

Ван Гал не церемонился со 
звездой, а решительно указал 
Стоичкову на скамейку. Более 
того, голландец попытался пере-
делать прирожденного форварда 
в защитника! Позже болгарин в 
интервью «СЭ» припоминал ван 
Галу это решение: «Я так и не по-
нял, чего он хотел. Представьте 
себе: ван Гал поставил меня на 
левый фланг обороны! Сказал: 
«Ты прирожденный защитник». 
Дурак, просто дурак!»

Стоичков никогда не скры-
вал, что признает только одно-
го тренера - Йохана Кройфа. 
Идол «Барселоны» сделал напа-

дающего частью знаменитой ко-
манды-мечты и прославил его. 
Много лет спустя Стоичков срав-
нивал двух голландских трене-
ров: «Для меня есть Кройф - и все 
остальные. Точнее, так: Кройф, 
все остальные минус ван Гал. 
При встрече ни за что не подам 
ему руку. Это человек, который 
выгнал зрителей с «Ноу Камп». 
«Барселона» дважды побеждала 
в чемпионате, но болельщиков 
становилось все меньше и мень-
ше. Мне было больно смотреть на 
то, что происходило. «Барселона» 
- это мое сердце».

В сезоне-1997/98 болгарин 
сыграл всего в четырех матчах, 
зимой поссорился с ван Галом, 
а в марте разорвал контракт. Но 
«Барселона» не держала зла на 
Стоичкова. Напротив, тогдаш-
ний президент сине-гранатовых 
Нуньес сделал красивый жест - 
после сезона болгарин получил 
медали за победы в Кубке Испа-
нии и чемпионате, хотя к тому 
времени с каталонцами его уже 
ничто не связывало.

Интересно, что от красноре-
чия Стоичкова страдали и другие 
выдающиеся футбольные лич-
ности. Но в большинстве случа-
ев объекты неприязни так или 
иначе были связаны с «Реалом». 
В 1994 году он встретил переход 
Микаэля Лаудрупа из «Барсело-
ны» в «Реал» фразой: «Я не обща-
юсь с предателями, а плюю им 
в лицо! Я его ненавижу!» Через 
шесть лет по той же причине был 
облит помоями Фигу: «Если ты 
свинья, не удивляйся, когда в те-
бя летят свиные головы».

В 2008-м Стоичков выпустил 
автобиографию, в которой, разу-
меется, нашлось место и для «лю-
бимого» тренера: «Ван Гал никог-
да не понимал, какой пост он за-
нимает в клубе. Да, он выигрывал 
трофеи, но всегда разрушал ат-
мосферу в команде. А ведь в те 
времена она была одной из силь-
ных сторон «Барселоны».

Интересно, что сам ван Гал 
никогда не отвечал на эти кол-
кости. За последние годы голлан-
дец вспомнил о бывшем подопеч-

ном лишь раз, да и то - вскользь: 
«Большинство футболистов, с ко-
торыми я работал, хорошо обо 
мне отзываются. Но есть и те, кто 
обиделся на меня - Рибери, Тони, 
Ривалдо, Стоичков».

Обида - слишком мягкое слово 
в отношении Стоичкова. Тут речь 
идет о злопамятстве. На прош-
лой неделе прославленный фут-
болист в очередной раз оскорбил 
тренера: «У меня нет никакого 
уважения к ван Галу, он - сво-
лочь. Однажды, когда я был трав-
мирован, мы с женой приехали 
на «Ноу Камп». Он подошел к ней 
и спросил: «Как вы могли выйти 
замуж за такого человека?»

Сейчас все эти пылкие ре-
плики больше походят на деше-
вую зависть. 63-летний ван Гал 
до сих пор в элите и успешен, 
а 49-летний Стоичков не смог 
совладать с тренерской карье-
рой. Что неудивительно - с та-
ким характером лучше получа-
ется брызгать слюной.

Егор ЧЕРНОВ

КТО ОСКОРБЛЯЕТ ВАН ГАЛА

1997 год. Нападающий «Барселоны» Христо СТОИЧКОВ  
и главный тренер команды Луи ВАН ГАЛ (справа).

da
ily

m
ai

l.c
o.

uk

Q
U

IM
 P

U
IG

R
EU

TE
R

S



3 апреля 2015 года 7

ЮБИЛЕИ ЮБИЛЕЙНОГО
Открытие футбольного сезона - большой празд-

ник для участников, людей по долгу службы к игре 
причастных, журналистов и, конечно, инфициро-
ванных самой распространенной на земном шаре 
болезнью. В нашей стране, подверженной «юбилей-
ной мании», благоговейно относились к числам с 
одним, тем более двумя и тремя нулями, поклоня-
лись им, посвящали творения в прозе и стихах. О 
том, что вступающий в должность союзный чемпи-
онат тридцатый по счету, напоминали с чиновни-
чьих трибун и газетных полос. Подбросил хворосту 
в разгорающийся костер цифролюб, главный ста-
тистик страны Константин Есенин, объявивший 
перед «третьим звонком»: динамовским коллекти-
вам Москвы, Киева, Тбилиси и «Спартаку» предсто-
ят 750-е матчи.

Юбиляры отнеслись к информации «главбуха» 
ответственно и отметили памятные даты высоки-
ми трудовыми показателями. «Спартак», москов-
ское «Динамо» и тбилисцы обыграли соответствен-
но ЦСКА (2:0), «Шахтер» (2:0), «Локомотив» (3:0). А 
киевляне 750-й сыграли в Донецке и победили не-
счастный «Шахтер», ставший жертвой двух юби-
ляров, со счетом 3:2. Праздник выдался на славу: 
8 очков из 8 возможных с общей разностью мячей 
10-2 (!). Еще одно свидетельство почтительного от-
ношения в стране к круглым числам.

ОЧЕВИДНОЕ - НЕВЕРОЯТНОЕ
На встречу с большим футболом люди шли, как 

на любовное свидание, с трепетным волнением, 
учащенным биением пульса. Торжественности дол-
гожданному событию придавали подъем капитана-
ми команд государственного флага страны под ве-
личественные звуки гимна СССР. Арбитры понача-
лу старались строго придерживаться буквы и духа 
Закона, футболисты - держать себя в руках, на три-
бунах и на поле царили мир и дружба.

Прием гостей во многих городах организовали 
на высоком уровне. В Донецке на дверях раздевал-
ки, отведенной белорусской команде, прикрепи-
ли плакат: «Уважаемые гости! Дорогие товарищи 
футболисты минского «Динамо»! Вас приветству-
ют на донецкой земле шахтеры, металлурги, хи-
мики и все любители футбола. Желаем вам креп-
кого здоровья и больших спортивных успехов в 1968 
году». Сотрудники института «Углеавтоматика» сде-
лали отличный подарок - изготовили и установи-
ли над трибуной стадиона высокого качества элек-
тротабло.

Стадион «Шахтер» в Донецке - один из самых жи-
вописных в стране: за трибунами высились осве-
тительные мачты, заводские трубы и терриконы, 
густо заселенные пробравшимися туда после ра-
бочей смены закопченными горняками. Посвечи-
вая шахтерскими лампочками, они создавали не-
обычайную, сказочную атмосферу. Местный Клуб 
любителей футбола, расположенный на главной 
артерии города, улице Артема, украсил городскую 
фотовитрину экспонатами и разнообразной инфор-
мацией о своей команде. В Клубе можно было при-
обрести изящный сувенир - маленький пластико-
вый футбольный мяч. Внутри - фотографии игро-
ков «Шахтера».

Трогательно встретила гостей дирекция бакин-
ского республиканского стадиона: вернувшись по-
сле игры в раздевалку, потные, уставшие футболи-
сты могли отведать кондитерские вкусности наци-
ональной кухни. Еще одна иллюстрация к разделу 
«Очевидное - невероятное». Матч киевского «Дина-
мо» с «Зарей» (21 апреля в Киеве) судили дебютан-
ты, днепропетровская бригада - Анатолий Гладкий 
(главный) с помощниками Балыкиным и Мазничен-
ко. По окончании встречи тренеры обеих команд во-
шли в судейскую комнату и, поблагодарив за отлич-
ную работу, пожали всем троим руки и поздравили 
с дебютом. Без слез умиления писать эти строки (а 
вам читать) невозможно.

Шутки в стороны. Слезы истинного горя, вос-
принятого как личное, не могли сдержать милли-
оны советских людей. 27 марта при выполнении 
тренировочного полета погибли Герои Советского 
Союза - первый в мире космонавт Юрий Гагарин и 
командир авиационной части инженер-полковник 
Владимир Серегин. Трагедия произошла накану-
не первого матча чемпионата «Пахтакор» - «Торпе-
до». Футбольный праздник получился со слезами на 
глазах. На многих стадионах почтили память геро-
ев минутой молчания.

ГЕРОЙ ВТОРОГО ПЛАНА
Я опять о календаре, будь он неладен, прокля-

том с момента рождения, постоянном персонаже, 
герое второго плана нашего сериала. Поносили его 
тренеры, журналисты, болельщики ежегодно. Каж-
дый раз я присоединялся к огромному хору хули-
телей, дабы держать вас в курсе, показать твори-
мые им безобразия. Начинало шатать его обычно 
на подходе к турнирному экватору, иногда рань-
ше. Когда как. 

В 68-м обнаглел вконец - стал «отмечать» юбилей 
до назначенной на 1 апреля официальной даты от-
крытия сезона. Отметив, пошел в загул. До того, как 
громоздкий состав отправился в путь, в расписание 
внесли изменения - перенесли время и место шести 
встреч! «Торпедо» из-за возникшего дополнительно-
го матча с «Кардифф Сити», сыграло с «Пахтакором» 
не 4 апреля, а 28 марта. А игру автозаводцев с одно-
клубниками из Кутаиси отодвинули с 10 апреля на 
14-е. Матч московского «Динамо» с «Зарей» перене-
сли из Фрунзе в Луганск, динамовцев Кировабада с 
«Нефтчи» и киевлянами - в Баку, с «Черноморцем» - 
в Сумгаит. Причина - неготовность кировабадско-
го стадиона. С этого места - подробнее.

«НАРОДНАЯ СТРОЙКА»
 Стадион к первым матчам не был… достроен. 

Как такое могло случиться? В 67-м команда выиг-
рала турнир второй группы класса «А», принимала 
у себя гостей. Где же они играли? Стадионом на-
зывали огород, обрамленный ветхими трибунами, 
вмещавшими чуть более десяти тысяч посетите-
лей, с темными сырыми помещениями (их называ-
ли раздевалками) с осыпавшимися стенами и про-
гнившим полом.

Вопрос о перестройке стадиона «Динамо» ста-
вился в городской партийной организации мно- 
го лет. От необходимости генеральной реконструк-
ции не отказывались, на клятвенные заверения  
не скупились. Лишь выход команды в высший свет 
вынудил перейти от слов к делу. Боялись, как бы 
ОТК, добрые, сердобольные дяди из приемной ко-
миссии футбольной федерации (обычно они за-
крывали глаза на отдельные недостатки и недора-
ботки), этот, с позволения сказать, стадион не за-
браковали.

Игра в Кировабаде назначена на 1 апреля. За ре-
конструкцию принялись в последних числах янва-
ря. Стройку назвали народной, о ходе работ, словно 
о сводках с фронта, сообщали три издания - цент-
ральное и два республиканских.

«СОВЕТСКИЙ СПОРТ» ОТ 24 ФЕВРАЛЯ
«Сроки сжатые. Надо во что бы то ни стало к 

апрелю закончить строительные работы. А дел 
непочатый край: надо вдвое увеличить вмести-
мость трибун, доведя количество мест до 25 000, 
установить осветительную аппаратуру, приве-
сти в порядок футбольное поле, построить по-
стоянную базу с пансионатом, столовой, медпун-
ктом, тренировочным полем», - докладывал азер-
байджанский корреспондент союзной спортивной 
газеты Ю. Дашевский. В словах его ощущалась се-
рьезная озабоченность.

«КИРОВАБАДСКИЙ РАБОЧИЙ» ОТ 25 ФЕВРАЛЯ
Автор заметки «Будет стадион-красавец» А. Ба-

бакевхян тревоги коллеги не разделял, потому как, 
в отличие от Дашевского, присутствовал на рас-

ширенной планерке с участием первого секретаря 
горкома партии товарища А. Али-заде. Заслушали 
информацию строителей, обрисовавших панораму: 
уже видны 35-метровые вышки с 222 прожектора-
ми, встанут в полный рост и будут (вернее, долж-
ны быть) дееспособны к 15 марта. На днях сдадут 
пансионат, ведется планировка футбольного по-
ля, в ближайшее время завершится строительство 
билетных касс, приступили к сооружению второ-
го яруса стадиона. Ну а к сегодняшнему дню хоть 
что-то сделано? А как же. Готов 120-метровый под-
земный тоннель, соединяющий павильон с фут-
больным полем. Уложили 1500 кубометров бетона. 
Труженики «Азглавэнерго» завершили монтаж элек-
троподстанций в невиданно короткий срок - вместо 
двух месяцев за 4 (четыре) дня! Уму непостижимо. 
Как не поверить, в газете ведь написано.

Работы велись в 2-3 смены, в строительстве уча-
ствовали на добровольно-бесплатных началах ряд 
коллективов, общественность, комсомольцы, авто-
клуб ДОСААФ, профтехучилище № 9… Завершили 
совещание подведением предварительных итогов: 
в целом график работ выполняется, что же до част-
ностей - «остается много узких мест и недочетов». 
Но к 1 апреля, как и было намечено, стадион обе-
щали сдать в эксплуатацию.

«СПОРТ» (БАКУ) ОТ 14 МАРТА
Спортивный обозреватель газеты А. Кязим-за-

де в материале «Стадион строит весь город» воспел 
оду Фазилю Исмаилову, заместителю директора 
республиканского стадиона имени Ленина в Баку. 
Мастер на все руки, он уже месяц буквально жил на 
стройке, руководил дернованием поля, сооружени-
ем трибун, оборудованием раздевалок… Ничего не-
возможного для него не существовало. Управляю-
щий трестом отказывался дать кран, ссылаясь на 
чье-то авторитетное указание, пробивной, неуго-
монный Исмаилов звонил самому секретарю гор-
кома (его я вам уже представил). Местный хозяин, 
взявший под личный контроль строительство объ-
екта, немедленно связывался с управляющим и то-
ном, исключающим возражение, предлагал (в пере-
воде с номенклатурного языка - приказывал) сей же 
час дать кран Исмаилову, проследить за выполне-
нием «просьбы» и доложить лично. Благодаря рас-
поряжению горкома партии на стройку перебро-
сили почти всю наличную строительную технику.

К середине марта сделали немало. Осветитель-
ные мачты вытянулись во весь свой прекрасный 
рост, поле готово, старые трибуны снесены, но-
вые близки к завершению. Но… Еще не установи-
ли электротабло, не оборудовали комментаторские 
кабины. Тоннель под павильоном провели, но са-
мо двухэтажное здание с комнатами отдыха, раз-
девалками, душевыми, врачебным кабинетом, су-
дейской комнатой в состоянии неполной готов-
ности. Осталось чуть более двух недель. Успеют? 
Какие могут быть сомнения. «К первому апреля все 
работы должны завершиться», - обнадежил обще-
ственность автор репортажа.

«КИРОВАБАДСКИЙ РАБОЧИЙ» ОТ 15 МАРТА
В отличие от бакинского коллеги, корреспондент 

местной газеты вел себя сдержанно. Возможно, под 
воздействием представшей перед ним картины обе- 
щаний не раздавал, из лексикона исключил выра-
жения типа «сдадут к сроку» и даже расплывчатое 
«должны сдать» (сегодня слово «должны» мы слы-
шим в разных сочетаниях. Особенно меня умиляет 
- «должны обуздать необоснованный рост цен»). А за 
перо взялся, чтобы отметить ударников труда. Уси-
лю фразу - совершивших трудовой подвиг. Страна, 
по крайней мере республика, должна знать имена 
своих героев. Это ежедневно перевыполнявшие су-
точную норму электросварщик Музаффар Алиев, 
крановщик Валентин Мишустин и герой коллектив-
ный - плотнично-столярная бригада стройуправле-
ния № 32. Бригада необыкновенная, установила (на 
зависть Алексею Стаханову) фантастический ре-
корд - полугодовое задание выполнила за 15 дней!

ПЕРЕЭКЗАМЕНОВКА
Наступила долгая пауза. Тревожные предчув-

ствия не обманули. Объект к сроку не был готов, 
слишком много оказалось «узких мест». Игры с 
«Нефтчи» и киевским «Динамо» перенесли в Ба-
ку, с «Черноморцем» - в Сумгаит. Стадион вступил  
в строй с месячным опозданием. Приурочили от-
крытие к 28 апреля, дню 48-й годовщины уста- 
новления советской власти в Азербайджане. За 
два дня до открытия, 26 апреля, «Кировабадский 
рабочий», обмолвившись мимоходом о продолже-
нии близких к завершению работ, писал: «И сегод-
ня смело можно сказать, что строители успеш-
но выдержали экзамен». Как экс-учитель внесу по-
правку: не экзамен, а переэкзаменовку. Экзамен 
сдается в срок. 

Радости местных жителей не было предела. Пе-
реполненные сверх допустимой нормы трибуны 
впервые увидели свою команду в матче высшей 
лиги. Соперник - ереванский «Арарат». В руках бо-
лельщиков плакаты. Выделялись броские - «Толь-
ко победа!» Наказ народа выполнил на 18-й мину-
те Рамиз Муритов. Сделал это красиво, пробил не- 
отразимо, в паутину, подняв на ноги около тридца-
ти тысяч зрителей. Старые трибуны такую нагруз-
ку не выдержали бы - рухнули. Новые соорудили до-
бротно. Гол Муритова стоимостью в два очка при-
нес дебютанту первую победу.

СОВЕТЫ ПОСТОРОННЕГО 
В довоенные и первые послевоенные годы фут-

больный сезон открывали в северо-западных реги-
онах страны в последний весенний месяц - в мае, 
чаще в дни пролетарского праздника - 2 мая. Со 
временем торжества отодвинули на третью дека-
ду апреля, в 68-м - 16 апреля. В этот день большой 
футбол пришел в Москву: на поединок с бело-го-
лубыми вышел его красно-белый антипод. Ничего 
привлекательнее афиши «Динамо» - «Спартак» че-
ловеческая мысль не создала. Вариант оптималь-
ный, безальтернативный.

В связи с ранним началом проблемы с качест-
вом поля возникнуть могли. Жалоб, однако, не по-
ступало. Москва, что касается ухода за газоном, 
оборудования трибун, подтрибунных помещений, 
освещения, электротабло, радиофикации, нагляд-
ной агитации, имела устойчивую репутацию горо-
да образцово-показательного. Вот только изюминки 
для полноты ощущения большого праздника чита-
телю «Московской спортивной недели» В. Югову не 
хватало. Заручившись посредничеством газеты, он 
обратился к дирекции Большой спортивной арены 
Лужников и дал несколько ценных советов. Надо бы, 
считал В. Югов, для привлечения зрителей на три-
буны (с середины 60-х в столице зрительский инте-
рес к футболу стал понемногу угасать) перед матча-
ми и в перерывах устраивать развлекательные пред-
ставления (сегодня вместо двух длинных русских 
слов обходятся одним коротким иноземным - «шоу») 
с веселым конферансом, шутками, интермедиями, 
сатирическими куплетами, популярными песнями 
в исполнении мастеров эстрадного жанра, артиста-
ми цирка Олегом Поповым и Юрием Никулиным… 

«Почему бы, скажем, не встречать посетите-
ля у главного входа стадиона выступлением духо-
вого или эстрадного оркестра? - задал резонный 
вопрос читатель. - Это сразу же создало бы празд-
ничное настроение.

Или ритуал открытия матча. Он обычно прохо-
дит очень буднично. А что, если примерно минут за 
15 по беговой дорожке пройдут оркестранты, а за-
тем под звуки знакомого футбольного марша вызо-
вут игроков и судей. Далее должно следовать пред-
ставление. Диктор объявляет фамилию спорт-
смена, и тот, сделав шаг вперед, застывает на 
месте… Затем дается короткая справка о судей-
ской бригаде, и только тогда разрешается размин-
ка» («Московская спортивная неделя» от 2 марта). 

То ли к советам постороннего прислушались, то 
ли административная мысль жила и творила само-
стоятельно, независимо от читательской. Не знаю. 
Но кое-что из подсказанного Юговым в жизнь во-
плотили. Незадолго до начала главного московско-
го дерби мимо трибун по беговой дорожке прошли 
военные оркестры. Плагиат. Подсмотрено на ЧМ-
66 в Англии, но использовано творчески: оркест-
ры шагали не по полю, как в Англии, а по гаревой 
дорожке. Сменили музыкантов ребятишки, пода-
вальщики мячей. Нарядные, в оригинальных го-
лубых костюмчиках, они высыпали на поле с буке-
тами цветов и передали их футболистам. После че-
го началась раздача гостинцев.

ДВА ОЧКА И ЧЕТЫРЕ ПРИЗА
В день игры, 16 апреля, защитнику «Динамо» 

Владимиру Штапову исполнилось 22 года. Ему и по-
дарок в руки. Владимиру спартаковскому, Янкину, 
и его одноклубнику Галимзяну Хусаинову перепали 
призы, учрежденные стадионной администрацией. 
Зрители не сразу разобрались, по какому случаю. 
Разъяснил диктор: в 67-м награжденные оказались 
самыми меткими на поле лужниковском среди фут-
болистов московских команд - забили по шесть мя-
чей. После игры Янкину еще один приз достался.

Несколько слов о турнирном положении земля-
ков перед очередным рандеву. Команда Бескова 
вступила в чемпионат в числе безусловных фаво-
ритов. Новый виток конфронтации с киевлянами 
сомнений не вызывал. Начали динамовцы с двух 
ничьих и победы в трех выездных матчах - неплохо. 
Столько же, четыре очка, собрал на чужих полях и 
«Спартак». Стояли в таблице непримиримые оппо-
ненты рядышком, как голубки. Миролюбие кажу-
щееся, с первой судейской трелью обнажили шпаги.

Начали резво. На 10-й минуте Юрий Семин (в 
тот день он дебютировал в «Динамо») имел непло-
хой шанс наказать недавних партнеров. Не полу-
чилось. Знал бы Палыч, чего лишился. Не прошло 
минуты, как диктор хорошо поставленным голосом 
(таким о полете человека в Космос сообщали) объ-
явил: «Дирекция Центрального стадиона учредила 
приз игроку, забившему первый гол». Пока над по-
лем гремело объявление, спартаковцы затеяли на 
левом фланге комбинацию и, стимулированные по-
сулами стадионного начальства, постарались до-
вести ее до ума. Осянин вывел Хусаинова на вра-
таря Ракитского. Тот едва успел отразить удар но-
гой, но юркий капитан догнал мяч у лицевой линии 
и перебросил через не успевшего подняться голки-
пера. Янкину не доставило труда подставить ногу. 
Команде - гол, себе - приз.

Помимо еще двух забитых Осяниным и Анич-
киным мячей («Спартак» выиграл - 2:1) возникло 
несколько взрывоопасных ситуаций, чаще у ворот 
победителей. Маслаченко в ударе: один «смертель-
ный» мяч накрыл в нижнем углу, другой вытащил 
из верхнего. С третьим не справился, выручил Ло-
гофет. И Владимир Маслаченко вернулся домой с 
призом. Редколлегия «Вечерней Москвы» признала 
его лучшим игроком встречи. Спартаковцы поки-
нули поле с двумя командными очками и четырь-
мя индивидуальными призами.

«Спартак», помимо материального, получил ог-
ромное моральное удовлетворение, обыграл главно-
го по жизни соперника. Подошли они к этой встре-
че вместе, по окончании разошлись, как в море ко-
рабли, как вусмерть надоевшие друг другу супруги. 
Разведут их турнирные волны далеко и надолго. Ди-
намовцы быстро скатывались по ступенькам и к се-
редине первого круга остановились на 18-й. Всего, 
напомню, их было двадцать.

ПРОГНОЗ СИМОНЯНА
Общественность требовала объяснений. «По-

ражение от «Спартака» выбило нас из колеи, от-
разилось главным образом на моральном состоя-
нии команды. Неудача была для нас неожиданной, 
и мы не смогли справиться с ней», - оправдывался 
защитник Георгий Рябов, словно речь шла не о зре-
лых мужах, а о сентиментальных барышнях-гимна-
зистках. Тренеры, не опровергая эту неубедитель-
ную версию, больше напирали на отсутствие из-за 
травм и привлечения в сборную ведущих футболи-
стов, легкого головокружения от прошлых успехов, 
проблем психологических и т.д. Все это что-то объ-
ясняло, но не убеждало. 

Журнал «Огонек» в № 19 опубликовал взгляд 
спартаковского тренера Никиты Симоняна на про-
блемы «Динамо». Послушаем его: «Я ищу на это от-
вет, обращаясь к собственному опыту. Подобное 
тому, что, на мой взгляд, происходит с «Динамо», 
случилось некогда и с нами. Команда «Динамо» до-
билась больших результатов: приза «Подснеж-
ник», серебряных медалей, Кубка СССР, снова при-
за «Подснежник». Этому отдано немало физиче-
ских и духовных сил, и игрокам может показаться, 
что поскольку все получается, можно побеждать 
за счет класса, мастерства, без больших затрат 
энергии. Если за этим следует ряд неудач, то на-
ступает временный кризис. Я не сомневаюсь, что 
динамовский коллектив вместе с Константином 
Ивановичем Бесковым найдет правильное реше-
ние этой проблемы». Никита Павлович зрел в ко-
рень, прогноз сделал безошибочный: кризис дина-
мовцы преодолеют.

НОВЫЙ ПОРЯДОК
Не будем гадать, насколько тяжело пережили ки-

евляне разлуку с прошлогодним конкурентом, но в 
одиночестве их не оставили. Довольно неожиданно 
в «друзья» к ним стал набиваться «Спартак». С че-
го бы? После золотой осени 1962 года и двух кубко-
вых побед дела складывались неважно, и из числа 
конкурентов в борьбе за награды выбыл он, каза-
лось, надолго. Возвращение Симоняна настроение 
поклонников улучшило, оптимизма добавило, на-
дежды воскресило. О смелой «хирургической опера-
ции» тренера вы знаете. Многообещающих заявле-
ний Никита Павлович не делал. Суть его высказы-
ваний сводилась к следующему: предстоит много 
работы, необходимо укрепить состав, ставить игру. 
Появится игра - будет результат. В словах тренера 
не было ни тени кокетства или желания перестра-
ховаться, - сермяжная жизненная проза.

Болельщикам следовало запастись терпением, а 
нетерпеливые журналисты, пристально следившие 
за командой еще на весенних сборах, спешили де-
литься с ними первыми впечатлениями. «В «Спар-
таке» нынче новый порядок: никого не ждут. Авто-
бус отправляется на тренировку по расписанию, и 
оно будет соблюдаться строже, чем на железной 
дороге. Опоздал - бери такси. И такие случаи быва-

ли… Разбор игры начинается в 17.30. За пять ми-
нут до срока все были в сборе», - докладывал один 
из наблюдателей.

Симонян не был тренером-диктатором. Но состо-
яние разболтанности и развинченности, в какой он 
застал команду, требовало, помимо хирургического 
вмешательства, безотлагательного терапевтическо-
го лечения: без строгой дисциплины ни игры не по-
ставишь, ни результата не добьешься. Турнирные 
успехи «Спартака» подтвердили правильность ди-
агноза и способа лечения. Вскоре после победы над 
«Динамо», повергшей соперника в глубокий нокда-
ун, спартаковцы одержали пять побед кряду, воз-
главили турнирную массу и не прочь были в оди-
ночестве, без сопровождающих, продолжить путь.

СУДЕЙСКИЕ РЕКОРДЫ
По прошествии месяца особых проблем с судей-

ством не возникало, не считая мелких и не всегда 
обоснованных претензий, разумеется, со стороны 
«потерпевших». Тем не менее председатель Всесо-
юзной коллегии судей Николай Латышев в первых 
числах мая подвел предварительные итоги работы 
на вверенном ему участке. Руководствовался Ни-
колай Гаврилович указаниями непосредственно-
го начальства - Федерации футбола СССР, ужесто-
чившей карательные санкции.

В Положение был внесен не в меру жесткий для 
нашего гуманного общества и либерального, не по-
боюсь этого слова, сердобольного карательного ор-
гана, каковой являлась дисциплинарная комиссия 
при самой федерации, пункт: «Такие проступки, как 
симуляция повреждений, демонстративное несо-
гласие с решениями судей, пререкания с ними, не-
соблюдение установленных дистанций при произ-
водстве ударов, рассматриваются как проступки, 
ведущие к срыву соревнований». Борцы за чистоту 
футбола погорячились. За срыв соревнований в те 
годы лишали команды права проводить один или 
несколько матчей на своем поле, наказывали сняти-
ем очков (такие случаи известны) и грозили исклю-
чить из турнира (ни разу угрозу не осуществили)… 
Перечисленные в Положении правонарушения на 
столь крутую меру не тянули. За подобные шалости 
наши арбитры обычно и предупреждения не удо-
стаивали, хотя их и тогда, бывало, за грудки брали.

В первый месяц люди в черном пренебрегали ре-
комендациями чиновников. Латышев, проанализи-
ровав работу судей, потребовал строго руководство-
ваться новыми указаниями федерации. По-прежне-
му футболисты для затяжки времени отбрасывали 
мяч после остановки игры, не соблюдали при розыг-
рыше «стандартов» 9-метрового расстояния, а то и 
прыгали, жестикулировали перед пробивающими 
угловые, штрафные и свободные удары. Правила 
демонстративно нарушались, а судьи не реагирова-
ли. «Уговорами делу не помочь, - укорял коллег Ла-
тышев и еще раз напомнил: - Правила позволяют 
как предупреждать нарушителей, так и удалять 
их с поля. Судьи должны применять радикальные 
меры, лучше всего сейчас, когда болезнь излечима».

Песня старая, как сам футбол (я о советском), пе-
ли ее соло и хором на судейских сборах, семинарах 
и совещаниях. Толку-то. А в 68-м, представьте се-
бе, слова и «музыка», исполненные председателем 
ВКС, затронули тонкие душевные судейские стру-
ны. В это трудно было бы поверить, если бы не бес-
страстные (почему-то называют их и голыми) фак-
ты. Именно в 30-м чемпионате футбольная Фемида 
разбушевалась и «выдала на-гора» ровно 30 удале-
ний, по числу советских первенств. Символично. 
Скажу больше - этот результат остался вторым в 
советской футбольной истории, уступив по коли-
честву «смертных приговоров» только репрессив-
ному 38-му. А ереванский арбитр Мамикон Амбар-
цумян установил абсолютный рекорд СССР, удалив 
в одном матче (ЦСКА с минским «Динамо») четырех 
футболистов! И судейский корпус достойно пронес 
юбилейную трудовую вахту.

ПРОЙДЕНО ОКОЛО ТРЕТИ ПУТИ
Май на футбольных полях выдался жарким. Па-

раллельно с набравшим ход чемпионатом вступи-
ла в борьбу на ближних подступах к европейскому 
Кубку и более отдаленных - к олимпийскому турни-
ру сборная, обескровившая ведущие клубы. Двига-
лись они параллельным курсом. Прежде чем отпра-
виться на театр военных действий, я задержусь для 
подведения итогов двухмесячных баталий на вну-
треннем фронте.

К началу июня длиннющий эшелон отмахал едва 
ли не треть отмеренного ему пути - 11 туров. «Спар-
так», развив приличную скорость, дыхание (вопре-
ки надеждам недругов) не сбил, темп держал, воз-
главил пелотон. По многим показателям его лидер-
ство вопросов не вызывало: больше всех побед (7), 
забитых мячей (19 - как и «Торпедо») и, разумеется, 
обретенных очков - 17. Чемпион пыхтел, тянулся за 
ним, но груз ничьих (6), вызвавший сильную одыш-
ку, не позволил занять привычную позицию у бров-
ки. По набранным киевляне уступали «Спартаку» 
одно очко, по потерянным и того больше - три. Сыг-
рав на матч меньше, обходили их, в случае успеха 
в следующем туре, «Торпедо» с «Локомотивом» и до-
гоняли «Крылышки». 

Автозаводцы после неудачного трехраундового 
поединка с «Кардифф Сити», похоже, сумели пере-
вернуть не лучшую в своей биографии страницу и 
с чистого листа включились в новый турнир - свой, 
домашний. Валентин Иванов, как и спартаковский 
тренер Никита Симонян, верных поклонников, про-
глотивших вместе с командой горькую валлийскую 
пилюлю, не обнадеживал: «План-минимум у нас 
есть. Он составлен с учетом объективных возмож-
ностей команды в целом и каждого ее игрока. Это 
подобраться к первой пятерке», - заявил Козьмич 
незадолго до первой календарной игры в Ташкен-
те корреспонденту «Московского автозаводца», а тот 
тиснул интервью после матча, 31 марта.

Не сразу, но прорвало. Многое из того, что не-
додали «Кардиффу», отгрузили своим: четыре - в 
Кутаиси, три - Кировабаду, столько же «Кайрату». 
Землякам-динамовцам повезло меньше, приняли 
пять… Отлученный из сборной Стрельцов (не со-
шелся характером со старшим тренером), пропу-
стив пять игр, вернулся и вместе с Гершковичем 
выбился в клубные бомбардиры. Динамовцам ду-
эт забил три гола, а Гершкович в игре с их кирова-
бадскими одноклубниками в историю попал - про-
вел 1200-й мяч автозаводцев в союзном первенст-
ве. Видать, юбилейная тема будет нас преследовать 
на протяжении всего юбилейного сезона.

Только что, перечисляя первую пятерку, обмол-
вился о «Локомотиве» и куйбышевских «Крыльях». 
Как попали туда? Заблудились, наверное. «Паровоз» 
сбился с пути, а «Крылышки» на непривычную вы-
соту занесло. Просим не волноваться: со временем, 
поняв, что не туда попали, выберутся из неведо-
мых дебрей и вернутся на обжитые места обитания.

В предыдущих главах мы много места уделяли 
«Зениту», его новому тренеру, Артему Фальяну, и 
способу, каким комплектовал команду. Внимание 
к нему, особенно в Ленинграде, проявляли повы-
шенное. Удовлетворяя любопытство журналистов, 
Фальян был осторожен, «чудодейственных превра-
щений» не обещал, задачу сформировал предельно 
просто: «Не оказаться в числе аутсайдеров» («Ле-
нинградская правда» от 23 марта). 

Скромность украшает. Прошлогодний аутсайдер 
к указанному здесь турнирному отрезку плавал вме-
сте с ЦСКА и «Черноморцем» в экваториальных во-
дах на 10 - 12-й позиции. На недоуменный вопрос, 
за счет чего «кто был никем» вдруг «вышел в люди», 
ответил Константин Бесков. Неудовлетворенный 
ничьей своего «Динамо» с «Зенитом» (1:1), бросил 
короткую реплику: «90 процентов игры «Зенита» 
- это чистый энтузиазм». Большая доля истины 
в словах тренера присутствовала. Надолго хватит 
энтузиазма? В свое время узнаем. А пока пусть ва-
гоны катятся согласно составленному графику, мы 
же переключаем внимание на сборную.

ФУТБОЛ

«ДИНАМО» - В НОКДАУНЕ

Лучшие бомбардиры «Торпедо» сезона-1968 Эдуард СТРЕЛЬЦОВ (второй слева) и Михаил ГЕРШКОВИЧ (крайний справа)  
в матче со «Спартаком». Гершкович забил в чемпионате 1968 года 1200-й гол автозаводцев в чемпионатах СССР.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1968 год. ЧАСТЬ ЧЕТВЕРТАЯ
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200 ДОЛЛАРОВ ДЛЯ ДЖОРДАНА
200 долларов завещал каждому из своих бывших 

подопечных Дин Смит - один из величайших тренеров 
в истории студенческого баскетбола США, скончав-
шийся 7 февраля. Конверты с соответствующей сум-
мой и сообщением «Ужин за мой счет» на прошлой не-
деле получили 180 экс-игроков команды университе-
та «Северная Каролина», которую Смит возглавлял с 
1961 по 1997 год. Среди них оказался и Майкл Джор-
дан. Его Воздушество стал чемпионом NCAA под на-
чалом Смита в 1982 году.

РЕКОРДНАЯ ПРИБЫЛЬ 
«НЬЮКАСЛА»

18,7 миллиона фунтов стерлингов заработал 
по итогам сезона-2013/14 английский «Ньюкасл», что 
является клубным рекордом. В 2013 году этот показа-
тель составил 9,9 миллиона. Суммарная прибыль всех 
клубов премьер-лиги в минувшем сезоне составила 190 
миллионов фунтов (до вычета налогов).

МИЛЛИОН ЗА ВЫХОД 
В ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ

Миллион фунтов стерлингов получит главный 
тренер «Манчестер Юнайтед» Луи ван Гал от руководст-
ва клуба в качестве бонуса, если выведет команду в Ли-
гу чемпионов по итогам этого сезона. Напомним, что от 
Англии в главный клубный турнир Европы напрямую по-
падают три команды, а клуб, занявший четвертое место, 
будет пытаться пробиться в Лигу чемпионов через ква-
лификацию. После 30 туров премьер-лиги подопечные 
голландского специалиста занимают в таблице четвер-
тое место, имея в своем активе 59 очков.

РЖД ПОМОЖЕТ
910 044 000 и 630 100 000 рублей на один год. 

Такова стоимость спонсорских сделок с хоккейным «Ло-
комотивом» из Ярославля и баскетбольным «Локомо-
тивом-Кубань» из Краснодара, которые были одобре-
ны советом директоров ОАО «РЖД».

ПРИЗ 
ДЛЯ ЧЕМПИОНКИ МИРА

60 000 долларов получит победительница фи-
нального матча чемпионата мира по шахматам среди 
женщин между россиянкой Натальей Погониной и укра-
инкой Марией Музычук, в то время как финалистка за-
работает 30 000 долларов. Общий призовой фонд со-
ревнований составил 540 000 долларов.

ШЕСТАЯ ЧАСТЬ ЗА РАЗ
59 185 долларов заработала всего лишь за одну 

неделю за выход в четвертый круг супертурнира в Май-
ами 97-я ракетка мира Дарья Гаврилова. Это примерно 
шестая часть из тех  305 412 долларов, которые 21-лет-
няя россиянка получила за шесть лет своих професси-
ональных выступлений.

Это в три раза больше, чем ФИФА за-
платила клубам за участие их игро-
ков в чемпионате мира-2014 в Бра-

зилии, - тогда сумма равнялась 70 милли-
онам долларов. За турнир 2010 года в ЮАР 
организация раскошелилась на 40 миллио-
нов. Правда, стоит отметить, что речь идет 
о «грязных» деньгах - до уплаты соответст-
вующих налогов.

Выплата подобных отчислений - резуль-
тат деятельности почившей ныне в бозе 
группы G-14, в которую, напомним, входи-
ли самые богатые и влиятельные европей-
ские клубы. В середине прошлого десяти-
летия G-14 вела борьбу с ФИФА и УЕФА. И 
в первую очередь речь шла тогда как раз о 
компенсациях за участие футболистов в тур-
нирах сборных команд. 

Так, в 2004-м G-14 подала жалобу в швей-
царскую комиссию по конкуренции на то, 

что ФИФА забирает игроков для участия в 
своих соревнованиях без всяких отчисле-
ний клубам. А в 2005-м G-14 обратилась в 
суд с иском к ФИФА после того, как футбо-
лист бельгийского «Шарлеруа» Абдельмад-
жид Ольмер получил травму и выбыл на во-
семь месяцев, играя за сборную Марокко. 

В итоге группа добилась своего: в янва-
ре 2008 года было достигнуто соглашение с 
ФИФА и УЕФА. Клубы стали получать ком-
пенсации от этих организаций в случае, 
если их футболист травмировался в распо-
ложении национальной команды, а также за 
участие игроков в чемпионатах мира и Ев-
ропы. После чего G-14 объявила о своем ро-
спуске, а на смену ей пришло другое, куда 
более масштабное объединение - Европей-
ская ассоциация клубов (ЕСА), председате-
лем которой стал Карл-Хайнц Румменигге 
из «Баварии».

Разумеется, в ЕСА довольны решением, 
вынесенным исполкомом ФИФА.

«В ходе серьезных и честных переговоров 
ЕСА и ФИФА пришли к соглашению по во-
просам экономического сотрудничества на 
прозрачной основе. Впервые европейские 
клубы будут иметь право голоса при состав-
лении международного календаря, и лично 
для меня это очень важно, - подчеркнул Рум-
менигге. - Что касается выплаты компенса-
ций, то достигнутое соглашение также явля-
ется большим успехом. Оно знаменует нача-
ло новой эры для клубного футбола». 

Напомним предысторию: чуть ранее 
ФИФА решила провести ЧМ-2022 в Катаре 
не летом, а в декабре, когда температура в 
этой стране позволяет нормально играть в 
футбол. Была названа и ориентировочная 
дата финала - 23 декабря, на которой на-
стаивал УЕФА.

Но против этого резко выступили пред-
ставители Англии. По той простой причине, 
что под угрозой оказалась бы одна из старей-
ших местных футбольных традиций - играть 
в рождественские и новогодние дни. Глава 
Английской футбольной ассоциации Грег 
Дайк и исполнительный директор премь-
ер-лиги Ричард Скудамор сделали все, что-
бы повлиять на ФИФА, - и им это удалось: в 
итоге исполком принял решение, что финал 
пройдет 18 декабря.

Но ЕСА и Румменигге волновали другие, 
куда более глобальные заботы. Состоится 
финал 18 декабря или 23-го, им по большо-
му счету было без разницы. В любом случае 
предстоит более чем на месяц прерывать на-
циональные чемпионаты, проводящиеся по 
системе «осень - весна». 

Румменигге тут же заявил, что возглав-
ляемая им организация будет требовать от 

ФИФА дополнительных выплат за наруше-
ние привычного календаря. Однако гене-
ральный секретарь ФИФА Жером Вальке 
очень быстро дал понять, что никаких ком-
пенсаций в связи с этим клубам выплачи-
ваться не будет.

«Да, ситуация неидеальна, и мы знаем об 
этом. Но почему кое-кто говорит о каких-то 
компенсациях? Мы же не разрушаем фут-
бол. Почему мы должны извиняться перед 
клубами? У нас есть соглашение с ними, и 
они получают часть прибыли от проведе-
ния чемпионата мира. В 2010-м получили 
40 миллионов долларов, в 2014-м - 70 мил-
лионов», - сказал он.

В течение месяца между сторонами шли 
тяжелые переговоры, заключительный ра-
унд которых состоялся непосредственно на 
исполкоме в Цюрихе. И компромисс был 
найден. Никаких дополнительных выплат 

от ФИФА не последует. Зато те выплаты, 
договоренность о которых уже существо-
вала, увеличены в три раза. Неплохо, если 
вспомнить, что на ЧМ-2014 по сравнению 
с ЧМ-2010 они выросли чуть менее чем в 
два раза.

А уже во вторник появилась информа-
ция, что ЕСА достигла новых договорен-
ностей и с УЕФА, рассчитанных до 2022 
года. Согласно им клубы - члены орга-
низации получат от Европейского союза 
футбольных ассоциаций 150 миллио-
нов евро за участие игроков в финальном 
турнире Euro-2016 и как минимум 200 
миллионов за участие в Euro-2020. Стоит 
напомнить: из российских клубов в ЕСА 
входят «Спартак», «Локомотив», ЦСКА, «Зе-
нит» и «Рубин».

Дмитрий ГИРИН

КАК ФИФА И КЛУБЫ 
ДЕНЬГИ ДЕЛИЛИ

$ПО₷ТМОН€

+ -

+/-

Председатель Европейской 
ассоциации клубов 
Карл-Хайнц РУММЕНИГГЕ.

ФОНД-БАНКРОТ
3638 евро не смог выплатить в Испании фонд Вале-

рия Карпина по жилищному строительству музыкальному 
продюсеру, работавшему над спонсорским диском. По-
скольку у фонда не нашлось необремененных активов, ко-
торые можно было бы арестовать и продать, он был объ-
явлен банкротом.

БАСКЕТБОЛ В НАГРУЗКУ
Некоторые болельщики «Нью-Йорк Рейнджерс» с яв-

ным неодобрением восприняли новость о том, что биле-
ты на матчи первого раунда плей-офф руководство ста-
диона «Мэдисон Сквер Гарден» решило продавать в ком-
плекте с билетами на женский баскетбол. 

По неофициальной информации, часть билетов на 
«синерубашечников» будет продаваться вместе с би-
летами команды «Нью-Йорк Либерти», которая высту-
пает в WNBA и не пользуется особой популярностью. 

«Это почти вымогательство. Обидно, что клуб не за-
интересован во мне в качестве болельщика на матчах 
Кубка Стэнли, раз позволяет себе такое. Но если таких, 
как я, будет много, то, возможно, руководство «Рейн-
джерс» задумается», - сказал болельщик Брюс Реген-
страйх в радиоэфире. 

Пресс-служба «Мэдисон-сквер-гарден» была выну-
ждена выступить с опровержением: мол, никакого жен-
ского баскетбола «в нагрузку» продавать не планируют. 
«Болельщики «Рейнджерс» смогут приобрести билеты на 
плей-офф без каких-либо дополнительных «нагрузок». В 
настоящее время мы занимаемся продвижением биле-
тов на матчи «Либерти», но никакой обязаловки тут нет», 
- говорится в сообщении. 

Отметим, что «Рейнджеры» первыми в НХЛ заброни-
ровали себе кубковую путевку. Самый дешевый билет на 
последний домашний матч регулярного чемпионата про-
тив «Оттавы» можно купить за 146 долларов, самый доро-
гой - за 479, но на матчи плей-офф цены на билеты тра-
диционно должны вырасти.

ВЗНОС ЗА ВХОД
От 450 до 500 миллионов долларов составит пер-

воначальный взнос бизнесмена Уильяма Фоли за вхожде-
ние в состав НХЛ новой команды из Лас-Вегаса. Уровень 
интереса к хоккею в этом городе достиг 10 тысяч заявок 
на абонементы, что является очень высоким показателем. 

«Это очень, очень хороший уровень», - отметил Фоли, 
который собирается переключиться с продажи абонемен-
тов частным лицам на привлечение крупных корпораций. 
По неофициальной информации, бизнес-сообщество 
Лас-Вегаса положительно смотрит на инвестиции в хок-
кей, но бизнесмены ждут сигнала от НХЛ о том, что про-
ект с новым клубом является серьезным и долгосрочным. 

Стоит отметить, что 500 миллионов долларов «входя-
щих» - очень привлекательная сумма для всех нынешних 
владельцев команд, так как согласно коллективному со-
глашению эти деньги не нужно будет делить с профсою-
зом игроков. Строительство стадиона для нового клуба 
оценивается в 350 миллионов долларов и должно быть 
окончено весной 2016 года. 

В июне в Лас-Вегасе состоится церемония вручения 
наград НХЛ по итогам сезона, и не исключено, что имен-
но на ней руководство лиги заявит о будущем расшире-
нии. Стоит добавить, что за хороших хоккеистов Фоли со-
бирается бороться посредством низких налогов в штате 
Невада, где расположен Лас-Вегас. 

«Наше преимущество в том, что здесь нет феде-
ральных налогов. Я могу подойти к любому человеку 
из Калифорнии и сказать: я сэкономлю тебе 14% тво-
их денег. А канадцы? Они же платят просто уйму на-
логов. Наша цель - за три года попасть в плей-офф», 
- заявил Фоли. «У нас есть 14 команд в Западной кон-
ференции и 16 - в Восточной. Этот дисбаланс мы хо-
тим исправить», - добавил, в свою очередь, вице-ко-
миссар лиги Билл Дэйли. 

В СТАРОМ СВЕТЕ ЛУЧШЕ
72 000 долларов - столько в среднем заработают за 

сезон-2015 игроки женской НБА. Для сравнения, в муж-
ской НБА средний годовой доход составляет 5 миллио-

нов. По финансовым возможностям женская НБА заметно 
уступает и европейским клубам. В Старом Свете амери-
канские баскетболистки имеют шестизначные контрак-
ты, а лучшие из них - семизначные. Неудивительно, что 
лидер екатеринбургского УГМК Дайана Таурази недав-
но объявила о решении пропустить заокеанский сезон. В 
период своего «летнего простоя» трехкратная олимпий-
ская чемпионка будет получать зарплату в России, даже 
не выходя на площадку.

ЭКОНОМИЯ НА МОЛОДЕЖИ
Значительную экономию средств может принести ко-

мандам НХЛ решение о повышении минимально допу-
стимого возраста драфтуемых игроков. Ряд руководи-
телей клубов активно ратует за то, чтобы призывать хок-
кеистов в НХЛ можно было не с 18 лет, как сейчас, а с 20. 
«Это будет означать, что клубы будут делать меньше оши-
бок и меньше денег тратить впустую. Нам нужны эти два 
года. С точки зрения команды лучше брать более зрело-
го игрока», - отметил генеральный менеджер «Питтсбур-
га» Джим Рутерфорд. 

Однако единства по этому мнению среди руководите-
лей клубов НХЛ нет, к тому же активную позицию против 
этих изменений занимает профсоюз игроков. «Вы правы, 
риск меньше, но лично у меня хороший опыт наблюдений 
за 17-летними игроками. Я могу предсказать, как они бу-
дут развиваться в 21, 22, 23 года. Думаю, что это мое пре-
имущество», - сказал генеральный менеджер «Ванкуве-
ра» Джим Беннинг. 

Напомним, что в 2005-м аналогичную попытку повы-
шения драфтового возраста предпринял комиссар НБА 
Дэвид Стерн, ссылаясь на опыт NFL, куда брали только 
через 3 года после окончания школы. Ярым противником 
Стерна был известный баскетболист Джермейн О’Нил. 
«Требовать, чтобы тебе исполнилось 20 или 21 год, что-
бы получить место в лиге, - неконституционно. Если я в 
18 лет могу пойти в армию и воевать, то почему я не могу 
48 минут играть в баскетбол?» - заявлял О’Нилл, и в ре-
зультате  драфтовый возраст в НБА был установлен на 
отметке в 19 лет. 

Международная федерация футбола на заседании исполкома, 
прошедшем в конце марта в Цюрихе, приняла решение выплатить клубам 
195 миллионов евро (209 миллионов долларов) в качестве компенсации 

за участие их футболистов в чемпионатах мира 2018 и 2022 годов

СУПЕРПОЯС ДЛЯ КОВАЛЕВА
45 000 долларов стоит пояс  WBC, который по-

лучил на днях чемпион мира по боксу в весе до 79,38 
кг Сергей Ковалев. Этот трофей украшен настоящи-
ми бриллиантами.

В КАТАР ЗА 10 МИЛЛИОНОВ
10 миллионов евро в год будет получать полу-

защитник Хави в катарском «Аль-Садде», с которым 
подписал трехлетний контракт. Действующее согла-

шение хавбека с «Барселоной» истекает летом 2016 
года, но к своему новому клубу Хави должен присое-
диниться уже нынешним летом.

Многие из нас в юности при помощи аэрозоль-
ного баллончика писали имя возлюбленной на 
асфальте перед ее домом. Примерно то же са-

мое сделал Салвиу Спинола, судья прощального матча 
бразильской легенды «Фенербахче» Алекса. Виновник 
торжества должен был исполнить штрафной,  а арбитр 

исчезающим спреем написал на газоне его имя. В иг-
ре встречались «Палмейрас»-1999 (в тот год зелено-
белые с Алексом в составе выиграли Кубок Либерта-
дорес) и команда друзей бразильца. Победу одержал 
«Палмейрас» со счетом 5:3, а Алекс оформил дубль.

Егор ЧЕРНОВ

Вот это ДА!

СУДЬЯ ОСТАВИЛ ПОСЛАНИЕ
ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ОБЩИЙ ДОЛГ ИСПАНСКИХ КЛУБОВ - 
2,75 МИЛЛИАРДА ЕВРО

ИСПАНИЯ. Суммарная задолженность 42 клубов, выступа-
ющих в двух первых испанских лигах, за последние три сезона 
снизилась на 16,8 процента - с 3,315 миллиарда евро до 2,75. Из 
них 496 миллионов - это задолженность перед налоговыми ор-
ганами, сообщает AS. Доходы составляют 2,328 миллиарда, из 
них 2,17 миллиарда приходятся на долю клубов высшего диви-
зиона. (Александр БОБРОВ)

ЧЕМПИОНАТ МИРА - БЕЗ РОССИЙСКИХ СУДЕЙ
ФИФА. Международная федерация футбола обнародовала 

имена арбитров, составивших 21 судейскую бригаду для рабо-
ты на юниорском чемпионате мира-2015 в Новой Зеландии. Рос-
сийских рефери среди них нет. При этом, как известно, пять на-
ших арбитров во главе с Сергеем Карасевым в июне этого года 
отправятся на чемпионат Европы среди молодежных сборных.

А для судейства в Новой Зеландии ФИФА отобрала следую-
щих европейских рефери: Ивана Бебека (Хорватия), Артура Су-
ареша Диаша (Португалия), Овидиу Хацегана (Румыния), Анто-
нио Матеу Лаоса (Испания), Даниэле Орсато (Италия), Иштвана 
Вода (Венгрия) и Феликса Цвайера (Германия). Все они счита-
ются кандидатами на обслуживание игр чемпионата мира-2018 
в России. (Александр БОБРОВ)

5 МИЛЛИОНОВ ДЛЯ ИСПОЛКОМА ФИФА
ФИФА. Международная федерация футбола решила ком-

пенсировать членам исполнительного комитета этой организа-
ции отмену премиальных и бонусов. Взамен в два раза выросла 
ежегодная оплата их услуг, сообщает Daily Mail. Каждому из 25 
членов исполкома ФИФА теперь полагается по 200 тысяч дол-
ларов США в год плюс немалые суточные, выплачиваемые в пе-
риод выполнения обязанностей - например, на чемпионате ми-
ра. (Александр БОБРОВ)

БОНУС ДЛЯ ВАН ГАЛА
АНГЛИЯ. Одной из задач-минимум, поставленных перед 

главным тренером «Манчестер Юнайтед» Луи ван Галом в теку-
щем сезоне, является попадание команды в четверку лучших в 
английской премьер-лиге. При этом голландскому специалисту 
в случае достижения цели и выхода в Лигу чемпионов полагается 

немалый бонус - 1 миллион фунтов (примерно 1,4 миллиона ев-
ро), сообщает The Independent. (Александр БОБРОВ)

ЧМ-2018. КОНКАКАФ. 1-й отборочный раунд. Ответный 
матч. Монтсеррат - Кюрасао - 2:2 (первый матч - 1:2). Игры 
2-го отборочного раунда пройдут в июне этого года.

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ. Украина - Латвия - 1:1 (Яр-
моленко, 35 - Максименко, 90+2). Люксембург - Турция - 1:2 
(Мутш, 32 - Мевлют Эрдинч, 4. Хакан Чалханоглу, 87). Словакия 
- Чехия - 1:0 (Дуда, 49). Япония - Узбекистан - 5:1 (Аояма, 7. 

Окадзаки, 54. Сибасаки, 79. Усами, 83. Кавамата, 90 - Тухтахуд-
жаев, 82). Швейцария - США - 1:1 (Штокер, 80 - Ши, 45). Эс-
тония - Исландия - 1:1 (Васильев, 55 - Гисласон, 9). Аргенти-
на - Эквадор - 2:1 (Агуэро, 8. Пасторе, 58 - Боланьос, 24). Мек-
сика - Парагвай - 1:0 (Эррера, 3). Панама - Коста-Рика - 2:1 
(Б.Перес, 17. Техада, 25 - Саборио, 67, с пенальти). Перу - Ве-
несуэла - 0:1 (Д.Мартинес, 60).

Сальвадор - Гватемала - 0:0. Гана - Мали - 1:1. Ямайка - Ку-
ба - 3:0. Китай - Тунис - 1:1. Лихтенштейн - Сан-Марино - 1:0.

31 марта. Нью-Джерси. Аргентина - Эквадор - 2:1. 
8-я минута. Радость аргентинцев: только что СЕРХИО АГУЭРО открыл счет.
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Окончание. Начало - стр. 1
- Вы считаете, что три матча 

без зрителей - реально?
- Думаю, прегрешения на-

ших болельщиков на это точ-
но не тянут. С другой сторо-
ны, сейчас наверняка появят-
ся какие-то порочащие нас 
видеосюжеты и иные факты. 
Что ж, мы в такой ситуации 
должны быть еще более актив-
ны и приводить контрсюжеты. 
Свою позицию всегда нужно 
подкреплять. Но как конкрет-
но - в газете точно обсуждать 
не следует.

- Тогда последний вопрос по 
этой теме. Как получилось, что вы 
по ходу матча сказали: мол, Рос-
сия подавать протест не будет. 
А Николай Толстых сразу после 
встречи заявил: протест пода-
дим…

- Тут нет противоречия. Ва-
ши коллеги позвонили мне сра-
зу после возобновления игры, и 
я объяснил, что непосредствен-
но на решение судьи и делегата 
матча протест подавать беспо-
лезно - это их право. Потом си-
туация много раз менялась, и 
все закончилось тем, чем закон-
чилось. Другое дело, что я был 
убежден: этот матч мы обяза-
ны выигрывать без всяких про-
тестов. Тогда и разговор сейчас 
был бы несколько иным. Хотя 
оценивать столь рваную игру 
очень сложно, а наши ребята 
вели себя достойно, да и игра-
ли неплохо.

О СОВМЕСТИТЕЛЬСТВЕ  
В ХОККЕЕ

- Перейдем к хоккею. Вы 
выступили против совмещения 
постов главного тренера в сбор-
ной и клубе. Это принципиаль-
ная позиция?

- Принципиальна она лишь 
в том, что нельзя менять сюжет 
по ходу пьесы. Мы приглашали 
тренера национальной команды 
с одним условием, а по истече-
нии некоего периода условие это 
вдруг решили изменить, причем 
без всяких видимых причин со 
стороны сборной.

В игровых видах спорта 
главный тренер - больше чем 
руководитель только первой ко-
манды. Он обязательно должен 
держать руку на пульсе моло-
дежной и юношеских сборных. 
Сейчас, например, мы создаем 
команду из семнадцатилетних 
ребят, которые будут на посто-

янной основе играть в первен-
стве России, - за ней нужно сле-
дить. Нельзя упускать из виду 
и россиян, играющих в НХЛ. В 
общем, забот у главного трене-
ра сборной хватает: фактиче-
ски это человек, вырабатыва-
ющий идеологию в своем ви-
де спорта.

В принципе подход к вопро-
су совмещения постов может 
быть разным. Но обязательно 
должна присутствовать некая 
концепция, а не шарахания ту-
да-сюда. Ничто не должно за-
висеть от фамилий и конкрет-
ных клубов. Если есть мнение, 
что совмещение - плюс, то все 
заинтересованные лица долж-
ны сесть и его обсудить. Будет 
достигнут консенсус - не во-
прос, тем более что я здесь не 
истина в последней инстан-
ции. Но нельзя делать так: по-
явились в «Динамо» проблемы 
- надо их решать за счет Знар-
ка. А если бы проблем не было, 
идея вообще не родилась бы? И 
почему тогда Билялетдинову 
совмещение запрещали?

- А ваше личное мнение: сов-
мещение - это вред?

- Знаете, из личного опыта 
прекрасно помню, как Хиддинк 
совмещал работу в нашей сбор-
ной с «Челси», - и ничего хоро-
шего это не принесло. Дело да-
же не в физических нагрузках, 
а в эмоциональном выхолащи-
вании. Если где-то все пошло не 
гладко - это сразу отражается на 
остальном. 

О КАДРОВЫХ ВОПРОСАХ  
В ЗИМНИХ ВИДАХ 

- Продолжим тренерскую тему. 
Вы за то, чтобы Александр Каспе-
рович продолжил работу с муж-
ской биатлонной сборной, или 
против?

- Для начала нужно изучить 
аргументы и решения тренер-
ского совета, а также встретить-
ся с самим Касперовичем и все-
ми остальными. Я и здесь не сто-
ронник шараханий - не должны 
тренеры сборной меняться каж-
дый год, тем более если мы ви-
дим, что есть некий объектив-
ный результат.

- Который был достигнут 
одним Шипулиным…

- Ну почему? Биатлон - это 
такой вид спорта, где все четко 
видно по занимаемым в тече-
ние сезона местам. У кого про-
гресс, кто стоит на месте или ка-
тится вниз. 

Мы уделяем биатлону ог-
ромное внимание: за послед-
ние годы государством (под-
черкну это для тех, кто питает 
иллюзии) создана мощная си-
стема подготовки: сейчас дей-
ствует около двух десятков хо-
рошо оборудованных спортив-
но-тренировочных центров. И 
мы должны добиваться того, 
чтобы любой из них был конку-
рентоспособным даже на уров-
не чемпионата мира: разве тот 
же Красноярский край, где рас-
полагается один из таких цент-
ров, меньше или беднее на та-
ланты любой из ведущих биат-
лонных держав?

Почему этого пока не про-
исходит? Потому что мы поте-
ряли некие технологии подго-
товки: особенно на этапе пе-
рехода юниоров во взрослый 
спорт. Посмотрите: последние 
два года Россия за явным пре-
имуществом выигрывает все 
юношеские и юниорские чем-
пионаты мира (наша федера-
ция получила за это специаль-
ный приз, и президент Между-
народного союза биатлонистов 
Андерс Бессеберг прислал мне 
даже по такому поводу поздра-
вительное письмо). А дальше 
мы наблюдаем вот что: немки 
и норвежцы, которых мы обы-
грывали, быстро вливаются во 
взрослую команду и сразу вы-
ходят там на первые роли, тог-
да как у нас все безболезненно 
получилось разве что у Шипу-
лина. Вот где главная пробле-
ма, над решением которой на-
до активно работать.

- Многие российские биатло-
нисты - в частности, Малышко, 
Гараничев, Лапшин - хотят трени-

роваться индивидуально. Поддер-
жите их, учитывая положительный 
опыт Шипулина и Юрловой?

- Что значит «индивидуаль-
но»? Шипулин же тренируется 
не сам, а в группе, как и Легков, 
например. Если все обоснова-
но, подкреплено программа-
ми и методиками, доказано 
результатами - то почему нет? 
Если же «индивидуально» зна-
чит только вне сборной, то и 
это возможно, но, во-первых, 
надо еще найти соответству-
ющую группу, а во-вторых, до-
казать потом свою состоятель-
ность на отборочных стартах, 
выиграть чемпионат России. 
Иначе в состав команды на эта-
пах Кубка мира не попадешь. 
А там, кстати, все так или ина-
че находятся под управлени-
ем тренера сборной, и тому же 
Шипулину это не мешает, о чем 
он сам неоднократно говорил.

- При этом чемпионат Рос-
сии проходит на самом финише 
сезона…

- И это неправильно! Мы хо-
тим перенести его - будем об-
суждать вопрос с руководите-
лями биатлона, как и перефор-
матирование системы отбора 
в целом.

- Вы упомянули Александра 
Легкова, а он, наоборот, хочет 
вернуться в группу, отказавшись 
от индивидуальной подготовки…

- В ближайшее время этот 
вопрос, как и все остальные, 
связанные с принципами под-
готовки сборной, обсудим с 
лыжной федерацией. Этот се-
зон у Саши получился неров-
ным, что, наверное, объектив-
но после такой эмоциональной 
нагрузки, как Олимпиада. Име-

лись у него и вопросы личного 
плана, которые надо было ре-
шить. Но сейчас все уже поза-
ди - и труба зовет!

- Правдивы ли слухи о возмож-
ном переходе в сборную словац-
ких горнолыжников Адама и Анд-
реаса Зампа?

- Никаких предложений на 
этот счет от федерации горных 
лыж у меня на столе нет. В бли-
жайшее время мы встретимся и 
с ней - уточню, что стоит за по-
добными слухами.

ОБ ИТОГАХ СЕЗОНА  
В ФИГУРНОМ КАТАНИИ

- Как вы оцениваете итоги про-
шедшего чемпионата мира по 
фигурному катанию? Две меда-
ли, выигранные в одном виде, - 
это достаточно в послеолимпий-
ский год?

- Оцениваю выступление как 
удовлетворительное. Другое де-
ло, что фигурное катание стре-
мительно идет вперед, и нам это 
надо обязательно учитывать. 
Чуть остановился - сразу про-
играл.

- При удовлетворительной 
оценке мы между тем потеряли 
на следующий сезон одно место 
у танцоров и не приобрели у муж-
чин.

- Да, это отрицательные ито-
ги. Но больших проблем здесь 
нет. Послеолимпийский сезон, 
многие наши лидеры взяли па-
узу, те же Боброва и Соловьев в 
танцах, не говоря уже о двух луч-
ших парах. Кстати, Волосожар - 
Траньков уже приступают к тре-
нировкам, а Столбова - Климов 
использовали перерыв в сорев-
нованиях, чтобы подготовить на 

следующий сезон абсолютно но-
вую программу. Уверен, всё они 
в свете олимпийского цикла де-
лают правильно. Ну а у мужчин 
у нас пока есть два бойца. Бу-
дем делать все, чтобы и они ро-
сли, и остальные подтягивались. 
Хочется надеяться, что Максим 
Ковтун уже в ближайшее вре-
мя приобретет наконец стабиль-
ность. В целом же вернемся на 
круги своя уже в будущем году, 
вот увидите.

- Благодаря чему, на ваш 
взгляд, у нас появилось столько 
прекрасных одиночниц? Прежде 
подобного никогда не было!

- Фигурное катание сейчас 
очень популярно, а это, как ни 
крути, в большей степени жен-
ский вид спорта - имею в виду 
разную его популярность у де-
вочек и мальчиков. То, что у нас 
столько одиночниц, - отлично! 
Конкуренция здесь жесточай-
шая, а это гарантия дальнейше-
го прогресса.

- Юлия Липницкая при такой 
конкуренции сможет вернуться 
на лидерские позиции?

- Уверен в этом. Сейчас она 
переживает некий кризис роста, 
с которым, кстати, прекрасно 
справилась Лиза Туктамышева. 
Уверен, и у Юли есть все шансы 
расцвести еще ярче.

- Она продолжит работать с 
Этери Тутберидзе?

- Да.
Борис ЛЕВИН

Борьба легких бойцов за 
свои права, то есть за со-
здание маленьких весовых 

категорий, была долгой и непро-
стой. Многие, впрочем, сомнева-
ются, что они вообще эту борь-
бу вели, полагая, что это просто 
боксерские федерации создава-
ли дополнительные титулы, а с 
ними и дополнительные источ-
ники дохода. Может быть, и так, 
но в случае с весом до 108 фун-
тов (49 кг) у них была своя ло-
гика.

БЕССЛАВНОЕ НАЧАЛО
До этого многие-многие го-

ды самой легкой была катего-
рия до 112 фунтов (50,8 кг), но за 
послевоенные десятилетия бокс 
расширил свои границы за счет 
стран Юго-Восточной Азии. К 
тому же все большую силу наби-
рали латиноамериканцы, ранее 
представленные почти исклю-
чительно мексиканцами и пуэр-
ториканцами. Ну а во всех этих 
странах люди всегда были мель-
че, причем лет пятьдесят назад 
эта разница была еще больше, 
так как и питались они в то вре-
мя куда хуже. В общем, к сере-
дине 70-х годов создание новой 
категории не только назрело, но 
уже и слегка перезрело.

Появление нового веса не 
обошлось без скандала. Первым 
новую категорию ввел WBC, ко-
торый уже тогда лучше держал 
нос по ветру.

Началось все с того, что  
4 апреля 1975 года был проведен 
бой за новый вакантный титул 
между итальянцем Франко Удел-
ло и мексиканцем Валентином 
Мартинесом. Готовых смотреть 
на поединок столь маленьких 
бойцов в США в те годы не было, 
и его провели в Милане. Дрались 
тогда пятнадцать раундов, но 
этот бой продлился двенадцать, 
причем прервал его не нокаут, 
а дисквалификация. Мартинес 
слишком широко трактовал пра-
вила, которые местным товари-
щам и так казались слишком су-
ровыми, в результате чего побе-
дителем и первым чемпионом 
WBC в категории до 49 кг был 
объявлен Франко Уделло.

Однако уже в августе того же 
года он был лишен своего титу-
ла за отказ драться с неким Ра-
фаэлем Ловерой, который на тот 
момент… не провел НИ ОДНО-
ГО профессионального поедин-
ка. На мой взгляд, тут скорее на-
до было лишать WBC лицензии 
на проведение боксерских по-
единков, а не Уделло - титула. 
Впрочем, дальнейшая карьера 
итальянца показала, что и он не 
был особо достоин чемпионских 
почестей.

Тем временем до признания 
новой категории дозрела и WBA. 

23 августа 1975 года в Панаме 
был проведен поединок за ва-
кантный титул этой организа-
ции в новом весе до 49 кг. Мек-
сиканец Хайме Риос нокаутом 
в двенадцатом раунде победил 
венесуэльца Ригоберто Марка-
но. В отличие от первого чемпи-
она WBC, Риос был серьезным 
бойцом, но никаких особых по-
честей ему не досталось. Ауди-
тория пока не была готова серь-
езно воспринимать новую весо-
вую категорию. 

К сожалению, среди боксер-
ских болельщиков очень много 
таких, которые полагают, что 
если боец весит меньше кабана, 
то он неинтересен. И сейчас в 
такой боксерской державе, как 
Германия, весьма нелегко про-
бить на телевидение бой в ве-
совой категории ниже 76,2 кг. 
И даже отдельные местные зве-
зды, вроде немца турецкого про-
исхождения Октая Уркала, не 
смогли как-то существенно ис-
править эту ситуацию.

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ ГЕРОИ
Однако в Азии и Латинской 

Америке у новой весовой кате-
гории дела складывались очень 
неплохо. Появились первые зве-
зды, которые, как и должно бы-
ло быть, придали ей окончатель-
ную легитимность.

Первым маленьким идолом 
стал японец Юко Гусикен по 
кличке Канмуриваси, что озна-
чает Яростный Орел. Орел он, 
на самом деле, был хоть куда, 
даром что маленький. Конец  
70-х был временем расцвета ка-
ратэ в России, и я хорошо пом-
ню, как один из очень немногих 
тогда съездивших в Японию лю-
дей, с которым я случайно был 
знаком, сказал мне, что ему по-
казалось, что этот - как его? - а, 
Гусикен, в Японии популярнее 
любого каратиста, а возможно, 
и всего каратэ вместе взятого. 
Помню, что был тогда безмерно 
удивлен. Япония с боксом у меня 
тогда просто как-то не склеива-
лась, что говорит только о моей 
собственной плохой образован-
ности на тот момент. А возмож-
но, и на нынешний.

Гусикен был родом с Окина-
вы, жителей которой ну совсем 
не склонные к национализму 
японцы считают не очень-то и 
японцами, однако Гусикен стал 
известен на основной части тер-
ритории страны, едва перешел в 
профессионалы. Он был напори-
стым, разнообразным в атаках 
левшой, который ломал все, что 
попадалось ему под руку. При-
чем вовсе не был тупым дуболо-
мом, а умел извлекать выгоду из 
ошибок противника.

10 октября 1976 года всего в 
девятом профессиональном бою 

Гусикен нокаутировал (и, похо-
же, намертво пробил) сильно-
го венесуэльца Хуана Антонио 
Гусмана и завоевал титул WBA 
в категории до 49 кг. Защитил 
он его 13 раз, становясь все по-
пулярнее и популярнее. Правда, 
последняя защита - против мек-
сиканца Педро Флореса - полу-
чилась какой-то невнятной. Был 
назначен матч-реванш, кото-
рый 8 марта 1981 года Гусикен 
совершенно неожиданно про-
играл нокаутом. В этом бою бы-
ло странно все. Ни до, ни после 
вполне заурядный Флорес ниче-
го подобного не показывал. Он 
вообще был «небьющим» и край-
не редко одерживал победы но-
каутом. Что случилось тогда с 
Гусикеном? Непонятно.

Однако он оказался одним из 
тех людей, которые не могут пе-
реварить поражение, и тут же 
закончил карьеру. Ему не было 
и двадцати шести лет. Как ни 
странно, Яростный Орел ни в 
малейшей степени не потерял 
своей популярности даже после 
того, как его «подбили»,  и явля-
ется завсегдатаем самых разных 
телевизионных шоу по сей день.

Героический почин Гусикена 
в новой весовой категории под-
держали, а затем и превзошли 
его достижения два корейца, ко-
торые, однако, по международ-
ной популярности до него не до-
тянули. Скорее всего, потому что 
были относительно безударны-
ми. Сначала Джунг-Коо Чан за-
воевал в 1982 году титул WBC. 
Причем в тот раз он как раз нока-
утировал в 3-м раунде панамца 
Хиларио Сапату, крайне удивив 
всех, а тем более самого Сапату, 
так как ранее ему проигрывал.

Почему-то бойцы малых ве-
совых категорий в Юго-Восточ-
ной Азии ассоциируются с пер-
натыми, и Чанга называли Ко-
рейский Ястреб. Впрочем, он 
таким и был. Кроме того, как и 
многие люди и птицы такого ро-
да, он совершенно не умел обра-
щаться с деньгами. В результа-
те, защитив свой титул 15 раз 
и покинув ринг в 1988 году, он 
уже в следующем году вынуж-
ден был туда вернуться, а там 
его ждал мексиканец Умберто 
Гонсалес, о котором речь пой-
дет ниже. Он достаточно лег-
ко победил корейца «на его пло-
щадке». После этого Чанг про-
вел еще три боя, из которых два 
проиграл, и оставил ринг окон-
чательно.

Карьера другого корей-
ца оказалась куда счастли-
вее. Мьюнг-Ву Ю завоевал ти-
тул WBA в весе до 49 кг в 1985 
году в довольно-таки спорном 
поединке с американцем Джои 
Оливой. Вполне возможно, про-
ходи бой не в Корее, последний 
был бы объявлен победителем. 
Однако, так или иначе, но Ю 
завоевал титул, который потом 
защитил 17 раз, при этом ни 
разу не выехав из страны род-
ной. В декабре 1991 года он со-
вершил первую вылазку, в Япо-

нию, и проиграл по очкам мест-
ному бойцу Хироки Иоке. Здесь 
судьба как бы забрала у него 
то, что когда-то дала в долг.  
Иока не был лучше в этом бою, 
но здешние судьи были к нему 
более благосклонны.

К чести Ю, он с таким раскла-
дом не смирился. Через год вер-
нулся в Японию и взял реванш 
у Иоки. На этот раз судьи хоть 
и хотели отдать победу японцу, 
но остатки совести, которые во-
преки расхожему заблуждению 
имеются даже у судей, все-таки 
не смогли этого сделать. После 
этого Ю провел один бой и по-
кинул ринг навсегда.

СТОЛИЧНЫЕ ЗВЕЗДЫ
Однако при все своей «юго-

восточной» популярности и Гу-
сикен, и Чанг, и Ю были все-та-
ки локальными звездами, и вес 
до 108 фунтов по-прежнему оста-
вался как бы «провинциальным». 
Это положение раз и навсегда 
исправили американец Майкл 
Карбахал и мексиканец Умберто 
Гонсалес. Все еще молодая весо-
вая категория нуждалась в «боль-
шом противостоянии», и она его 
наконец получила.

В 1989 году, когда Карбаха-
ла перешел в профессионалы, 
его талант  был хорошо виден, но 

он был еще очень сырым. Од-
нако быстро «высох». 29 сентя-
бря 1990 года Карбахал, регу-
лярно «роняя», легко разобрал на  
запчасти, а потом нокаутиро-
вал в 7-м раунде тайца Муангчая 
Киттикасема и завоевал титул 
IBF в категории до 49 кг.

Карбахал очень быстро стал 
популярен. Его стиль «агрессив-
ных мозгов», когда ярость и на-
пор не подменяют технику, а 
образуют с ней опасный симби-
оз, импонировал публике. На-
столько, что она забыла о том, 
какой Карбахал маленький. Ка-
кая, в конце концов, разница, 
если смотрелся на ринге он про-
сто великолепно?

Ко всеобщей радости, тогда 
на ринге в весе до 49 кг выступа-
ли еще одни «агрессивные моз-
ги» - уже упомянутый мексика-
нец Гонсалес, которому с 1989 
года принадлежал пояс WBC в 
тех же 49 кг. Их встреча даже 
не назревала, а вызревала, как 
сочный южный фрукт под хо-
рошим солнцем. Бой состоял-
ся 13 марта 1993 года. Это был 
первый поединок в таком ма-
леньком весе, который показы-
вали по системе pay-per-view, 
а в первых рядах у ринга сиде-
ли голливудские звезды. Кроме 
того, впервые в истории боксе-

ры, выступающие в столь малом 
весе, получали за бой по мил-
лиону долларов. Сделайте еще 
поправку на то, что миллион в 
1993 году был куда тяжелее, чем 
в 2015-м.

Жалеть о своих деньгах ни-
кому не пришлось. Более опыт-
ный Гонсалес прочно захватил 
инициативу и уверенно переби-
вал соперника. Во втором и пя-
том раундах он посылал Карба-
хала на пол. Тот в ответ терпел, 
держа в узде свою ярость, и ждал 
момента. И он пришел на самых 
последних секундах седьмого ра-
унда, когда Карбахал, все лицо 
которого было в крови, нанес 
мощный и точный левый боко-
вой, и Гонсалес рухнул на пол. 
Это был чистый нокаут. Журнал 
The Ring совершенно справедли-
во назвал это побоище боем года.

На этом, как и следовало 
ожидать, их противостояние не 
закончилось. Они встречались 
еще дважды, в феврале и ноя-
бре 1994 года. В обоих случаях 
в равных и близких боях побе-
ждал Гонсалес, но очень мно-
гим казалось, что две его побе-
ды не перевесили той одной - 
Карбахала.

Жизнь обоих сложилась 
удачно и дальше. Карбахал в 
общей сложности владел раз-
ными титулами в категории до  
49 кг пять раз, и последний ти-
тул завоевал в последнем же 
бою. В 1999 году, проигрывая 
по всем статьям позже просла-
вившемуся многократному чем-
пиону мира Хорхе Арсе, Карба-
хал, как он это сделал с Гонсале-
сом, нокаутировал Арсе, только 
не в седьмом, а в одиннадцатом 
раунде. Правда, на этот раз все 
было не так зрелищно. Карбахал 
нанес мощный удар справа, по-
сле которого Арсе повис на нем, 
а когда рефери их развел, выяс-
нилось, что без поддержки кана-
тов Арсе стоять не очень может, 
и бой был остановлен.

Сейчас Карбахал живет в го-
роде Финикс, штат Аризона. Как 
ни странно, контролировать аг-
рессию за пределами ринга ему 
было труднее, чем в нем, из-за 
чего у него были столкновения 
(не страшные) с законом, но, по-
хоже, он успокоился. Я его видел 
в Финиксе пару раз. Он выгля-
дел вполне довольным жизнью 
человеком, всеми уважаемым и 
любимым.

Карьера Гонсалеса сложи-
лась не так удачно. После вто-
рой победы над Карбахалом он 
провел всего пару боев, послед-
ний из которых, с тайцем Са-
маном Сарджатуронгом, неожи-
данно проиграл, отдав соперни-
ку свои титул WBC и IBF в весе 
до 49 кг. По злой иронии судьбы 
этот поединок журнал The Ring 
опять назвал боем года. Получи-
лось так, что в историю вошли, 
прежде всего, те бои победите-
ля всего и вся Гонсалеса, кото-
рые он проиграл.

Этот поединок был на удив-
ление похож на его первый бой 
с Карбахалом. Опять Гонсалес 
уверенно лидировал и ронял со-
перника - и все только для того, 
чтобы в седьмом раунде оказать-
ся в нокауте самому.

После этого Гонсалес оставил 
ринг. Дальнейшая его жизнь, 
насколько известно, сложилась 
хорошо. Он владеет нескольки-
ми мясными рынками и иног-
да, забавы ради, на глазах вос-
хищенных покупателей сам ру-
бит мясо.

К сожалению, ничего подоб-
ного противостоянию Карбахал 
- Гонсалес в категории до 49 кг 
пока больше не было, хотя хо-
рошие чемпионы были. В част-
ности в 1999-2001 годах титу-
лом IBF владел мексиканец Ри-
кардо Лопес, лучший боец всех 
времен и народов в весе до  
47,6 кг, о котором мы уже рас-
сказывали. Многие полагают, 
что и в этом весе он был лучшим, 
но слишком недолго в нем вы-
ступал, чтобы это можно было 
считать бесспорным.

Что касается нынешних чем-
пионов, то лично мне больше 
всех нравится только что одер-
жавший очередную победу фи-
липпинец Донни Ньетес, вла-
деющий титулом WBO. Многие 
видят большое будущее у мекси-
канца Педро Гевары, которому 
принадлежит титул WBC. Толь-
ко не факт, что он надолго оста-
нется в этом весе. 

А вот чемпион мира по вер-
сии WBA японец Риоичи Тагучи 
и особенно обладатель титула 
IBF Хавьер Мендоса кажутся фи-
гурами достаточно проходными. 
Особо ярких молодых звезд пока 
тоже не видно, но ведь и Майкл 
Карбахал когда-то появился по-
чти из ниоткуда.

ЧЕМПИОНЫ В КАТЕГОРИИ ДО 49 кг
Версия             Первый чемпион    Действующий чемпион                    Дольше всех был чемпионом                       Меньше всех был чемпионом

 WBO Хосе ДЕ ХЕСУС Пуэрто-Рико Донни НЬЕТЕС Филиппины Донни НЬЕТЕС Филиппины (3 года 6 месяцев) Рамон Гарсиа ИРАЛЕС Мексика (35 дней)
 IBF Доди Бой ПЕНАЛОСА Филиппины Хавьер МЕНДОСА Мексика Майкл КАРБАХАЛ США (3 года 7 месяцев) Карлос ТАМАРА Колумбия (126 дней)
 WBC Франко УДЕЛЛО Италия Педро ГЕВАРА Мексика ДЖУНГ-КОО ЧАНГ Корея (5 лет 5 месяцев) Амадо УРСУА Мексика (66 дней)
 WBA Хайме РИОС Панама Риоичи ТАГУЧИ Япония МЬЮНГ-ВУ Ю Корея (6 лет 9 дней) Хуан Антонио ГУСМАН Дом. Республика (100 дней)

49 кг: БОЛЬШИЕ БОИ МАЛЕНЬКИХ БОЙЦОВ
«СЭ» продолжает серию публикаций, посвященных истории весовых категорий современного бокса. О самых-самых маленьких, которые выступают в весе  

до 47,6 кг, речь шла две недели назад, в номере газеты за 20 марта. Сегодня на очереди просто самые маленькие, чей вес не превышает 49 кг.

ВСЕ ЧЕМПИОНЫ  
ПО СТРАНАМ

 WBO IBF WBC WBA

Аргентина 1 1 - 1
Венесуэла - - 1 1
Дом. Республика - - - 2
Италия - - 1 -
Колумбия 2 2 - 1
Корея - 1 4 3
Мексика 6 5 13 3
Никарагуа - - - 2
Панама - - 1 3
Перу - - - 1
Пуэрто-Рико 4 - - -
США 1 2 2 1
Таиланд - 2 3 1
Филиппины 2 3 2 -
Франция - - - 1
Шотландия 1 - - -
Южная Африка 2 - - -
Япония - - 3 7

17 РАУНДОВ Александра БЕЛЕНЬКОГОБОКС

«ДОБИВАТЬСЯ ОТМЕНЫ 
МАТЧА ДОЛЖЕН БЫЛ  
НЕ ТОЛЬКО КАПЕЛЛО»

Виталий МУТКО
ФРОМ МАЙ ХАРТ

Майкл КАРБАХАЛ (слева)  
против Умберто ГОНСАЛЕСА.

Донни НЬЕТЕС  
защищал свой титул WBO 
уже семь раз.
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«БАРЫС» ПРОДЛИЛ 
КОНТРАКТ С НАЗАРОВЫМ
Попечительский совет «Барыса» признал выступле-

ние команды в нынешнем сезоне удовлетворительным. 
Принято решение продлить контракт с тренерским шта-
бом во главе с Андреем Назаровым еще на один сезон. 
Напомним, что команда из Астаны в регулярном чемпио-
нате КХЛ заняла пятое место в Восточной конференции, 
а в первом раунде розыгрыша Кубка Гагарина в упорной 
борьбе уступила «Авангарду» со счетом 3-4. (Официаль-
ный сайт «Барыса»)

У КХЛ ПОЯВЯТСЯ  
НОВЫЕ МЕДАЛИ

При изготовлении медалей для призеров чемпионата 
КХЛ впервые в истории спорта применено комплексное 
технологическое решение, объединяющее инновацион-
ные технологии с ювелирной ручной работой. Производ-
ственный цикл изготовления одной медали занимает 

около 12 часов. Каждая из них является стилизованной 
копией шайбы: диаметр в точности соответствует меж-
дународному стандарту главного символа хоккея и со-
ставляет 7,62 см.

В числе инновационных технологий, реализованных в 
изготовлении медалей, - покрытие поверхности защит-
ным лаком с содержанием нанокерамики, благодаря ко-
торому они сохраняют первоначальный блеск долгие го-
ды, а также технология мозаики по металлу. Составные 
детали композиции - 12 миниатюрных геометрических 
фигур - вырезаны лазером высокой точности из листа 
тончайшего металла (0,02 мм).

Всего для призеров чемпионата КХЛ будет изготов-
лено примерно 200 медалей. Их основа - бронза, сере-
бряные и золотые - с покрытием соответствующих ме-
таллов. Вес каждой медали - около 320 граммов.

- Хоккей - традиционно любимый зимний вид спор-
та в России: яркие голы, бескомпромиссность борьбы 
команд, мощнейшие силовые приемы. Медали чемпио-
ната КХЛ будут иметь свой неповторимый дизайн и под-
черкивать динамичность любимой игры, - оценил новые 
награды президент лиги Дмитрий Чернышенко. (Офи-
циальный сайт КХЛ)

После четвертого матча противостояния между СКА и ЦСКА (4:1)  
настроение у игроков команд было диаметрально противоположное

ДАДОНОВ ХОЧЕТ ВЕРНУТЬ СЕРИЮ В ПЕТЕРБУРГ, 
НЕМЕЦ ПОПЫТАЕТСЯ ЗАКОНЧИТЬ ЕЕ В МОСКВЕ

КВАРТАЛЬНОВ  
ВЫПУСТИЛ ДЖИННА?

Корреспондент «СЭ» анализирует ход противостояния  
московских и питерских армейцев

АК БАРС - СИБИРЬ - 3-1

СИБИРЬ - АК БАРС -  
0:1 ОТ (0:0, 0:0, 0:0, 0:1)

Гол: Меллер -  (Мирнов), 67:51 - 0:1.
Вратари: Салак - Нильссон.  
Штраф: 6 - 8.
Броски: 25 (12+4+7+2) - 37 (10+9+14+4).
Три лучших игрока: Меллер (А), Нильссон (А), 

Ожиганов (С). 
Судьи: Оленин, Одиньш.
2 апреля. Новосибирск. ЛДС «Сибирь».  

7400 зрителей (7384). 
Счет в серии: 1-3 (0:2, 1:2, 2:1). 
Пятый матч: завтра, Казань (17.00).

Кирилл БЕЛЯКОВ из Новосибирска 

НАМОЛЕННЫЙ АД
Центральный вход стадиона «Али Са-

ми Йен» в Стамбуле, где выступает фут-
больный «Галатасарай», украшает гроз-
ная надпись «Добро пожаловать в ад». На 
месте руководства «Сибири» баннер тако-
го же содержания я бы повесил при входе 
в местный ледовый дворец. Чтобы знали, 
боялись и помнили. 

«Сибирь», обыграв казанцев в третьем 
матче, в очередной раз подтвердила ста-
тус домашней команды. Сей факт, кста-
ти, доказывает и статистика, по которой 
сибиряки в плей-офф в родных стенах 
уступили лишь один раз. Случилось это 
в самом первом матче розыгрыша Кубка 
Гагарина - с «Трактором». По словам тре-
неров, хоккеисты в тот день так и не по-
няли, что начался плей-офф, и вышли на 
лед словно на 61-й поединок регулярно-
го чемпионата. С тех пор в реве без мало-
го 8-тысячных трибун полувекового ЛДС 
«Сибирь» тонули и челябинцы, и магнито-
горцы, и вот теперь казанцы. 

«Здесь играешь, как при землетрясе-
нии», - рассказывали еще пару недель на-
зад игроки «Магнитки». 

Оно и вправду: пожалуй, во всей Рос-
сии нет другой такой намоленной аре-
ны, оказывающей столь серьезное влия-
ние на результат. В первые два года жиз-
ни этим славилась Рига, когда сметала в 
плей-офф грозный СКА, но там порыв со 
сменой руководства иссяк. В Новосибир-
ске, кажется, сам стадион без зрителей 
настроен против соперников. Вице-пре-
зидент «Магнитки» Геннадий Величкин 
рассказывал про грязные резиновые до-
рожки, тупящие коньки, - они на самом 
деле очень грязные. Ругался и на острые 
железные штыри и проволоку, выпира-
ющую из гостевой скамейки запасных 
(это подтвердить не могу). Что касается 
невероятной акустики, то ее создает не-
привычно низкий потолок из алюмини-
евых пластин в синергии с деревянным 
полом и не затухающим ни на минуту 
вулканом из почти восьми тысяч глоток 
с восемью тысячами картонных трещо-
ток, умноженных на 16 тысяч топающих 
ног. Поэтому если и есть ад для противни-
ка в КХЛ, то он в Сибири. И фактор пре-

имущества своей площадки в плей-офф 
для новосибирцев далеко не пустой звук.  

- Да, «Сибирь» дома - это другая коман-
да, и ей по силам снова победить, - под-
твердил соображения внимательно сле-
дящий за серией экс-наставник казан-
цев, а также сборных России, Белоруссии 
и Казахстана Владимир Крикунов, ныне 
возглавляющий «Нефтехимик». - Однако 
«Ак Барс» все равно будет в финале. Там 
любое из четырех звеньев способно сде-
лать результат. А каков вратарь Нильс-
сон! С таким надежным и крепким гол-
кипером можно решать любые задачи.

- Как же тогда объяснить уверенную 
победу новосибирцев в первой домаш-
ней встрече? 

- «Сибирь» и должна была выиграть. А 
что? Коллектив хороший, организован-
ный, но ему не хватает, скажем так, звезд-
ных игроков, а не только крепких и бое-
вых. «Ак Барс» же уступил в «физике». По-
хоже, команда психологически не до конца 
мобилизовалась, поведя в серии 2-0. 

КТО «СУШИТ» ИГРЫ?
В стане хозяев, несмотря на скепсис 

экспертов, верили в коренной перелом 
в серии. 

- Мы сделали правильные выводы, - 
заверил нападающий «Сибири» Ярно Ко-
скиранта. - Самое главное, что забили 
первыми, это очень нам помогло. 

- Настрой был другой, - раскрыл по-
бедный секрет генеральный менеджер 

«Сибири» Кирилл Фастовский. - Играть 
дома - это вообще отдельная песня. Мы 
постарались и для болельщиков, и для 
самих себя. Но пока ничего не выиграли. 
Только продлили серию. 

- Многие говорят, что «Ак Барс» «сушит» 
матчи и их невозможно смотреть нейтраль-
ному зрителю.

- Не совсем понимаю такие разговоры. 
Все выбирают удобную для себя тактику. 
Хоккей тем и хорош, что «засушить» игру 
полностью нереально. В любом случае бу-
дут возникать моменты, опасные ситуа-
ции, единоборства. Даже при большом же-
лании на одних пробросах сыграть нельзя, 
потому что невозможно будет сменить-
ся. Козырей у «засушливых» команд стало 
меньше. Хотя наша серия с «Ак Барсом» - 
это, безусловно, тактический хоккей.

«КИНО» НЕ В ПОЛЬЗУ ХОЗЯЕВ
Вчера тактический хоккей засиял но-

выми красками - хозяева начали на ско-
ростях финального штурма, когда пан 
или пропал. И с расчетливого характе-
ра предыдущих игр словно маску сорва-
ли, обнажив тлевшие эмоции. На 8-й се-
кунде сибиряки должны были забивать 
- Моня улетел на рандеву с Нильссоном. 
На 34-й секунде «Ак Барс» схватил удале-
ние, и шведский голкипер дважды спас 
команду. В ответ гости также лютовали 
в большинстве и… упустили выход один 
на один Губина - снова спас Нильссон. 

Болельщики только и успевали хва-
таться за сердце. Защитник сибиряков 
Меньшиков снял шайбу с линии ворот, 
предотвратив верный гол. В середине пе-
риода гости на минуту с небольшим оста-
лись втроем. Нильссон не дрогнул - и ка-
занцы выстояли. А вот лайнсмен Садов-
ников не выстоял после столкновения с 
Алексеевым, подвернул ногу и досрочно 
закончил игру. 

Гости вспомнили о нападении в се-
редине второго периода, когда «Сибирь» 
устала безрезультативно их душить и 
выдохлась морально. Тут уже Салак 
предстал во всей красе. Перерыв хозя-
евам для перезарядки пришелся весь-
ма кстати.

В начале заключительной трети Шу-
маков, показалось, реализовал большин-
ство броском с острого угла. Видеоповтор 
смотрели пять минут - не засчитали. По-
сле чего в равных составах у «Сибири» пе-
рестало клеиться. Казанцы это почувст-
вовали, взвинтив темп. Меллер с Мирно-
вым убежали два в одного - Верещагин 
спас, бросившись телом на перехват. Сле-
дом простил Петров, чиркнув шайбой о 
штангу. Пожалел и Мирнов, не переиг-
рав с глазу на глаз Салака.

В итоге трех периодов командам не 
хватило. А лучшему снайперу казанцев 
в плей-офф Меллеру хватило одного мо-
мента в овертайме. Мирнов нашел шве-
да передачей из угла, и тот с ходу послал 
шайбу в «девятку».
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ,  
главный тренер «Ак Барса»: 

- Задачу сегодняшнюю решили, гото-
вимся играть дальше. 
Валерий БЕЛОВ, тренер «Ак Барса»:

- Соперник играл при колоссальной 
поддержке трибун - нам пришлось слож-
но. Задачей номер один было не прова-
лить начало. Думаю, мы неплохо адап-
тировались к игре в Новосибирске. В этот 
раз увереннее вошли в игру, хотя голевых 
моментов у «Сибири» было много. Теперь 
хотим закончить серию в Казани. 
Андрей СКАБЕЛКА, 
главный тренер «Сибири»: 

- По самоотдаче претензий к коман-
де нет. Ничего страшного не произош-
ло. Уверен, в Казани будем сражаться 
за победу, приложим все силы, все из се-
бя выжмем. 

- Показалось, что во второй половине 
встречи команда подсела. 

- Мне так не показалось.
Бомбардиры: РАДУЛОВ (ЦСКА) - 19 (6+13), 

Григоренко (ЦСКА) - 16 (10+6), Шипачев (СКА) - 
14 (5+9), Мозякин (Металлург Мг) - 13 (8+5), Дадо-
нов (СКА) - 12 (9+3), Зарипов (Металлург Мг) - 11 
(5+6), Панарин (СКА) - 11 (2+9), Торесен (СКА), 
Хьялмарссон (ЦСКА) - 10 (5+5), Ковальчук (СКА) 
- 10 (4+6), Муршак (ЦСКА) - 10 (3+7)…

Снайперы: ГРИГОРЕНКО - 10, Дадонов - 9, 
Меллер (Ак Барс), Мозякин - 8, Радулов - 6, Зари-
пов, Коскиранта (Сибирь), Мозес (Йокерит), Торе-
сен, Улльстрем (Сибирь), Хухтала (Йокерит), Хья-
лмарссон, Шипачев - 5…

«МГНОВЕННАЯ СМЕРТЬ» ОТ МЕЛЛЕРА
ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. 1/2 финала

Вчера бросок лучшего снайпера «Ак Барса»  
на 68-й минуте матча с «Сибирью»  

принес гостям победу (1:0). Теперь казанцы  
находятся в одном шаге от выхода в финал.

Для главного тренера питерцев 
Вячеслава Быкова это был Ван-
кувер-2010. Только роль Кана-

ды блистательно исполнил СКА, а 
участь сборной России разделили мо-
сковские армейцы. С первых секунд 
не оставалось сомнений: гостям не 
устоять. Перегруппировав силы, хозя-
ева без оглядки на тылы ринулись на 
штурм ворот Галимова. Еще в конце 
третьего матча серии, который остал-
ся за ЦСКА (3:1), показалось, что вра-
тарь гостей устал и потерял концент-
рацию. Ничем другим не могу объяс-
нить шайбу, пропущенную им после 
сильного, но отнюдь не внезапного 
щелчка Чудинова. Голкипер москви-
чей запустил «бабочку», сфальшивив 
в работе блином. 

«Соперник оказался свежее, быс-
трее нас», - посетовал после пораже-
ния в среду наставник ЦСКА Дмит-
рий Квартальнов. 

Кстати, впервые в полуфинальной 
серии главный тренер москвичей не 
ввел новые силы, хотя по ходу плей-
офф от матча к матчу менял до семи 
игроков. Впрочем, одного свеженько-
го героя мы в среду увидели - после че-
тырех пропущенных шайб место в во-
ротах гостей занял Лаланд, который 
в нынешнем сезоне впервые прошел 
проверку Ковальчуком и Ко. До этого 
все семь матчей против питерских ар-
мейцев играл Галимов.

И надо признать, канадец с бело-
русским паспортом выглядел так, что 
поднял вопрос: кому Квартальнов до-
верит пост номер один сегодня? Все-
таки думается, начнет пятую встречу 
Галимов, а там видно будет… К слову, 
сам Лаланд после финальной сире-
ны предположил, что и финский гол-
кипер питерцев Коскинен, проводя-
щий плей-офф без замен, «наелся» и 
может дрогнуть. 

А победители, как уже отмечалось, 
перекроили тройки. Ковальчук выхо-
дил в компании скандинавов Торесе-
на и Мортенссона. Именно это зве-
но сделало почин. Капитан хозяев, 

получив «подарок» от капитана го-
стей Денисова, моментально доста-
вил шайбу на пятачок, где ее уже под-
жидал норвежец, наконец вспомнив-
ший Уфу-2011. 

Без изменений Быков оставил 
«звено под сборную». После пораже-
ния в третьем матче Панарин при-
знался, что ему стыдно, и предло-
жил своим партнерам посмотреть 
на себя в зеркало. Они последова-
ли его совету - посмотрели, выш-
ли и разорвали чемпиона. Именно 
Шипачев, Панарин и Дадонов не 
без помощи Ковальчука трижды эф-
фектно реализовали численное пре-
имущество и обеспечили красивую 
победу СКА.

Вряд ли кто-то поспорит, это был 
лучший матч команды Быкова в се-
зоне. И худший для ЦСКА. Даже не по 
счету - 1:4, самому крупному со зна-
ком минус. А по содержанию. 

В начале сезона московские ар-
мейцы «сгорели» в Нижнем Новгоро-
де - 0:3, однако Квартальнов тогда 
похвалил своих подопечных: «Игра-
ли-то хорошо». В среду тренер моск-
вичей комплименты расточал толь-
ко в адрес хозяев. 

Он и сам оплошал в первом пе-
рерыве. 17 минут ему не хватило на 
разбор полетов, в результате коман-
да опоздала с выходом на площад-
ку и была наказана судьями малым 
штрафом. И ведь было что разби-
рать-обсуждать: что-то не припом-
ню, чтобы соперник ЦСКА так до-
минировал по броскам за период 
- 14:3. Да и после финальной сире-
ны у СКА было двойное превосход-
ство - 30:14. 

Арбитры же гостей не прощали, 
скрупулезно фиксировали каждый 
их фол. Москвичи без работы судей не 
оставляли. То и дело нарушали прави-
ла, зачастую без повода. Зачем Мака-
ров толкнул клюшкой уже повержен-
ного на лед Хохрякова? Зачем при-
меру старшего товарища последовал 
молодой защитник Науменков, схва-

тивший за второй период 8 штраф-
ных минут?

Артюхин у своих ворот взял за ли-
цо шведа Эрикссона, успевшего за-
тормозить перед Галимовым и агрес-
сии отнюдь не выказывавшего. Зай-
цев опрометчиво слишком высоко 
задрал клюшку и зацепил шлем со-
перника…

Мелочи, из которых сложилось 
чувствительное поражение. В треть-
ем периоде Квартальнов начал экс-
периментировать с ударным звеном, 
переведя в него Мамина и убрав ге-
роя серии Любимова (Григоренко в 
новом варианте с левого края сме-
стился в центр).     

К слову, Григоренко исполнил за-
вершающий аккорд в матче, третий 
период которого остался за гостями. 
Что несколько подняло им настро-
ение перед пятой встречей. Убеди-
тельный счет не должен вводить в за-
блуждение и сеять эйфорию. Сам Бы-
ков в пятых матчах плей-офф имеет 
опыт поражений с большим разры-
вом: «Ак Барсу» дома и «Атланту» в го-
стях его «Салават»-2011 уступал - 0:4. 
Но в следующей игре победно закан-
чивал серии. 

Так что утверждать, что Квар-
тальнов выпустил джинна из питер-
ской бутылки, рано. Скорее приот-
крыл пробку. Но, думается, без зале-
чившего травму Да Косты ЦСКА не 
обойтись. Кстати, и другой травми-
рованный центрфорвард москвичей 
Энгквист официально покинул лаза-
рет, его фамилия в списке травмиро-
ванных не значится. 

Владислав ДОМРАЧЕВ

Сергей ЯРЕМЕНКО  
из Санкт-Петербурга

Вечером в среду Петербург облег-
ченно выдохнул - позор пораже-
ния в четырех матчах в финале 

конференции отменяется. Наиболее 
горячие головы поспешили построить 
планы на поездку в Москву во… втор-
ник. На седьмой, решающий, матч. 
Рассуждали так: от поражения в чет-
вертом поединке ЦСКА отойти не успе-
ет, значит, серия гарантированно вер-
нется в «Ледовый». При родных три-
бунах команда Вячеслава Быкова и 
Игоря Захаркина точно сравняет счет, 
а значит, можно смело покупать биле-
ты на утренний «Сапсан» во вторник. 

Болельщикам такое легкомыслие 
позволительно, а вот игроки СКА сра-
зу после игры выглядели столь суро-
во, что казалось, будто это они, а не 
ЦСКА только что уступили по всем 
статьям. Парадоксально, но перед 
матчем хозяева, чья судьба висела 
на волоске, выглядели куда раскован-
нее и веселее, чем после него. 

За полтора часа до начала встречи 
корреспонденту «СЭ» удалось взгля-
нуть на сухую разминку петербурж-
цев. Если гости «Ледового» традици-
онно пинают мяч на пятачке у слу-
жебного входа - самом проходном 
месте дворца, то хозяева надежно 
укрыты от посторонних глаз. Зани-
маются они в конце длинного кори-
дора рядом со своими раздевалками. 
Строгая охрана не пускает лишних 
людей в этот укромный уголок. Впро-
чем, проникать туда необязательно. 
Достаточно встать в начале коридо-
ра и ждать, пока кто-нибудь из дела-
ющих рывки добежит до тебя. Увидев 
знакомые лица, игроки улыбались и 
махали рукой, а нападающий Арте-
мий Панарин успел перекинуться па-
рой фраз с инвалидами-колясочника-
ми, которые наблюдают за игрой у са-
мой кромки льда и въезжают на арену 
как раз по этому коридору. По разго-
ворам было заметно, что этих болель-
щиков хоккеисты знают давно и от-
носятся к ним с особым уважением. 

На лицах разминавшихся не бы-
ло и тени напряжения. Будто впере-
ди обычный поединок регулярки, а 
не главная битва сезона. Тем не ме-
нее на лед хоккеисты СКА вылетали 
уже в совершенно другом настроении 
- со стиснутыми зубами и намерени-
ем лечь костьми, но добыть победу.

Остатки этого настроя чувствова-
лись в послематчевых интервью. Вы-
шедший к журналистам первым на-
падающий Вадим Шипачев был пре-
дельно краток. Его речь-скороговорка 
заняла не более минуты:

- Мы настраиваемся на каждую иг-
ру, а сегодня нам удалось реализовать 
большинство. Хорошо, что победили. 
Раньше просто не получалось забить. 
Надеемся вернуть серию в Питер.

К приходу главного героя матча 
форварда Евгения Дадонова журна-
листы постарались заготовить вопро-
сов впрок, но и тот мыслями явно был 
еще в игре, поэтому отвечал, как бро-
сал по воротам ЦСКА, быстро и от-
рывисто.

- За счет чего добились победы?
- Мы больше ее хотели - вот и по-

бедили. 
- По ходу игры было много неточных 

передач. Согласны?
- Сегодня выглядели лучше, чем в 

предыдущих встречах.
- Не думаете, что ЦСКА решил побе-

речь силы?
- Это их проблемы. Мы думаем о 

том, что нужно вернуть серию в Пе-
тербург.

- Можно сказать, что вы нашли ключ 
к сопернику?

- Если так же будем выходить на 
следующий матч, сможем его выиг-
рать. 

- Почему у вас стало получаться 
большинство?

- Все дело в точности передач.
- С каким настроением команда едет 

в Москву? 

- Оно лучше, чем после третьей 
игры. 

У игроков ЦСКА, напротив, на-
строение было заметно хуже, чем по-
сле третьего матча. В понедельник у 
гостевых раздевалок творилось что-
то невообразимое. От желающих сде-
лать фото с Александром Радуловым 
не было отбоя - пришли даже посе-
тившие матч зенитовцы - Радимов, 
Аршавин и Анюков. Сам лидер мос-
ковских армейцев никуда не спешил 
и о чем-то долго беседовал с родите-
лями, которые живут в Петербурге. 
После поражения в четвертой встре-
че Радулов стремительно пролетел 
по коридору, отмахнулся от просьб о 
совместном фото и скрылся в автобу-
се. Другие хоккеисты ЦСКА выходили 
чуть медленнее, но особого желания 
делиться причинами поражения не 

выказывали. За всех пришлось отду-
ваться защитнику Онджею Немецу:

- Что с нами произошло? Ничего 
не стану говорить об этом. Проигра-
ли, теперь начнем готовиться к сле-
дующей игре. 

- Сегодня было большое количест-
во удалений. Почему?

- Сложно сказать. Завтра пос- 
мотрим видео и будем настраиваться 
на пятничный матч.

- Вы сегодня получили удаление за 
задержку игры, несвоевременно поя-
вившись на площадке после перерыва. 
Чем занимались в раздевалке?

- Не буду отвечать. Вопрос для тре-
нера.

- Есть мысли, что подарили москви-
чам еще один матч?

- Мы очень хотели сделать послед-
ний шаг сегодня, но не удалось.

Среда. Санкт-Петербург. СКА - ЦСКА - 4:1.  
Эмоции у хоккеистов в этом матче нередко били через край.

ЗАПАД

ЦСКА - СКА - 3-1 
Первый матч - 3:0, второй - 3:2 

3ОТ, третий - 3:1, четвертый - 1:4.
Пятый матч:  

сегодня, Москва (19.30).

Вчера. Новосибирск. «Сибирь» - «Ак Барс» - 0:1 ОТ.  
18-я минута. Лайнсмен Александр САДОВНИКОВ получает травму.

Вратарь «Сибири» 
Александр САЛАК 
(№ 53) не в силах 

смотреть на то,  
как радуются игроки 

«Ак Барса».
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Петр ТЕРЕЩЕНКОВ  
из Новогорска

Подведение итогов сезона, ес-
тественно, не обошлось без 
традиционного матча меж-

ду основным составом «Динамо», 
усиленным Аркадием Ротенбер-
гом, Андреем Сафроновым, Вик-
тором Дробышем и болельщика-
ми клуба.

- Наши сегодня в белом? - ин-
тересовались друг у друга девуш-
ки на трибуне. Вот ведь вопрос 
вопросов, когда кругом предста-
вители динамовской семьи. Но в 
плане верности любимцам ответ 
должен был звучать утвердитель-
но - в белой форме на лед вышла 
первая команда.

Корреспондент «СЭ» несколь-
ко удивился, когда увидел на 
разминке нападающего Нико-
лая Жердева. Вроде бы недавняя 
цитата генерального директора 
клуба о том, что господина Жер-
дева в «Динамо» не будет, звуча-
ла исчерпывающе. Но контракт 
есть контракт, и до 30 апре-
ля форвард остается в составе, 
пусть его уже активно отправля-

ют в «Сочи». Получается, игра с 
болельщиками становилась про-
щальным аккордом неудавшего-
ся романа вечного таланта с бе-
ло-голубыми.

Матч предваряла торжест-
венная церемония награжде-
ния динамовцев бронзовыми 

медалями чемпионата России. 
Прежде чем приступить к по-
четной обязанности, президент 
ФХР Владислав Третьяк поже-
лал «Динамо» уже в следующем 
сезоне сменить бронзу на золо-
то, заметив, что у клуба все для 
этого есть.

У самой церемонии был один 
трогательный момент и один не-
вероятно трогательный. К перво-
му эпизоду относится награжде-
ние Алексея Терещенко, который 
сейчас передвигается на косты-
лях и поэтому не мог находиться 
на льду - Третьяк подошел к ска-
мейке. А когда объявили о награ-
ждении символа «Динамо» Алек-
сандра Мальцев, возникла замин-
ка. Все искали глазами легенду, и 
в итоге выяснилось, что он скром-
но расположился на трибуне со 
зрителями. Пока прославленный 
ветеран спускался, болельщики 
скандировали название любимой 
команды. У Мальцева на глазах 
выступили слезы, у всех свидете-
лей к горлу подкатил ком.

В игре тон задала связка Жер-
дев - Ротенберг. С минуты на ми-
нуту бывший динамовец сра-
зу начал искать передачами на 
пятачок президента клуба, а на 
скамейке Сафронов определял 
состав пятерок, хотя главным 
тренером первой команды был 
заявлен клубный талисман Волк.

Ротенберг с передачи Жерде-
ва все-таки открыл счет, потом 

динамовцы забили болельщикам 
еще, и на скамейке уже вовсю ра-
ботала пресса. Интервью прямо 
здесь - сюжет для телевизионщи-
ков. Воспользовавшись атмос-
ферой всеобщей расслабленно-
сти, телегруппы потянулись за 
общением к лучшему снайперу 
бело-голубых в плей-офф-2015 
Владимиру Брюквину, которо-
го пресс-служба клуба всяче-
ски оберегала от журналистов 
во время сезона. Но 20-летнему 
игроку даже на празднике пред-
писано думать исключительно о 
хоккее.

- Вы мне мальчишку испор-
тите, - полушутя-полусерьезно 
заметил Сафронов, остановив 
делегации.

В третьем периоде, когда во-
прос о победителе еще оставал-
ся открытым, ведущий вечера 
поднялся на трибуну и попро-
сил детей дать прогноз по пово-
ду итогового счета. Самый сме-
лый мальчуган объявил в микро-
фон: «Сегодня победит «Динамо»!»  
Действительно, как ни крути, 
бело-голубые и победили. А сама 
игра закончилась вничью - 7:7.

НА ДУБЛЬ ЗАРИПОВА ПЛОТНИКОВ 
ОТВЕТИЛ ПОБЕДНЫМ ГОЛОМ

Окончание. Начало - стр. 1

ВИТОЛИНЬШУ - ДОВЕРЯЕМ
- Решение об отказе от совмещения не 

стали откладывать до чемпионата мира...
- Давайте вспомним, как выглядел про-

цесс прихода Знарка в сборную в прошлом 
году. Весной 2014-го все происходило бы-
стро, спонтанно, нужно было найти опти-
мальное решение в кратчайшие сроки. В 
итоге сделали правильный выбор. Мы в ка-
кой-то степени пожертвовали интересами 
динамовского клуба в пользу национальной 
команды. Отдали ей одного из лучших тре-
неров хоккейной России. Потому что инте-
ресы страны - всегда приоритет. 

В те дни было много дебатов вокруг ста-
туса Знарка. Потому что в предыдущем 
олимпийском цикле совместительство глав-
ному тренеру сборной было запрещено. Я 
высказывался в пользу отмены этого пра-
вила. Защищал свою точку зрения: тренер 
должен быть «играющим», работать в ежед-
невном режиме. Сегодня мы вправе высту-
пать точно с такой же инициативой, обсу-
ждать ее. Вот только вопрос совмещения 
уже предрешен. Олег и год назад отказался 
работать на двух постах, и сейчас не станет.

Знарка привлекли в «Динамо»-2014/15 
в качестве консультанта. Сейчас я считаю, 
что это было неправильно. Консультантов 
всегда много, можно коллегиально соби-
раться, что-то обсуждать. Но если есть глав-
ный тренер, отвечать за команду должен 
только он. Раз мы ему доверяем, пусть рабо-
тает самостоятельно. А захочет консульти-
роваться - тех, с кем посоветоваться, всегда 
найдет (улыбается). То ли Знарок это будет, 
то ли кто-то еще. Харийс с работой справ-
ляется, лишний раз давить на него не надо. 

Итак, год назад выбирать не приходи-
лось. Сегодня же выскажу свое личное мне-
ние. Человек может заниматься и «Дина-
мо», и сборной. А может - только сборной. 
Будем смотреть, какой подход окажется по-
лезней для национальной команды. Время 
у нас пока есть.  

- Не считаете ли вы, что после отказа от 
совмещения Знарок лишил себя права на 
осечку на ближайшем чемпионате мира?

- Не стал бы проецировать одну ситуа-
цию на другую. Олег хороший специалист, 
он знает, что делать. Дай бог, правильно 
подготовит команду к главному турниру 
сезона.

- Среди вариантов взаимодействия тре-
нерского штаба сборной и тренерского шта-
ба «Динамо» выбрали самый мягкий. Как 
оцените ситуацию вы, генеральный менед-
жер национальной команды и генеральный 
директор клуба - претендента на Кубок Га-
гарина? - вопрос Сафронову.

- Олег и Харийс вместе добыли для «Ди-
намо» два Кубка Гагарина. Прошу не забы-
вать также и о том, что в последнем матче 
золотого чемпионата мира сборной России 
со скамейки руководил именно Витолиньш. 
А не Знарок, который был дисквалифици-
рован ИИХФ. Никаких трудностей в сов-
местной работе не возникнет и сейчас. Ру-
ководство клуба полностью доверяет ново-
му-старому штабу и главному тренеру. Бу-
дем привлекать молодых воспитанников, 
доморощенных ребят. И двигаться вперед. 

ОВЕЧКИНА - ВСЕГДА ЖДЕМ
- Ваш советник по «Динамо» Александр 

Овечкин год назад был едва ли не изгоем 
хоккейной России. Даже виновником олим-

пийской осечки его пытались выставить. А 
потом он получил от вас публичное пригла-
шение в сборную, стал ее капитаном, чем-
пионом мира. Эта эпопея помогла звезде 
перезагрузить хоккейную карьеру? - спро-
сили Ротенберга.

- Спасибо за хороший вопрос (улыбает-
ся). Вы правильно говорите - «перезагруз-
ка». Она однозначно удалась. И слава Богу. 
Саша - великий хоккеист. И постоянно до-
казывает это своей игрой. В свитере сбор-
ной России и своей зарубежной команды. 
Хотелось бы думать, что игрок вновь стал 
блистать после того, как побывал в родных 
стенах.

Всегда ждем его в «Динамо». Сейчас си-
туация вокруг Овечкина особая. Хочет-
ся, чтобы сам спортсмен чувствовал себя 
комфортно. Сегодня он гремит и звучит в 
НХЛ. Для нас это создает дополнительные 
сложности. Как парня оттуда, грубо говоря, 
выковыривать? За океаном на Сашу ходят, 
это касса, бизнес. Вопрос сложный. Но мы 
всегда его ждем. Захочет быть с нами - при-
мем в любой момент. Он же настоящий ди-
намовец.

- Возвращение реально?
- Чем больше Саша там забивает - тем 

менее реально (улыбается). Хотя, конеч-
но, хочется, чтобы он забивал свои голы-
шедевры здесь. 

- В Финляндии вам проходу не дава-
ли фанаты, любители совместных фото и 
коллекционеры автографов. Овечкин ког-
да-нибудь будет так же популярен на хок-
кейной планете? - вопрос другому совет-

нику президента «Динамо», Александру 
Мальцеву.

- В последние лет десять у нашей страны 
появилось около десяти хоккеистов, дос-
тойных слова «великий», - ответил леген-
дарный ветеран. - Они блистают в КХЛ, в 
НХЛ, на уровне сборной. И имеют все шан-
сы войти в историю.

- Нужна ли перезагрузка московскому 
«Динамо»?

- Повторюсь: в своем развитии всегда 
нужно искать что-то новое и самобытное, 
- подчеркнул Ротенберг. - Самое главное - 
не скатываться к принципу «мы наш, мы 
новый мир построим». И не разрушать то 
хорошее старое, что уже есть у команды. 
Никакой глобальной перезагрузки нам не 
нужно. Думаю, со мной многие согласят-
ся. Курс взят правильно. Много работаем с 
молодежью, юношами, нашим хоккейным 
будущим. Как раз сегодня наша команда 
ребят 1999 года рождения впервые в исто-
рии стала чемпионом России в зоне «Севе-
ро-Запад». Обыграли СКА два раза. Это, ко-
нечно, не самоцель...

- ...но очень принципиальные поединки, 
- с улыбкой добавил Сафронов.

- Согласен. Приятно и нам, и болель-
щикам. У «Динамо» правильная страте-
гия: опираться на молодых, на своих. Тем 
более что и правила участия в драфте по-
менялись. Раньше можно было защищать 
пятерку своих воспитанников, теперь - ку-
да больше. Все вместе постараемся обеспе-
чить клубу преемственность. Опираемся на 
доморощенных хоккеистов. Предпочитаем 

их игрокам, приглашенным со стороны. В 
основном составе «Динамо» уже много сво-
ей молодежи. И за ней - будущее. Глобаль-
ной перезагрузки, повторюсь, не нужно.

- А какую оценку поставите команде за 
прошедший сезон?

- Не хотел бы ставить никаких оценок. 
Это невозможно. Спорт есть спорт. Может, 
были ошибки - а может, команда просто 
устала. Так что никаких оценок игрокам 
или тренерам. Нам с Андреем Николаеви-
чем, наверное, можно поставить «двойку». 
А все остальные - без оценки. 

«АРЕНА ЛЕГЕНД» -  
НОВЫЙ ДОМ «ДИНАМО» 

- «Динамо» отказалось уезжать из Лужни-
ков накануне плей-офф-2015. Но теперь пе-
реезд на «Арену Легенд» - дело решенное?

- 8 апреля состоится новоселье, прой-
дет товарищеский матч, - взял слово пер-
вый вице-президент бело-голубых Павел 
Бальский. - Два катка готовы принимать 
хоккей уже сейчас, на главной площадке 
идет заливка льда. Обо всех преимущест-
вах нового дворца можно рассказывать 
долго. Но, как говорится, лучше один раз 
увидеть. Отметим только, что домашняя 
раздевалка команды - 600 квадратных ме-
тров. И обставлена будет шикарно. Кто по-
падет в нее в первый раз - дикий восторг 
гарантирован.

- С обстановкой для болельщиков на 
арене тоже будет все в порядке, - добавил 
Ротенберг. - От музея до питания. Все ус-
ловия для похода на хоккей!

- Переезд «Динамо» на «Арену Легенд» 
означает, что все кахаэловские кандидаты 
в сборную России попробуют ее лед и ат-
мосферу как минимум раз в сезоне. В свя-
зи с этим решение Оргкомитета ЧМ-2016 
проводить матчи сборной России именно в 
этом московском дворце видится правиль-
ным. Согласны?

- Решение абсолютно верное, - сказал 
Сафронов. - Это самый современный хок-
кейный комплекс Москвы, с тремя катка-
ми. Шикарнейшие условия. Туда переез-
жает динамовская ДЮСШ, первая команда 
- и сборная России, естественно. У каждого 
хоккеиста будет свое место в раздевалке. 
Будет ощущение родного дома. Кубок Пер-
вого канала в декабре тоже проведем там.

- Добиться права на домашний чемпио-
нат мира для «Арены Легенд» оказалось не 
так просто. Точно не по сценарию «взяли 
и отдали». Это был тернистый путь, - при-
знался Ротенберг. - Оргкомитет принял 
правильное решение. К новому дому при-
выкнут болельщики, «Динамо» и нацио-
нальная команда.

- Домашние предсезонные турниры бе-
ло-голубые в новом дворце проведут? - 
спросили Сафронова.

- Обязательно. Минские динамовцы уже 
откликнулись на предложение приехать на 
турнир имени Аркадия Чернышева. Ведем 
переговоры с другими участниками, заин-
тересованность большая. Кубок мэра, кста-
ти, тоже пройдет на «Арене Легенд». 

- Довольны ли вы своей работой в чемпи-
онате-2014/15? Рады ли тому, что сохрани-

ли пост главного тренера «Динамо»? Станет 
ли второй сезон легче первого? Или снова 
будет трудно руководить командой, чувст-
вуя за спиной Знарка?

Харийс Витолиньш от такого града во-
просов даже растерялся. Словно действи-
тельно чувствовал спиной усатого сорат-
ника. При этом Знарок, дабы не портить 
старому другу «малину», примерно за пол-
часа до старта пресс-конференции уехал 
с клубной территории. Ему предстояло 
перебазироваться с правой части подмо-
сковного шоссе на левую - ту, где ворота 
базы национальной команды. «Так вот и 
катаюсь по десять раз на дню. Туда-сю-
да», - смеялся Знарок, опустив стекло ав-
томобиля. 

А Витолиньш спустя сорок минут даже 
намека на улыбку себе не позволил: 

- Сезон пусть оценивают другие. Мы 
смотрим в будущее. Мнение у каждого свое. 
Но ошибки разберем в узком кругу. Будем 
думать, анализировать, решать. Стремить-
ся к прогрессу. 

- Все верно, - кивнул головой президент 
клуба. 

- Конечно, после славных чемпионских 
лет от «Динамо» без давления не обойтись, - 
продолжил главный тренер. - И сравнения 
неизбежны. Но постараемся жить завтраш-
ним днем. Не забывая прошлое, стремиться 
к новому и поменьше оглядываться. Меня-
ются соперники, меняется наша команда. 
И в плане состава, конечно, тоже. 

Андрей КУЗНЕЦОВ 
Новогорск

ХОККЕЙ

Аркадий РОТЕНБЕРГ: «ЗНАРОК НЕ СТАНЕТ 
РАБОТАТЬ НА ДВУХ ПОСТАХ»

Игорь ЛАРИН из Новогорска

СБОРНАЯ ПОБЕДИЛА 
ТЕМПЕРАТУРУ

Вчера на улице Соколовского 
хоккейная жизнь била ключом. 
Пока по правую сторону улицы 
на базе «Динамо» куратор и руко-
водители сборной рассказывали 
прессе о перспективах нацио-
нальной команды, по сторону ле-
вую определялось ее настоящее.

К двусторонней игре сборная 
отнеслась предельно серьезно. 
Четыре арбитра во главе с из-
вестным рефери из КХЛ Яковом 
Деевым, которым национальная 
команда выделила специальную 
раздевалку, начали разминаться 
уже за час до стартового вбрасы-
вания. Как, кстати, и четыре гол-
кипера - Барулин, Шарыченков, 
Сохатский и Мурыгин. В этой ли-
нии уже сейчас мощная конку-
ренция, и тренеру вратарей Ра-
шиту Давыдову, думается, будет 

непросто принять решение о том, 
кто окажется четвертым лишним.

Сразу скажу, что двусторонка 
никого не разочаровала. Ни гла-
ву селекционной службы сборной 
Алексея Жамнова, который вме-
сте с главным тренером «Атланта» 
Алексеем Кудашовым и настав-
ником молодежки Валерием Бра-
гиным внимательно подмечал 
нюансы, ни директора новогор-
ской базы Николая Доморацкого, 
который, прочитав анонс матча в 
«СЭ», был заинтригован.

«Белые», действиями которых 
руководил Олег Знарок, давили, 
давили и еще раз давили. «Крас-
ные» во главе с Ильей Воробье-
вым брали с соперника пример, 
но в эпизодах еще атаковали по-
зиционно. Благо, что в их рядах 
была тройка Зарипов - Попов - 
Мозякин.  

Впрочем, перейдем к полным 
составам команд.

 «Белые»: Барулин (Сохат-
ский), Григорьев - Миронов, Ко-

рягин - Ярулин, Зубарев, Аверин 
- Локтионов - Плотников, Слепы-
шев - Зубов - Сошников, Кокарев 
- Апальков - Широков.

«Красные»: Шарыченков (Му-
рыгин), Блажиевский - Коледов, 
Гавриков - Любушкин, Антипин 
- Бирюков, Галимов - Галузин - 
Карпов, Кагарлицкий - Чернов 
- Тимкин, Мозякин - Попов - За-
рипов.

Думаю, об этом сражении луч-
ше всего скажут цифры. Если в 
17.00 на стартовом вбрасыва-
нии термометр показывал «плюс 
девять», то уже через два часа - 
«плюс 14». Боюсь, с такими тем-
пами согрева скоро льда в Ново-
горске не будет...

МИНСКАЯ УЛЫБКА  
ПЛОТНИКОВА

На голы Сошникова и Мироно-
ва «красные» ответили дублем веч-
но молодого Зарипова. Обаятель-
ный Данис, как всегда, был заме-
тен везде - и на льду, и на лавке 

для запасных, где постоянно ин-
тересовался хронометражем иг-
ры и давал рекомендации судьям. 
Кстати, впервые в карьере Зари-
пов вышел на лед под 71-м номе-
ром. Неужели откажется от своих 
авторских «двойки» с «пятеркой» и 
перейдет на малкинские?

В концовке «белые» откликну-
лись на призывы Знарка играть 
быстрее и плотнее, и Плотников 
блестящим броском в одно каса-
ние сделал результат 3:2. Глав-
ный тренер сборной встретил гол 
песней «Ариведерчи», адресован-
ной коллеге Воробьеву. Плюс по-
рекомендовал ему заменить гол-
кипера на шестого полевого иг-
рока. Что и было сделано, но не 
принесло результата.

На послематчевом построе-
нии Зарипов невесело произнес: 
«Команде «белых» - физкульт-при-
вет». «Красные» вслед за своим 
капитаном поздравление повто-
рили. На высшем национальном 
уровне уступать никто не любит.

Ну а Плотников все поздрав-
ления воспринял философски. 
Замечание о том, что, мол, есть 
пятый победный гол в сезоне (че-
тыре у Сергея было в регулярке за 
«Локомотив»), встретил фирмен-
ной обаятельной улыбкой. 

Честно говоря, в последний 
раз видел эту улыбку в Минске, 
где Плотников работал в первом 
звене рядом с Александром Овеч-
киным и стал лидером сборной. 
Похоже, после тяжелого клубно-
го сезона, омраченного травмой, 
настоящий Плотников возвра-
щается. 

ФИРМЕННАЯ СМЕНА ЗНАРКА
Итоги встречи подвел рефери 

Деев:
- Приятно было поработать в 

национальной команде. Высший 
уровень чувствовался, никакой 
грязи не было - мы зафиксиро-
вали только два удаления, хотя 
играли такие жесткие люди, как 
Тимкин или Миронов.

- Тренеры вас не прессинго-
вали?

- Нет - как и игроки. Зато уви-
дели фирменную смену от Знар-
ка, когда после вбрасывания 
главный тренер сборной резко 
менял одного из нападающих.

- Жалеете, что вашу безупреч-
ную работу не увидел главный ар-
битр КХЛ?

- Надеемся на вас. На то, что 
пресс-служба сборной все наше-
му начальству расскажет. Об-
ещаете?

Мы пообещали. Ведь сегодня у 
наших судей все строго. Один-два 
провальных матча - и по приме-
ру рефери Ромасько далекое пу-
тешествие в НХЛ. 

Ну а у сборной теперь впереди 
очень важный день. Когда хокке-
исты отдохнут, тренеры подведут 
итоги двух недельных циклов и 
определят состав на игры Евро-
вызова. Первый матч - с немца-
ми - уже в воскресенье в 21.00 в 
прямом эфире «России-2».

Главный тренер сборной России Олег ЗНАРОК  
и нападающий Сергей ПЛОТНИКОВ.

ЕВРОВЫЗОВ
Вчера в Новогорске  
состоялся итоговый 
двусторонний матч сборной 
России, по итогам которого 
тренеры определят состав  
на игры в Германии и Швейцарии

Нападающий Николай ЖЕРДЕВ: фото с поклонницами.

Александр 
МАЛЬЦЕВ

Вчера. Новогорск.  
Генеральный директор «Динамо»  

Андрей САФРОНОВ  
покидает площадку  

после матча с болельщиками.

СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ МАЛЬЦЕВА

Главный тренер «Динамо» 
Харийс ВИТОЛИНЬШ  
и Виктор ДРОБЫШ.

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»

А
ле

кс
ей

 И
В

А
Н

О
В

 «
С

Э
»

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»

И
го

рь
 Л

АР
И

Н
 «

С
Э

»



3 апреля 2015 года12

Дацюк, пропустивший пять 
матчей, провел две встре-
чи, но на последний по-

единок «Детройта» с «Оттавой» 
выйти не смог. Аналогичная 
история произошла с Малки-
ным, который не принял участия 
во встрече с «Филадельфией».  
71-й номер «Пингвинз» до этого 
пропустил шесть игр, но затем 
вернулся, оформив ассистент-
ский дубль в поединке с «Ари-
зоной». Казалось, проблемы со 
здоровьем у форварда позади. 
Оставшиеся матчи регулярного 
чемпионата должны были по-
мочь ему обрести привычный то-
нус, однако во вторник Малкин 
не вышел на тренировку. 

«Ему предоставлен день от-
дыха», - заметил один из трене-
ров «Питтсбурга» Гэри Агнью, 
но, как позже выяснилось, этот 
отдых оказался вынужденным: 
из-за травмы нижней части те-
ла россиянин не сыграл с «Фила-
дельфией», и его официальный 
статус был записан как «вернется 
со дня на день». «У Джино неболь-
шое повреждение. Сейчас прихо-
дится быть осторожными, но я не 
думаю, что Малкин задержится в 
лазарете», - сказал главный тре-
нер команды Майк Джонстон.

Без Малкина «Питтсбург» 
одержал лишь три победы в 12 
матчах, средняя результатив-
ность «Пингвинов» в этих встре-
чах оставляет желать лучшего 
- 1,58 гола за игру. «За пять се-
зонов после ввода в эксплуата-
цию нового стадиона в Питтс-
бурге команда потерпела на нем 
73 поражения. Причем 12 были 
от соперника, которого «Пингви-
ны» ненавидят больше других, - 
от «Флайерз», - так анонсировал 
игру обозреватель Pittsburgh 
Tribune-Review Джош Йохе.

Гостей не смутил гол Сидни 
Кросби, ставший 300-м в карь-
ере капитана «Питтсбурга», они 
действовали активнее и без осо-
бых проблем ликвидировали 
отставание. Занервничавшие 
хозяева стали раз за разом на-
рушать правила, роковой для 
«Пингвинз» оказалась серия из 
четырех удалений подряд: дубль 
Брэйдена Шенна принес «Летчи-

кам» седьмую подряд победу над 
«Питтсбургом», причем пять из 
них хоккеисты «Флайерз» одер-
жали в гостях.

Главный герой матча Шенн 
был уважителен к сопернику, 
отметив принципиальность та-
ких сражений. «С ними очень 
непросто играть, у «Питтсбурга» 
отличная команда и хорошие бо-
лельщики. Мы не похожи на них, 
и некоторые матчи получаются 
грубыми. Через несколько дней 
встретимся с «Пингвинами» сно-
ва, и вряд ли они испытывают 
большую радость от этого фак-
та. Ждем жесткой игры», - ска-
зал Шенн.

* * *
Голкипер «Колорадо» Семен 

Варламов, практически бес-
сменно защищавший ворота ко-
манды на протяжении трех по-
следних месяцев, получил долго-
жданную передышку. Главный 
тренер «Лавин» Патрик Руа объ-
явил, что Варламов не примет 
участия в двух матчах подряд, 
а выйдет на лед только в суббо-
ту, когда денверцам предстоит 
непростой выездной поединок 
с «Лос-Анджелесом». Следует 
признать, что решение Руа не-
сколько запоздало, поскольку у 
россиянина начала сказывать-
ся усталость: в четырех из пяти 
последних встреч он пропускал 
по три шайбы.

В поединке с «Сан-Хосе» место 
в воротах «Эвеланш» занял Рето 
Берра, но его усилий не хватило 
на то, чтобы «Колорадо» попол-
нил очковую копилку. Гости смо-
гли забить лишь в середине тре-
тьего периода, в свою очередь, 
пропустив в заключительном 
отрезке четыре шайбы. Так что 
к моменту возвращения Варла-
мова «Колорадо» может полно-
стью потерять шансы на выход 
в плей-офф.

«Мы хотим победить во всех 
оставшихся матчах. Никто и ни-
когда не знает, что произойдет 
в будущем, и нам нужно самим 
дать себе шанс. Пока существу-
ет математическая вероятность, 
надо выигрывать. К тому же не 
следует забывать, что у нас есть 

болельщики и собственная гор-
дость», - сказал форвард «Лавин» 
Мэтт Дюшен. 

Напомним, что в прошлом 
сезоне «Колорадо» занял первое 
место в Центральном дивизионе, 
одержав 52 победы.

Максим ЗАМЯТИН
Баффало - Торонто - 4:3 (1:1, 

1:2, 2:0). Голы: Далпе (1), Ходжсон 
(6), Мулсон (13), Эллис (1) - Брюэр (3), 
Ван Римсдайк (25), Кадри (8). Наши: 
Григоренко (16:06/4/-2), Задоров (1 
передача/12:30/0/+2) - -.

Питтсбург - Филадельфия - 1:4 
(1:1, 0:1, 0:2). Голы: Кросби (26) - 
Лекавалье (8), Б. Шенн (15), Б. Шенн 
(16), Колайаково (1).

Анахайм - Эдмонтон - 5:1 (2:0, 
2:1, 1:0). Голы: Бошемен (11), Том-
псон (5), Перри (33), Депре (3), Ко-
льяно (15) - Нюджент-Хопкинс (24). 
Наши: - - Якупов (16:54/3/0), Ники-
тин (23:14/1/-1).

Сан-Хосе - Колорадо - 5:1 (0:0, 
1:0, 4:1). Голы: Хэннэн (2), Тирни 
(5), Марло (18), Кутюр (26), Скотт (3) 
- Дюшен (20).

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

 И В П ПО Ш О
1. МОНРЕАЛЬ 77 47 22 8 203-174 102
2. ТАМПА-БЭЙ 78 47 24 7 250-204 101
3. Детройт 76 40 23 13 221-208 93
4. Бостон 77 39 25 13 204-198 91
5. Оттава 76 38 26 12 216-199 88
6. Флорида 77 35 27 15 192-210 85
7. Торонто 78 29 43 6 204-249 64
8. Баффало 77 22 47 8 152-258 52

Столичный дивизион
1. РЕЙНДЖЕРС 76 48 21 7 231-179 103
2. Айлендерс 77 45 27 5 235-215 95
3. Питтсбург 77 42 24 11 211-194 95
4. Вашингтон 77 42 25 10 227-190 94
5. Филадельфия 77 31 29 17 202-220 79
6. Коламбус 76 37 35 4 210-234 78
7. Нью-Джерси 77 31 33 13 170-197 75
8. Каролина 76 28 37 11 176-208 67

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион

 И В П ПО Ш О
1. НЭШВИЛЛ 78 47 22 9 224-193 103
2. Сент-Луис 76 46 23 7 229-190 99
3. Чикаго 76 46 24  6 217-176 98
4. Миннесота 76 44 25 7 219-186 95
5. Виннипег 77 39 26 12 217-204 90
6. Даллас 77 37 30 10 239-248 84
7. Колорадо 77 35 30 12 207-218 82

Тихоокеанский дивизион
1. АНАХАЙМ 79 50 22 7 232-217 107
2. Ванкувер 77 45 27 5 224-208 95
3. Калгари 77 42 28 7 229-204 91
4. Лос-Анджелес 76 37 25 14 201-192 88
5. Сан-Хосе 77 38 30 9 217-216 85
6. Эдмонтон 77 23 41 13 186-260 59
7. Аризона 77 23 46 8 161-256 54

В число кубковых участников попада-
ют три первых места из каждого дивизи-
она, которые определят первую дюжину 
команд - претендентов на Кубок Стэнли. 
Еще по два клуба из каждой конференции 
окажутся в плей-офф благодаря уайлд-
кард («счастливому билету»): эти путевки 

достанутся командам, занявшим места 
в своих дивизионах с 4-го и ниже, а кри-
терием отбора станут набранные очки. 
Таким образом, не исключено, что оба 
счастливых билета «вытянут» команды 
одного дивизиона. Победа в дивизионе 
гарантирует как минимум второй «посев» 
в конференции.

Бомбардиры: Кросби (Питтсбург) 
- 80 (26+54) очков, ОВЕЧКИН (Вашинг-
тон) - 77 (50+27), Таварес (Айлендерс) 
- 77 (34+43), Ворачек (Филадельфия) - 
77 (21+56).

Снайперы: ОВЕЧКИН - 50 голов, 
Стэмкос (Тампа-Бэй), Нэш (Рейнд-
жерс) - 40.

Форвард «Айлендерс», без малого шесть сезонов проведший в «Торонто»,  
в интервью «СЭ» поделился впечатлениями о новой команде  

и назвал главных фаворитов розыгрыша Кубка Гагарина

Николай КУЛЕМИН:  
«НАШ ВЫХОД В ПЛЕЙ-ОФФ  
НЕ ТАКОЙ УЖ И СЮРПРИЗ» 

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
 И Г П О +/- Ш Б ИВ

 1. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 76 50 27 77 +11 54 374 20:18
 2. н. 91 Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 76 36 35 71 +25 31 260 17:37
 3. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 65 28 42 70 +4 60 197 18:57
 4. н. 86 Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 78 28 33 61 +36 35 181 14:55
 5. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 59 24 36 60 +11 8 154 19:00
 6. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 77 9 36 45 +19 28 128 24:51
 7. н. 92 Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 75 10 24 34 +9 24 121 13:01
 8. н. 10 Наиль ЯКУПОВ Эдмонтон 76 12 18 30 -31 18 177 15:23
 9. н. 86 Николай КУЛЕМИН Айлендерс 77 13 15 28 +2 21 105 14:39
10. н. 42 Артем АНИСИМОВ Коламбус 46 6 16 22 -8 8 74 16:24
11. з. 7 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 68 3 18 21 -2 46 77 21:15
12. н. 28 Александр СЕМИН Каролина 51 5 13 18 -10 30 80 15:52
13. н. 90 Владислав НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй 39 9 7 16 +3 11 45 12:03
14. з. 51 Никита ЗАДОРОВ Баффало 55 3 12 15 -9 49 48 18:03
15. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 63 3 12 15 +9 40 53 19:49
16. з. 74 Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 63 3 11 14 +8 53 40 19:44
17. з. 55 Сергей ГОНЧАР Монреаль 47 1 12 13 +6 18 46 17:41
18. з. 86 Никита НИКИТИН Эдмонтон 41 4 6 10 -11 12 80 19:39
19. з. 20 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нэшвилл 45 0 7 7 +5 14 34 13:05
20. н. 25 Михаил ГРИГОРЕНКО Баффало 20 1 3 4 -11 2 25 14:53
21. з. 89 Никита НЕСТЕРОВ Тампа-Бэй 23 1 3 4 +6 12 32 15:22
22. з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 6 0 2 2 0 2 5 23:11
24. з. 47 Алексей МАРЧЕНКО Детройт 12 1 1 2 -1 2 5 14:55
25. н. 71 Даниил ТАРАСОВ Сан-Хосе 5 0 1 1 +2 0 5 7:34
26. н. 43 Валерий НИЧУШКИН Даллас 4 0 0 0 -3 2 2 12:40
27. н. 76 Александр ХОХЛАЧЕВ Бостон 3 0 0 0 -2 0 1 8:12
28. н. 39 Богдан ЯКИМОВ Эдмонтон 1 0 0 0 -1 0 1 11:19

Вратари И В П ПО Г «0» Шайб/ % отб.  
       за игру бр.
29. 1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 54 26 19 8 134 5 2,57 92,1
30. 88 Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй 16 7 5 1 34 1 2,36 91,8
31. 35 Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус  46 26 17 2 122 1 2,73 91,7
32. 31 Антон ХУДОБИН Каролина 32 8 15 6 78 1 2,6 90,4
33. 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе 11 3 6 2 29 0 3,15 88,2
34. 80 Илья БРЫЗГАЛОВ Анахайм 8 1 4 1 23 0 4,19 84,7

Не успели российские болельщики  
порадоваться возвращению Павла Дацюка  

и Евгения Малкина после залеченных травм,  
как оба форварда вновь оказались в лазарете 

ЗАСЕДАНИЕ  
ПО ДЕЛУ ВОЙНОВА 

ПЕРЕНЕСЕНО НА ИЮЛЬ
Окончательное судебное заседание по делу защит-

ника «Кингз» Вячеслава Войнова перенесено на июль - 
такое решение было принято на очередном заседании, 
на котором россиянин появился в специальном фикси-
рующем ботинке. Оказалось, хоккеист порвал связки 
ахиллова сухожилия при игре в теннис и на прошлой 
неделе был прооперирован, что затрудняет и без того 
проблематичное возвращение в НХЛ.

Ожидается, что в мае судья Эрик Тэйлор решит, 
должна ли пострадавшая Марта Варламова отвечать 
на вопросы окружного прокурора. Ранее супруга Вой-
нова выразила желание отказаться от дачи показаний, 
но, согласно мнению заместителя прокурора Фрэнка 
Данника, такого права у нее нет. Интересы хоккеиста в 
суде будет представлять адвокат Блэр Берк, ранее ра-
ботавший со многими знаменитостями. Независимо 
от итогового вердикта восстановление Войнова после 
травмы ахилла может занять от шести месяцев до од-
ного года. Напомним, что защитник продолжает полу-
чать выплаты по контракту, но «Лос-Анджелес» получил 
право изъять сумму договора из-под клубного потолка 
зарплат. (Orange County Register)

НИЧУШКИН  
ДЕЛАЕТ ХЕТ-ТРИК

Нападающий Валерий Ничушкин, после травмы на-
бирающий форму в клубе «Техас», сделал ассистент-
ский хет-трик в игре чемпионата АХЛ против «Адирон-
дака» (7:4). Это был третий и последний матч россий-
ского форварда перед возвращением в «Даллас». «Не 
могу сказать, что это была моя лучшая игра. Но я дей-
ствовал увереннее, чем в двух предыдущих встречах. 
Иногда шайба сама заходит в ворота, стоит только ее 
коснуться», - сказал Ничушкин, который из-за операции 
на бедре в нынешнем регулярном чемпионате НХЛ про-
вел всего четыре матча. (statesman.com)

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

- В чем феномен нынешнего  
«Айлендерс», уверенно входящего в 
зону плей-офф?

- По большому счету пару лет 
назад команда уже боролась за 
Кубок Стэнли, так что не такой уж 
это и сюрприз. К тому же в этом го-
ду «Островитяне» усилились, взя-
ли молодого вратаря и нескольких 
хороших хоккеистов. Мы сплоти-
лись.

- Ваш бывший клуб «Торонто» в 
этом сезоне, похоже, плей-офф не 
увидит, а вам с «Айлендерс» при-
дется после регулярки попотеть. 
Получается, удачно сменили ко-
манду?

- Конечно, приятнее выступать 
за коллектив, который борется за 
Кубок Стэнли. А в «Торонто», заме-
чу, тяжело играть - там очень боль-

шое давление на хоккеистов. Пре-
красно знаю, как оно отражается 
на ребятах. 

- Перейдя в «Айлендерс», вы, су-
дя по всему, заметили перепад дав-
ления. Эта разница вам помогла?

- Конечно. В «Торонто», да и во 
всех канадских командах, прихо-
дится непросто. Постоянно в раз-
девалке журналистов больше, чем 
самих хоккеистов. Каждый игрок 
находится под микроскопом. Такое 
внимание нередко отрицательно 
сказывается на результатах. В раз-
девалке «Айлендерс» атмосфера не 
такая напряженная. 

- Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин сейчас на всех парах 
вырывается в лидеры по очкам-го-
лам-секундам. В чем секрет такого 
подъема?

- В этом нет ничего особенного. 
Он из года в год является лидером 
команды, тянет ее за собой. Саша 
очень хороший игрок, что раз за 
разом и доказывает.

- Вам довелось сыграть против 
дебютанта НХЛ, нашего молодого 
вратаря Андрея Василевского, вы-
ступающего за «Тампу». Какое впе-
чатление он произвел? 

- Отлично выглядит, уверенно 
действует. Рад, что ему удалось про-
биться в состав. Хочется пожелать 
парню удачи.

- За плей-офф в КХЛ следите?
- А как иначе? Огорчил «Метал-

лург», за который я в свое время вы-
ступал. Там есть пара друзей - Бирю-
ков, Ибрагимов. Жаль, что команда 
уже прекратила борьбу за Кубок Га-
гарина. Как, впрочем, и московское 

«Динамо», где играет еще один мой 
приятель и земляк - Мосалев.

- Как относитесь к часто возника-
ющим в КХЛ судейским скандалам? 
В НХЛ подобное возможно?

- Недовольные работой арбитров 
будут всегда. Этого не изменить, с 
этим надо смириться. А вообще сле-
дует понимать, что судьи - обычные 
люди, которым свойственно оши-
баться. 

- Кого считаете фаворитами в ны-
нешнем розыгрыше Кубка Гагарина?

- Если судить по тем матчам, 
которые видел, то, думаю, на «За-
паде» сильнейшим станет ЦСКА, 
а на «Востоке» - Казань. Вот они и 
поспорят между собой за главный 
трофей.

Наталья ШМЕЛЕВА 
Даллас

ДАЦЮК И МАЛКИН 
ОПЯТЬ ВНЕ ИГРЫ30 марта. Нью-Йорк. «Айлендерс» - «Детройт» - 5:4. 

Вернувшись на лед после травмы,  
нападающий «Детройта» Павел ДАЦЮК (справа)  
провел несколько игр и опять взял больничный.

АF
Р

АF
Р

ВХЛ

«СЭ» рассказывает о полуфинальных сериях плей-офф

Король умер. Действующий 
обладатель «Братины» «Са-
рыарка» пал от клюшек дву-

кратного владельца главного тро-
фея лиги «Тороса». Вчера первая 
полуфинальная серия заверши-
лась победой клуба из Нефтекам-
ска, взявшего реванш за прошло-
годнее зеркальное поражение на 
такой же стадии плей-офф. Одна-
ко трубить «Да здравствует новый 
король!» преждевременно. Если в 
финале «Торос» оступится, то лига 
получит нового обладателя «Бра-
тины». В противном случае мы 
будем чествовать трехкратного 
чемпиона ВХЛ.  

САРЫАРКА (1) - ТОРОС (8) -  
0-4 (2:3 ОТ, 1:2, 2:3 ОТ, 0:2) 
Пусть счет в этой паре нико-

го не вводит в заблуждение. В 
каждом из четырех матчей игра 
шла от ножа, и победы команда 
из Башкортостана одерживала 
на тоненького.

Вот и вчера нули на табло аре-
ны в Нефтекамске сохранялись 
почти 33 минуты. Равновесие на-
рушил точный бросок в пустой 
угол ворот Ковача нападающе-
го Митрофанова, впервые отли-

чившегося в плей-офф. Вопросы 
о победителе на последней мину-
те третьего периода снял канадец 
Махбод, реализовавший числен-
ное преимущество.

Напомню, соперники по ходу 
сезона поменяли главных трене-
ров. Алексея Фетисова в «Сары-
арке» сменил его ближайший по-
мощник Леонид Тамбиев. Однако 
в марте он вынужден был пере-
ложить свои обязанности на пле-
чи генерального менеджера клу-
ба Кирилла Двуреченского, отца 
чемпиона мира среди молодежи 
2011 года. 

А «Торос» за неудовлетвори-
тельные результаты отправил в 
отставку Руслана Сулейманова 
и пригласил даже не главного, а 
старшего тренера молодежной 
команды Константина Полозо-
ва, воспитанника башкирского 
хоккея. Кстати, цвета клуба из 
Нефтекамска защищает его сын 
Кирилл, понюхавший пороху в 
чемпионском «Салавате» у Сер-
гея Михалева.  

Мало кто верил в то, что вось-
мая команда регулярного первен-
ства способна дать бой лидеру и 
чемпиону. Она же не только дала 

этот самый бой, но и выиграла 
серию всухую. Найдя управу на 
мощную атаку команды из Кара-
ганды.

А ведь перед началом чемпи-
оната и по ходу сезона «Торос» 
делился своими хоккеистами со 
старшим братом - «Салаватом». 
Вратарь Сохатский не только вы-
теснил из главной команды Баш-
кирии канадца Ирвинга, но и до-
рос до сборной России. Опытный 
нападающий-снайпер Голованов 
концовку сезона и плей-офф тоже 
провел в Уфе. Помогал «Салавату» 
и защитник Василевский, брат 
голкипера «Тампа-Бэй» и сборной 
России, чемпиона мира в Минске. 

Теперь у «Тороса» в избытке 
времени, чтобы вернуть в строй 
травмированных, растерять фор-
му, снова набрать ее и вспомнить 
свои победы в розыгрыше «Бра-
тины» в 2012-м и 2013-м. Ведь 
финальная серия стартует толь-
ко 13 апреля. 

ИЖСТАЛЬ (2) - ТХК (3) -  
3-0 (5:1, 5:1, 3:2 ОТ)

В этой паре борьба поначалу 
не складывалась. В Ижевске хо-
зяева дважды разгромили сопер-

ника. Впрочем, наставник «Иж-
стали» Андрей Разин не спешил 
хвалить свою команду. Наоборот, 
пожурил ее за самоуверенность 
и даже шапкозакидательское на-
строение в первом периоде вто-
рой встречи.  

После первого матча глав-
ный тренер тверской команды 
Андрей Ждахин назвал действо 
в Ижевске настоящим праздни-
ком хоккея, где его подопечные 
оказались чужими. Зато на сле-
дующий день, несмотря на пора-
жение с тем же счетом, отметил, 
что его подопечные принорови-
лись к стилю «оружейников», и 
пообещал в родных стенах дать 
им бой. Несмотря на утомление 
коллектива из Твери после 7-мат-
чевых серий в 1/8 и 1/4 финала.  

Сказано - сделано. Уже в пер-
вом периоде третьей встречи хо-
зяева дважды поразили ворота 
соперника. Сначала отличился 
Соколов, а потом Цыганов, кото-
рый всю регулярку провел в по-
дольском «Витязе». 

А на 7-й минуте второго игро-
вого отрезка на скамейках запас-
ных вспыхнула массовая драка. 
Виноватыми признали тренеров 

- Разина и Ждахина. Обоих судьи 
попросили покинуть скамейки - 
до конца матча. А между лавками 
команд выросла живая стена из 
ОМОНовцев.   

«Рад, что не поддались на 
провокации», - вспомнились сло-
ва Разина, произнесенные им в 
Ижевске.  

Третий период прошел во вза-
имных атаках. Молодой Земчен-
ко, забивавший голы в КХЛ за 
«Северсталь», за атаку в голову 
получил 10-минутный дисципли-
нарный штраф. Потом хозяева на 
26 секунд остались втроем и про-
держались только половину этого 
времени - 2:1. 

За две с небольшим минуты до 
конца основного времени второй 
малый штраф подряд получил 
опытный защитник хозяев Тер-
навский, кандидат наук, между 
прочим. Гости сняли вратаря и 
вшестером реализовали числен-
ное преимущество - 2:2. А в овер-
тайме склонили чашу весов в 
свою пользу.   

Сегодня в Твери - четвертый 
матч, в понедельник в Ижевске - 
пятый. 

Владислав ДОМРАЧЕВ

ПОКА, «САРЫАРКА»!

1 апреля. Нефтекамск. «Торос» - «Сарыарка» - 3:2 ОТ. Несмотря на сухое поражение  
в серии, команда из Караганды (в светлой форме) не жалела ни себя, ни соперника.

В
ХЛ
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30-летний Принтезис с 
«Олимпиакосом» пере-
ходил дорогу армейцам 

в Евролиге дважды - не только в 
финале 2012 года, но и в полуфи-
нале 2013-го. Но первый из этих 
матчей безусловно запомнился 
лучше. Тогда ЦСКА, в составе 
которого блистал впервые вер-
нувшийся из-за океана Андрей 
Кириленко, невероятным обра-
зом упустил после большого пе-
рерыва 19-очковое преимущест-
во! А Принтезис установил на та-
бло окончательный счет - 62:61 
- буквально за мгновение до фи-
нальной сирены.

Та роковая полуминутка до 
сих пор стоит перед глазами. Ра-
мунас Шишкаускас мажет вто-
рой штрафной, греки забирают 
подбор, Василис Спанулис пе-
реводит мяч на чужую половину 
и, когда на него выбрасываются 
сразу трое армейцев, находит на 
лицевой абсолютно свободного 
Принтезиса, который исполня-
ет свой фирменный трюк - лег-
кий, на вид корявый, но надеж-
ный, как швейцарский банк, на-
весик-толчок в сторону кольца 
метров с трех, почти без траек-
тории. Как обычно, точнехонь-
ко в цель.

Этот элемент отлажен у При-
нтезиса до автоматизма. Им он 
не раз огорчал ЦСКА и в полу-
финале-2013, когда «Олимпиа-
кос» сенсационно разгромил мо-
сквичей с разницей «+17». Пра-
ктически наверняка мы увидим 
нечто подобное в исполнении 
Принтезиса и сегодня. Хотя в 
арсенале этого тяжелого фор-
варда присутствуют и хороший 
дальний бросок, и умение во-
время сделать скидку в трехсе-
кундной, и, конечно же, фено-
менальные способности растол-
кать всех под кольцом в борьбе 
за подбор.

Учитывая, что «Олимпиако-
су» не поможет травмированный 
трехкратный MVP «Финалов че-
тырех» Евролиги Спанулис, на 
Принтезиса ляжет двойное бре-
мя лидерства. Но даже не сомне-
вайтесь: этот боец к подобному 
повороту готов. Собственно, по 
статистике (11,0 очка и 4,7 под-
бора в среднем за матч Евроли-
ги-2014/15) он и так второй че-
ловек в нынешнем «Олимпиако-
се». И уж кто-кто, а Принтезис 
будет сегодня сражаться до са-
мой последней секунды, заря-
жая своей неуемной энергией 
партнеров, среди которых нет 
Спанулисов, но настоящих вои-
нов - хоть отбавляй.

- Добро пожаловать в Москву, 
Георгиос! В первом круге «Топ-16» 
ваш клуб победил ЦСКА в Пирее, 
но тогда за вас играл Спанулис, а у 
армейцев еще не было Кириленко. 
Кстати, нынешний ЦСКА с АК-47 
в составе сильнее того, который 
вы обыграли в финале 2012 года?

- В том сезоне у ЦСКА была 
потрясающая команда, а Кири-
ленко играл бесподобно. Но и 
сейчас у армейцев очень хоро-
ший подбор баскетболистов. И 
он тоже дает результат. Впро-

чем, в одном отдельном матче 
все решают мелочи, и победить 
может любой из соперников. 
«Олимпиакос» доказал это три 
года назад - попробует доказать 
и сейчас. Даже без Спанулиса.

- Часто вспоминаете свой 
чемпионский бросок в Стамбу-
ле-2012?

- Честно? Не вспоминаю о 
нем вообще, причем уже дав-
но! Само собой, пару дней после 
победы постоянно прокручивал 
эпизод в голове, смаковал его и 
все то, что за ним последовало… 
Но теперь это уже история. Пе-
ред «Олимпиакосом» стоят но-
вые задачи, вот ими-то голова и 
забита. Безусловно, тот бросок 
по-прежнему самый важный в 
карьере, ведь он принес клубу 
титул. Но я надеюсь, что у меня 
впереди не менее знаковые по-
падания.

- Многие считают нынешний 
«Олимпиакос» детищем Душана 
Ивковича, который тренировал 
команду с 2010 по 2012 год. Вы с 
таким мнением согласны?

- Наша команда впитала 
многое из того, что проповедо-
вал в тот период Ивкович. О нем 
осталась исключительно хоро-
шая память, Дуда помог многим 
молодым игрокам выйти на но-
вый уровень. В то же время фи-
лософия Янниса Сфайропулоса, 
который тренирует нас сейчас, 
совершенно иная. И его роль в 
успешном выступлении «Олим-
пиакоса» в нынешнем сезоне ко-
лоссальна.

- В финале, который мы не раз 
уже вспомнили, Сфайропулос был 
ассистентом Йонаса Казлауска-
са в… ЦСКА. Это способствова-
ло лучшей подготовке к пятнич-
ному матчу?

- Пожалуй, да. Сфайропулос 
в деталях знает слабые и силь-
ные стороны многих армейских 
игроков. Причем речь идет не 
только о технических навыках, 
но и об особенностях психоло-
гии. Это помогло нам и в Пирее 
в матче первого круга.

- В «Олимпиакосе» вам дове-
лось поиграть вместе с Милошем 

Теодосичем и Кайлом Хайнсом, 
ныне защищающими цвета ЦСКА. 
Поддерживаете связь?

- С Кайлом время от време-
ни созваниваемся. А вот с Ми-
лошем пересекаемся только на 
площадке. Приятелями нас не 
назовешь.

- «Топ-16» завершится для 
«Олимпиакоса» домашним пое-
динком против «Нижнего Новго-
рода». Что скажете о нашем дебю-
танте Евролиги?

- Для команды, проводящей 
на таком уровне первый сезон, 
волжане смотрятся очень вну-
шительно. Отчетливо видны зна-
ние, характер, талант. Но в на-
шей группе сложно пришлось бы 
кому угодно, поэтому на месте 
«Нижнего» не стал бы посыпать 
голову пеплом из-за неудачи в 
«Топ-16». Если команда сохранит 
костяк, ее ждет светлое будущее.

- Осенью пройдет Евроба-
скет, где будут разыграны пер-
вые олимпийские путевки. Плани-
руете сыграть на турнире за сбор-
ную Греции?

- Все зависит от здоровья. 
Если закончу клубный сезон без 
травм, обязательно поеду.

- Хотели бы встретиться там 
с Россией?

- Если вы соберете всех силь-
нейших, то с вами никто не за-
хочет встречаться! Особенно в 
плей-офф. В сильнейшем соста-
ве Россия - один из фаворитов 
любого турнира.

- То же самое касалось и сбор-
ной Греции, пока в нее приезжали 
Спанулис и Димитрис Диаманти-
дис. У них есть достойная смена?

- Посмотрим. Но греческая 
молодежь на самом деле вселя-
ет оптимизм. Адетокумбо, Слу-
кас, Папаниколау - вот лишь не-
сколько уже достаточно громких 
имен. Выбор у тренеров доста-
точно широк. И молодые ребята 
постоянно прогрессируют. До-
стигнет ли кто-то из них уровня 
Спанулиса или Диамантидиса? 
Рано загадывать.

Тимур РУСТАМОВ,  
Яннис СТАВРУЛАКИС

ЕВРОЛИГА. «Топ-16». 13-й тур. Группа F

Георгиос ПРИНТЕЗИС:  
«О ТОМ, КАК «УБИЛ» 
ЦСКА В СТАМБУЛЕ,  

ДАВНО НЕ ВСПОМИНАЮ»

10 мая 2013 года. Берлин. Георгиос ПРИНТЕЗИС (№ 15) с партнерами по «Олимпиакосу» громят ЦСКА  
в полуфинале Евролиги.

Сегодня ЦСКА ждет определяющий матч - в Москве против «Олимпиакоса».  
Победа гарантирует армейцам преимущество своей площадки в четвертьфинале,  

в случае поражения они почти наверняка начнут плей-офф в гостях. В преддверии суперпоединка 
на вопросы «СЭ» ответил один из самых опасных игроков в составе греческого клуба,  

автор победного броска в кольцо ЦСКА в финале Евролиги-2012.

КУ-КА-РЕ-КУ
ТЕННИС

Серена УИЛЬЯМС 
ВЫИГРАЛА  
700-й МАТЧ

33-летняя американка Серена Уиль-
ямс стала 8-й теннисисткой за всю исто-
рию, выигравшей не менее 700 матчей за 
карьеру. Это произошло после того, как 
первая ракетка мира в четвертьфинале 
супертурнира Miami Open за 2 часа 1 ми-
нуту одолела 25-летнюю Сабине Лисиц-
ки (№ 21) - 7:6 (7:4), 1:6, 6:3. Интересно, 
что немка, обладательница самой силь-
ной подачи в мире, чаще брала чужую по-
дачу (6 раз против 5) и выиграла больше 
очков, чем соперница (90 против 85), но 
в итоге потерпела поражение.

В полуфинале Уильямс-младшая сыг-
рает с 3-й ракеткой мира 23-летней ру-
мынкой Симоной Халеп (счет личных 
встреч - 4-1). Напомним, что недавно эти 
же соперницы должны были сыграть на 
аналогичном турнире в Индиан-Уэллсе, 
однако американка отказалась выйти на 
корт, сославшись на травму. В общей 
сложности Серена выиграла на турни-
рах WTA Tour и «Большого шлема» уже 19 
матчей подряд. Ее последнее поражение 
датируется октябрем прошлого года, ког-
да на групповом этапе итогового турнира 
в Сингапуре она уступила как раз Халеп.

После выхода румынки в полуфинал ее 
отставание в рейтинге от 2-й ракетки ми-
ра Марии Шараповой сократилось с на-
чала этого турнира с 1089 очков до 319. 
Чтобы обойти 27-летнюю россиянку, Ха-
леп должна выиграть турнир. (wtatennis.
com, Евгений ФЕДЯКОВ)

ПЛАВАНИЕ
ЕФИМОВА ПРИМЕТ УЧАСТИЕ  

В ЧЕМПИОНАТЕ СТРАНЫ
МОСКВА. Чемпионка мира в плава-

нии брассом Юлия Ефимова, вернувшая-
ся в этом сезоне к выступлениям после го-
дичной дисквалификации, примет участие 
в отборочном чемпионате России, который 
в середине апреля пройдет в московском 
комплексе «Олимпийский». Это подтвер-
дил главный тренер команды Анатолий Жу-
равлев, заметивший, что не понимает, от-
куда взялись слухи о том, что спортсменка 
не допущена к стартам.

- На чемпионат приедут абсолютно все 
наши пловцы, которые тренируются за гра-
ницей, - подчеркнул Журавлев. - Мы специ-
ально связывались с регионами, к которым 
приписан тот или иной спортсмен, напоми-
нали, что срок подачи официальных заявок 
для участия в чемпионате России истекает 
3 апреля. По регламенту заявку имеют пра-
во подать только представители регионов, 
и мы хотели быть уверенными, что никаких 
накладок в этом плане не будет. Ефимова 
официально представляет Тюмень, заяв-
ка на нее после нашего напоминания бы-
ла подана, так что никакого повода разду-
вать ситуацию я не вижу.

Напомним, что по результатам отбороч-
ного чемпионата страны будет сформиро-
вана сборная, которая в августе выступит на 
чемпионате мира по водным видам спорта 
в Казани (Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ)

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
ХАБАРОВСК. Чемпионат мира. 1/2 

финала. Финляндия - Швеция - 1:10, Ка-
захстан - Россия - 0:14. Завтра в финале 
сыграют Россия - Швеция.

ТЕННИС
МАРРЭЙ - В ШАГЕ  

ОТ 3-го МЕСТА В РЕЙТИНГЕ
МАЙАМИ. Мужской турнир Miami 

Open. Категория - Masters 1000. 5 381 235 
долларов. Открытые корты. Хард. 96 участ-
ников.

1/4 финала. Э.Маррэй (Великобри-
тания, 3) - Тием (Австрия) - 3:6, 6:4, 6:1. 
Бердых (Чехия, 8) - Монако (Аргентина) - 
6:3, 6:4.

27-летний Энди Маррэй (№ 4 в мире) 
пока уступает 29-летнему Томашу Берды-
ху (№ 9) в серии личных встреч - 5-6, хотя 
и обыграл его в последний раз в полуфи-
нале Australian Open. В случае выхода в фи-
нал Miami Open, который британец дважды 
(2009, 2013) выигрывал, он вернется на 3-е 
место в рейтинге, потеснив оттуда Рафаэ-
ля Надаля. Лучшим результатом Бердыха на 
этом турнире пока был финал-2010, в кото-
ром он уступил американцу Энди Роддику. 
(atpworldtour.com)

РААНАНА (Израиль). Мужской «чел-
леджер». 125 000 долларов. 1/16 финала. 
КРАВЧУК - Виола (Италия) - 6:3, 6:3.

1/8 финала. ДОНСКОЙ - Пшисежны 
(Польша) - 6:2, 6:7 (2:7), 6:0. Рола (Слове-
ния, 3) - КРАВЧУК - 7:6 (8:6), 6:2.

САН-ЛУИС-ПОТОСИ (Мексика). 
Мужской «челленджер». 50 000 долла-
ров. 1/16 финала. ГАБАШВИЛИ (1) - Ас-
торга (Мексика) - 3:6, 6:2, 6:3.

КЕРЛИНГ
НАШИ - ВНЕ ПЛЕЙ-ОФФ  

ЧЕМПИОНАТА МИРА
ГАЛИФАКС (Канада). Чемпионат ми-

ра. Мужчины. Китай - РОССИЯ - 8:3. РОС-
СИЯ - Финляндия - 6:8. 

1-2. Канада, Норвегия - по 7 побед - 
1 поражение. 3. Швеция - 6-3. 4. Швей-
цария - 5-3. 5-6. Япония, Финляндия - по 
4-4. 7-9. Чехия, Китай, США - по 3-5. 10. 
Шотландия - 2-5. 11. Италия - 2-6. 12. 
РОССИЯ - 2-7.

Сборная России потеряла шансы на вы-
ход в плей-офф.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
CAS ОПРАВДАЛ СПОРТСМЕНКУ  

С МУЖСКИМ УРОВНЕМ ГОРМОНОВ
ГУВАХАТИ (Индия). Спортивный арби-

тражный суд (CAS) допустил индийскую лег-
коатлетку Дути Чанд, специализирующуюся 
на спринте, к выступлениям в чемпионате 
Азии, который пройдет в китайском Ухане в 
начале июня, и на национальных турнирах. 

Разрешение не касается других междуна-
родных стартов и является временным до 
принятия окончательного решения по апел-
ляции спортсменки к принципам Междуна-
родной федерации легкой атлетики (IAAF), 
касающимся гиперандрогении - состояния, 
характеризующегося повышенным уровнем 
мужских гормонов в организме.

19-летняя Чанд в прошлом году была 
дисквалифицирована национальной феде-
рацией на основании этих принципов. Те-
сты показали, что естественное количество 
тестостерона в ее организме находится вы-
ше допустимого предела - на уровне, трак-
туемом IAAF как мужской. (aipsmedia.com)

БИАТЛОН
ВОЛКОВ И ВИРОЛАЙНЕН -  

ЧЕМПИОНЫ РОССИИ В МАСС-СТАРТЕ
ТЮМЕНЬ. Чемпионат России. Муж-

чины. Масс-старт. 15 км. 1. Волков 
(ХМАО) - 43.37,5 (0 штрафных кругов). 2. 
Слепов (Санкт-Петербург - Владимирская 
обл.) - + 8,9 (5). 3. Бабчин (Башкортостан) 
- + 17,7 (0). 4. Махамбетов (Красноярский 
край) - + 40,9 (1). 5. Буртасов (Новосибир-
ская обл. - Красноярский край) - + 45,9 (2). 
6. Корнев (ХМАО) - + 1.09,4 (2).

Женщины. Масс-старт. 12,5 км. 1. 
Виролайнен (ХМАО) - 41.57,2 (4). 2. Зубова 
(Архангельская обл.) - + 24,9 (1). 3. Трусова 
(Тюменская обл.) - + 50,4 (2). 4. Слепцова 
(ХМАО) - + 1.04,6 (4). 5. Васильева (Крас-
ноярский край) - + 1.09,2 (4). 6. Авваку-
мова (Краснодарский край) - + 1.13,6 (3). 
(«Весь спорт»)

БОКС
ЧУДИНОВ СРАЗИТСЯ ЗА ТИТУЛ WBA

ФРАНКФУРТ. На кону в поединке меж-
ду россиянином Федором Чудиновым и 
немцем Феликсом Штурмом будет регу-
лярный чемпионский титул по версии WBA 
в весовой категории до 76,2 кг. Напомним, 
что Чудинов завоевал вакантный времен-
ный титул 11 декабря 2014 года, нокаутиро-
вав в Москве австралийца Бена Маккалло-
ха. В профессиональной карьере россиянин 
одержал 12 побед и не потерпел ни одно-
го поражения. В активе 36-летнего немца - 
39 побед, 4 поражения и 3 ничьи. (Р-Спорт)

АВТО
СИРОТКИН СТАЛ ЛУЧШИМ  

НА ТЕСТАХ GP2
МАНАМА. Россиянин Сергей Сирот-

кин из команды Papax показал лучший ре-
зультат во второй день предсезонных за-
ездов серии GP2. Он проехал 10 кругов, 
лучший - со временем 1.41,797. (Пресс-
служба GP2)

ХРОНИКА
КАКИМ БУДЕТ  

НОВОЕ ЗДАНИЕ ОКР?
МОСКВА. Для участия в первом этапе 

конкурса на разработку архитектурной кон-
цепции нового здания Олимпийского коми-
тета России (ОКР) приглашены одиннад-
цать архитектурных бюро. Конкурс прой-
дет в два этапа. Заявка участника должна 
содержать информацию, подтверждающую 
устойчивость компании, и портфолио с ре-
ализованными проектами. В состав жюри 
вошли представители ОКР, органов испол-
нительной власти Москвы и авторитетные 
члены профессионального сообщества. 
Главной задачей конкурса является поиск 
оптимального архитектурного решения, ко-
торое будет использовано при строитель-
стве нового здания ОКР. 17 апреля с по-
мощью рейтингового голосования жюри 
определит пять финалистов, которые при-
мут участие во втором этапе конкурса. Ре-
зультаты первого этапа будут объявлены 
на пресс-конференции сразу после голо-
сования. (Пресс-служба ОКР)

ХАБАРОВСК. Центр подготовки спор-
тсменов сборных команд будет постро-
ен здесь в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие физической куль-
туры и спорта в Российской Федерации 
на 2016-2020 годы». Строительство прой-
дет в два этапа, на реализацию проекта 
планируется потратить 3,3 миллиарда ру-
блей. В комплекс войдут легкоатлетиче-
ский манеж, спортивный универсальный 
зал, крытый каток, общежитие и другие 
необходимые объекты инфраструктуры. 
Подобного центра на Дальнем Востоке 
пока нет. (Р-Спорт)

Среда. 
Майами.  
Серена 
УИЛЬЯМС  
с тортом,  
который  
вручили 
ей в честь 
юбилейной 
победы.

ТЕННИСИСТКИ, ВЫИГРАВШИЕ  
700 И БОЛЕЕ МАТЧЕЙ ЗА КАРЬЕРУ

Мартина НАВРАТИЛОВА США 1442
Крис ЭВЕРТ США 1309
Штеффи ГРАФ США 902
Вирджиния УЭЙД Великобритания 839
Аранта САНЧЕС Испания 759
Линдсэй ДЭВЕНПОРТ США 753
Кончита МАРТИНЕС Испания 739
Серена УИЛЬЯМС США 700
…Винус УИЛЬЯМС США 688
…Мария ШАРАПОВА Россия 575
…Светлана КУЗНЕЦОВА Россия 529

 МАЙАМИ. Женский тур-
нир Miami Open. Категория - 
Premier Mandatory. 5 381 235 
долларов. Открытые корты. 
Хард. 96 участниц.

1/4 финала. Халеп (Румы-
ния, 3) - Стивенс (США) - 6:1, 
7:5. С.Уильямс (США, 1) - Ли-
сицки (Германия, 27) - 7:6 (7:4), 
1:6, 6:3.

Парный разряд. 1/4 фи-
нала. Главачкова/Градецка 
(Чехия, 9) - Ал. ПАНОВА/Ни-
кулеску (Россия/Румыния) - 
6:3, 7:5. Ек. МАКАРОВА/ВЕС-
НИНА (2) - Гарсия/Среботник 
(Франция/Словения, 8) - 6:4, 
3:6, 10:4.
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НИЖНИЙ НОВГОРОД -  
УНИКАХА - 75:93  

(18:29, 24:20, 13:31, 20:13)

Антонов 6 У.Томас 10
Томпкинс 5 Кузминскас 18
Пороховский 13 Голубович 17
Рочести 14 Маркович 3
Кинси 12 Стефанссон 12
Бабурин 5 Гэбриэль 0
Мекель 13 Тулсон 6
Ивлев 0 Суарес 3
Хвостов 0 Васкес 6
Савельев 0 К.Грин 7
Куксикс 6 Грэйнджер 12
Кривошеев 5
Судьи: Гонтас, Коромилас (оба - Гре-

ция), Замойски (Польша).
2 апреля. Нижний Новгород. ДС «На-

горный». 2600 зрителей.

Парадоксально, но факт: хо-
тя нижегородцы в «Топ-16» 
проигрывали гораздо ча-

ще, чем побеждали, к предпо-
следнему туру их шансы на по-
падание в плей-офф не стали 
равны нулю. Для того чтобы ко-
манда Айнарса Багатскиса фи-
нишировала в группе четвертой, 
требовалось выполнение следу-
ющих условий:

- две победы самого «Нижне-
го» - вчера над «Уникахой» (бук-
мекеры считали хозяев фаво-
ритами) и в гостях над «Олим-
пиакосом» (на самом деле тоже 
небезнадежно, поскольку греки в 
случае сегодняшнего поражения 
в Москве от ЦСКА теряли бы пе-
ред заключительным туром вся-
кую мотивацию);

- два поражения «Эфеса» - до-
ма от «Милана» (вот это уже бли-
же к фантастике) и в «номиналь-
ных» гостях от «Фенербахче» (а 
вот это вполне реально);

- два проигрыша «Басконии» 
- дома «Фенеру» и в гостях «Уни-
кахе» (почему бы и нет?);

- неудача «Милана» в домаш-
нем матче с ЦСКА.

Короче, совсем уж безнадеж-
ным положение «Нижнего» на-
звать было никак нельзя. Тем бо-
лее что на финише первого груп-
пового этапа они уже проделали 
похожий путь, когда вырвали пу-
тевку в «Топ-16» благодаря удач-
ному совпадению результатов в 
нескольких матчах. Впрочем…

Впрочем, начали нижегород-
цы так, что рассуждения об их 
шансах очень быстро утрати-
ли даже намек на актуальность. 
16:5 в пользу «Уникахи» после 
шикарного блок-шота и после-
дующего трехочкового от Мин-
даугаса Кузминскаса; 27:10 по-
сле снайперского успеха Уилла 
Томаса - пробуй отыграй такое 
отставание у лидера регулярного 
чемпионата Испании-2014/15… 
Примерно так же накануне дру-
гой испанский клуб - «Гран-Ка-
нария» - избивал в стартовой 
четверти на берегах Волги дру-
гого представителя России - 
УНИКС - в первом полуфиналь-
ном матче Кубка Европы.

В итоге сюжеты поединков 
почти полностью повторились. 
Вплоть до того, что во вторых чет-
вертях наши ненадолго показали-
таки зубы. Позавчера в Казани 
- усилиями Сергея Быкова, вче-
ра в Нижнем - благодаря Тэйло-
ру Рочести, который, откровен-
но говоря, в последние пару ме-
сяцев как-то съежился, если не 
сказать - ушел в тень Галя Меке-
ля. Как бы то ни было, после боль-
ших перерывов двух матчей гости 
с Пиреней внешне легко и непри-
нужденно оформляли разгром.

Удивительно, но, как прави-
ло, неуступчиво-боевой «Ниж-
ний» сдался на милость немо-
тивированной «Уникахе» почти 
сразу после возобновления игры. 
Испанский рывок 10:0, по сути, 

снял все вопросы о победителе. 
В третьей четверти перевес го-
стей пересек неприличную от-
метку «+20». Прощание Нижнего 
с Евролигой получилось каким-
то «английским», без эффектно-
го хлопанья дверьми.

Когда болельщики ниже-
городского клуба (чья явка в 
этом сезоне, откровенно гово-
ря, оставляла желать лучшего) 
вновь увидят живьем Евролигу? 
Это теперь зависит от того, смо-
гут ли волжане повторить свой 
прошлогодний «серебряный три-
умф» в Лиге ВТБ.

Напомним, в этом сезоне 
«Нижний» на старте внутреннего 
чемпионата выдал 10-матчевую 
победную серию, а сейчас идет в 
регулярке на третьем месте. Од-
нако сохранить эту позицию бу-
дет архисложно: впереди встре-
чи с ЦСКА и «Химками» в гостях, а 
также непосредственным конку-
рентом за выгодный «посев» - «Зе-
нитом» - дома. Опередить в такой 
ситуации «Локомотив», который 
хоть и уступает волжанам по лич-
ным встречам, зато имеет кален-
дарь-прогулку, - та еще задачка.

Между тем итоговое четвер-
тое или пятое место практиче-
ски наверняка сведет «Нижний» 
с ЦСКА уже на стадии полуфи-
нала! Учитывая, что в новейшей 
истории еще никому - ни в Ев-
ропе, ни в России - не удавалось 
победить армейцев в серии до 
трех побед, путь в финал симпа-
тичной команде Багатскиса тог-

да будет практически заказан. 
Потребуется уже не привычная 
«волжская сказка», а целый «ска-
зочный сериал»! Иначе…

Иначе «Нижний» почти на-
верняка в следующем сезоне в 
Евролиге не сыграет. Ведь да-
леко не факт, что даже третий 
клуб Лиги ВТБ получит путевку 
хотя бы в квалификацию глав-
ного еврокубка.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
 И В П Р/О О
1. ФЕНЕРБАХЧЕ 12 10 2 967-868 22
2. ЦСКА 12 10 2 1063-965 22
3. ОЛИМПИАКОС 12 9 3 928-861 21
4. Эфес Пилсен 12 5 7 928-861 17
5. Баскония 12 5 7 978-995 17
6. Милан 12 4 8 926-1019 16
7. Уникаха 13 3 10 986-1056 16
8. Нижний Новгород 13 3 10 1051-1108 16

Матч Баскония - Фенербахче 
завершился вчера поздно вечером. 
Встречи ЦСКА - Олимпиакос и Эфес 
Пилсен - Милан состоятся сегодня.

Группа Е

 И В П Р/О О
1. РЕАЛ 12 10 2 1045-864 22
2. БАРСЕЛОНА 12 9 3 976-917 21
3. Панатинаикос 12 7 5 914-885 19
4. Маккаби Т-А 12 7 5 917-936 19
5. Альба 12 6 6 844-892 18
6. Жальгирис 12 4 8 845-906 16
7. Црвена Звезда 12 3 9 886-915 15
8. Галатасарай 12 2 10 886-998 14

Матчи Маккаби Т-А - Галатаса-
рай, Барселона - Реал и Панати-
наикос - Альба завершились вчера 
поздно вечером. Встреча Жальгирис 
- Црвена Звезда состоится сегодня.

НИЖНИЙ ПОПРОЩАЛСЯ  
С ЕВРОЛИГОЙ 

ПО-АНГЛИЙСКИ

Вчера. Нижний Новгород. «Нижний Новгород» -  
«Уникаха» - 75:93. Тэйлор РОЧЕСТИ (справа)  
не успевает помешать броску Райана ТУЛСОНА.

Вчера «Нижний» провел свой худший матч в нынешней 
Евролиге, потерпев дома разгромное поражение  

от «Уникахи» (75:93) и утратив даже теоретические 
шансы на выход в четвертьфинал

С
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й 
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Между прочим, 24-летний 
Мачадо до сих пор остает-
ся единственным участ-

ником турнира, сумевшим сде-
лать в нынешнем сезоне трипл-
дабл. Это произошло 12 января, 
когда «Калев» попросту уничто-
жил в Таллине участника «Топ-
16» Евролиги «Нижний Новго-
род» - 110:76. Вклад американ-
ца в ту сенсацию составил 12 
очков, 14 передач и 10 подборов.

С тех пор эстонцы одержали 
еще 6 побед в 9 матчах и совер-
шили стремительный рывок из 

нижней половины таблицы в 
зону плей-офф. Мачадо стал 
душой этого спурта. В четырех 
мартовских играх (против «Бай-
зонс», «Нимбурка», «Красного 
Октября» и «Цмоки-Минска») 
он трижды записывал на свой 
счет двузначное число передач 
(а мог четырежды - не хватило 
одного паса), неизменно добав-
лял к двузначной результатив-
ности минимум 5 подборов и два 
раза покидал площадку с 4 пере-
хватами!

Короче говоря, в и без того 
многочисленном полку незау-
рядных разыгрывающих нашей 
лиги прибыло. Милош Теодосич, 
Тайриз Райс, Тэйлор Рочести, 
Галь Мекель, Кортни Фортсон, 
Малкольм Дилэйни, Рэнди Кал-
пеппер… Мачадо на этом фоне 
отнюдь не теряется. Резкий, юр-
кий, с проходом и броском с лю-
бой дистанции, отменным виде-
нием «поля», он наверняка при-
влек к себе внимание скаутов. И 
не исключено, уже в следующем 
сезоне мы увидим его в каком-
нибудь российском топ-клубе. 
Хотя «Калев» - это ведь тоже ува-
жаемый бренд. Если кто забыл, 
клуб из Таллина - победитель 
последнего чемпионата СССР…

- Мотивации у меня сейчас 
в каждом матче хоть отбавляй, 
- заявил Мачадо, имеющий 
за спиной пару лет скитаний 
между НБА и D-лигой, а также 
двухмесячную «командировку» 
в чемпионат Франции. - Если 
честно, перед началом сезона 
«Калев» и не помышлял о борьбе 
за путевки в плей-офф. Команда 
до этого ни разу не одерживала в 
регулярке Лиги ВТБ больше трех 
побед… Но мы превзошли этот 
рубеж еще в ноябре, и постепен-
но у нас начал разгораться ап-
петит. Лично я уже осенью по-
нял: попасть в восьмерку впол-
не реально. Даже несмотря на 
такое большое количество кон-
курентов. А средний уровень в 
Лиге ВТБ очень-очень высок. 
Знал об этом еще до переезда в 
Таллин.

- Зимой «Калев» расстался 
сразу с двумя лидерами: Фрэнк 
Элегар ушел на повышение в 
«Милан», Роландс Фрейманис - в 
УНИКС. Не возникло тогда опасе-
ний, что на этом борьба за плей-
офф завершена?

- Нет. Перестройка получи-
лась непростой. Но мы быст-
ро справились, потому что, как 
и раньше, продолжали делать 
ставку на командную игру, а не 

на класс отдельных исполните-
лей. Ушедших игроков заменили 
отличные новички - Кит Бенсон 
и Алексей Печеров. Да, мне, как 
разыгрывающему, потребова-
лось какое-то время, чтобы по-
нять, где они любят получать 
мяч, какой тип передач им бо-
лее удобен. Но, повторюсь, это 
не составило большой пробле-
мы. В том числе и благодаря на-
шему главному тренеру - Алару 
Варраку, который грамотно пе-
рекроил тактику, чтобы мини-
мизировать издержки от кадро-
вых перестановок.

- С уходом Элегара и Фрей-
маниса вы превратились в без-
оговорочного лидера «Калева». 
И похоже, эта роль вам по душе.

- Я обязан был взвалить на 
себя лидерское бремя. После 
отъезда Элегара в Милан в ко-
манде остался всего один старо-
жил - Грегори Арбет. Он настав-
ляет ребят в раздевалке, однако 
на площадке появляется редко. 
И мне пришлось стать вожаком, 
«рупором» тренера. Пока вроде 
бы получается - и никто не жа-
луется (смеется).

- В субботу вас ждет гостевой 
матч против ВЭФ - основного 
конкурента в борьбе за послед-
нюю путевку в плей-офф. Если 
выиграете «балтийское дерби», 
то практически гарантируете се-
бе итоговое восьмое место…

- Да, мы это понимаем. И на-
строй на игру будет сумасшед-
шим. Ни в коем случае нельзя 
начинать в Риге так же расхля-
банно, как получилось в недав-
ней встрече с «Цмоки-Минском». 
Если опять провалим дебют, то, 
боюсь, ВЭФ не позволит нам 
выправить положение. Поэто-
му нужно включаться в борьбу 
с первой же секунды.

- Вы проводите первый пол-
ноценный сезон в Старом Свете. 
Уже полностью адаптировались в 
европейском баскетболе?

- В Европе до минувшего лета 
я действительно отыграл совсем 
немного, два месяца за «Виллер-
банн». А после окончания фран-
цузского чемпионата мне про-
оперировали паховую грыжу. 
Найти команду, которая согла-
силась бы подписать со мной 
контракт на целый сезон, было 
непросто. Но агент подыскал 
вариант с «Калевом» - и сейчас я 
понимаю, как мне повезло.

Титул MVP месяца в Ли-
ге ВТБ, по-моему, доказывает, 
что процесс адаптации уже за-
вершен и я чувствую себя в ев-

ропейском баскетболе вполне 
комфортно. Хотя еще год назад, 
в «Виллербанне», трудностей 
хватало. И дело не в каких-то 
игровых нюансах, а в том, что я 
не знал никого вокруг. Чувство 
одиночества давило. К тому же 
никак не мог привыкнуть к ев-
ропейской кухне. Пришлось на-
учиться готовить самому, при 
том что раньше я никогда не 
стоял у плиты.

- Вы родились в Нью-Йорке, 
однако ваши папа с мамой родом 
из Бразилии. Сами себя кем счи-
таете? Американцем или все-та-
ки бразильцем?

- Конечно, бразильцем! В на-
шей семье общение идет исклю-
чительно на португальском. Ма-
ма готовит бразильскую еду. Мы 
отмечаем бразильские праздни-
ки.

- Так, значит, вашу фамилию 
правильно произносить как Ма-
шаду?

- Вот именно. Но в Штатах 
все называют меня Мачадо, и я 
давно привык к этому варианту. 
Он меня совсем не напрягает.

- А правда, что изначально 
вас звали не Скотт, а Майкл и вы 
поменяли имя из-за нелюбви к 
Джордану?

- (Смеется.) Рассказываю, 
как было дело. Мое полное имя 
по паспорту - Майкл Скотт Ма-
чадо. И в детстве я страшно фа-
нател от «Нью-Йорка», тогда как 
мой старший брат был ярым 
поклонником «Чикаго». Так вот, 
каждый раз, когда «Быки» по-
беждали «Никс» в плей-офф, а 
происходило это регулярно, бра-
тишка начинал бегать по дому 
с криками: «Майкл снова сделал 
это! Майкл снова сделал это!» Не 
представляете, как это раздра-
жало. И в конце концов мое тер-
пение лопнуло - я отказался от 
первого имени и попросил всех 
называть меня Скоттом и никак 
иначе.

Что же касается Джордана… 
Да, когда он каждую весну пере-
ходил дорогу Патрику Юингу, 
Джону Старксу, Аллану Хьюс-
тону в плей-офф, я его ненави-
дел. Но сейчас, по прошествии 
времени, могу назвать Майкла 
одним из своих кумиров. Про-
сто «Нью-Йорку» моего детства 
не повезло играть в его эпоху. В 
те годы победить Джордана не 
мог никто.

- Кстати, как родители вос-
приняли ваше решение стать 
баскетболистом, а не футболи-
стом?

- Мой папа был большим фа-
натом футбола, сам любил попи-
нать мяч. Но в США баскетбол 
гораздо популярнее и доступнее, 
так что отец полностью поддер-
жал меня в выборе карьеры. К 
сожалению, в прошлом году па-
пы не стало…

- А вы переняли у отца любовь 
к футболу?

- Безусловно. Правда, для 
бразильца я совсем не технич-
ный. Предпочту сыграть в защи-
те или лучше на воротах! (Сме-
ется.)

- Вопрос доступности того 
или иного вида спорта наверня-
ка был актуален для вас, ведь вы 
росли в не самом благополучном 
районе Нью-Йорка - Куинсе.

- Это еще мягко сказано. У 
меня четыре брата и сестра, 
вместе с родителями мы юти-
лись в крохотной квартирке… 
На улицах то и дело творились 
всякие темные дела. Но мама с 
папой полностью оградили нас 
от всего этого. Если бы не они, я 
вряд ли стал бы профессиональ-
ным баскетболистом.

- В детстве у вас были куми-
ры в НБА?

- Скорее не в детстве, а уже 
в юности я балдел от игры Сте-
фона Марбэри за «Никс», пытал-
ся что-то повторять. Еще очень 
нравился Джон Стоктон. Вот на 
кого действительно хотелось бы 
походить.

- Значит, европейский стиль 
подходит вам вдвойне!

- Согласен. Здесь все завяза-
но на скорости понимания, а не 
на скорости передвижения. «Ай-
она» - колледж, за который я вы-
ступал, проповедовала быстрый 
баскетбол, в НБА темп был еще 
выше. В Европе же главное - по-
нимать, в какой момент начать 
проход, в какой ситуации вклю-
чить «задний ход», когда бросить 
и так далее. И мне это очень нра-
вится.

- Вы являетесь активным 
пользователем соцсетей. На 
одном из фото вы позируете на 
фоне храма Василия Блаженно-
го. Вам понравилось в Москве?

- Просто изумительный го-
род! Правда, погода немного 
подпортила впечатление, бы-
ло ужасно холодно («Калев» иг-
рал с ЦСКА в Москве 5 января. - 
Прим. «СЭ»), из-за чего прогулка 
оказалась короче, чем хотелось 
бы. Но упустить возможность 
посмотреть на такую красоту я 
все равно не мог.

Тимур РУСТАМОВ

Тенденция трансформации отдельных 
спортивных событий в комплексные 
продолжает набирать обороты. Не-

давно  стало известно, что в июле - авгу-
сте 2018 года в Берлине и Глазго пройдет 
объединенный чемпионат Европы по лет-
ним видам спорта. За 12 дней планируется 
провести соревнования по легкой атлетике, 
водным видам, велоспорту, гребле и три-
атлону. Кроме того, рассматривается во-
прос, не добавить ли в эту программу еще 
и гольф.

В столице Германии пройдет легкоат-
летический турнир, а в Шотландии - все 
остальные. Ожидается, что в Глазго прие-
дет порядка 2900 спортсменов.

Первые сообщения о подобном меропри-
ятии появились на прошлой на неделе, од-
нако уже сейчас функционирует довольно 
симпатичный сайт, посвященный этому со-
бытию. Видимо, идея объединить крупные 
чемпионаты Европы вынашивалась давно, 
но при этом абсолютно не афишировалась. 
Во всяком случае, для большинства россий-
ских функционеров известие о новом меро-
приятии стало сюрпризом. Авторы и глав-
ные вдохновители приведения континен-
тальных первенств Старого Света к общему 
знаменателю пока также неизвестны.

- Европейский олимпийский комитет от-
ношения к объединенному чемпионату не 
имеет, - сообщил «СЭ» вице-президент ЕОК, 
почетный вице-президент Олимпийского 
комитета России Александр Козловский.

Напомним, кстати, что с 12 по 28 июня 
этого года в Баку пройдут первые Европей-
ские игры - своего рода аналог Азиатских, 
Панамериканских игр, а также Игр Содру-
жества. Решение об их проведении было 
принято в 2012 году в Риме на 41-й ассам-
блее ЕОК.

За предстоящим же событием никакой 
единой серьезной организации не стоит. 
Видимо, руководители крупных европей-
ских федераций просто собрались, пообща-
лись, поняли, что ни одному из турниров 
по отдельности не хватает рейтинговости, 

отдачи в виде спонсорского и финансового 
интереса, - и решили действовать сообща.

При этом, если заинтересованность в 
объединении гребли, триатлона и вело-
спорта объяснима, то зачем той же лег-
кой атлетике делить зрителей с достаточ-
но популярным в Европе плаванием - не 
очень понятно. За легкоатлетическим ЧЕ-
2014 в Цюрихе следила телеаудитория в 
358 миллионов человек. 33 телевизионные 
компании использовали 1677 часов эфир-
ного времени. В то же время объединен-
ный чемпионат Европы по летним видам 
спорта - даже с поправкой на то, что его 
основным медиапартнером станет Евро-
пейский вещательный союз (EBU), - анон-
сирует 2700 часов эфира и порядка 850 
миллионов телезрителей. Не очень боль-

шая разница, с учетом добавления целого 
веера новых видов спорта.

Болельщики постоянно будут сталки-
ваться с дилеммой: прыжки в высоту или 
кролевый плавательный финал на «стоме-
тровке»? Прыжки в воду или индивидуаль-
ный спринт на велодроме имени сэра Криса 
Хоя? Решающий заезд в байдарках-четвер-
ках или развязка в триатлоне? И так далее 
и тому подобное. Вряд ли возможно соста-
вить расписание так, чтобы яркие события 
из разных видов спорта никогда не пере-
секались.

Однако представители международных 
федераций уверены, что в новом, глобаль-
ном формате чемпионаты Европы более 
перспективны. Они будут проходить раз в 
четыре года (поскольку «классические» ЧЕ 

в большинстве перечисленных видов про-
водятся раз в два года, это должно еще до-
бавить путаницы). Каждый из турниров по 
отдельному виду спорта будет организован 
соответствующей федерацией и городской 
администрацией, принимающей старты.

Экономическая составляющая также 
может сыграть не на руку организаторам 
«объединенного ЧЕ». Еще совсем недавно 
мы были свидетелями того, как один за 
другим снимали свои заявки города-кан-
дидаты на право проведения Олимпийских 
игр. Основная причина - дороговизна. Си-
туация начала меняться, лишь когда МОК 
принял ряд поправок с целью уменьшить 
расходы организаторов.

Конечно чемпионат Европы - это не 
Олимпиада, но провести столь масштаб-

ное соревнование под силу далеко не каждо-
му городу. И хотя Глазго обещает в 2018-м 
предстать в ярком свете, однако в нынеш-
нем году он… в последний момент отказался 
провести первенство континента по дзюдо. 
Пришлось в срочном порядке переносить 
чемпионат с апреля на июнь - теперь он 
пройдет в рамках Европейских игр в Баку.

Не стоит забывать и об инфраструктуре. 
Если объединенный ЧЕ по летним видам и 
дальше будет проходить в том же формате, 
как в 2018 году, то список городов-канди-
датов изначально будет невелик: далеко не 
везде есть современные бассейн, гребной 
канал и велотрек, не говоря уже о полях 
для гольфа. И построить один из этих объ-
ектов не так сложно, но вот сразу несколь-
ко… Если проводить соревнования по раз-
ным видам в разных городах или странах, 
то первоначальная задумка теряет смысл.

В общем, вопросов много. Впрочем, но-
вые идеи часто поначалу кажутся мало-
перспективными, однако затем отлично 
приживаются, и уже через несколько лет 
сложно поверить в то, что раньше мог-
ло быть как-то иначе. Кто знает, может 
«объединенный летний ЧЕ» - это тот са-
мый случай?

Владимир ИВАНОВ

БАСКЕТБОЛ ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ. ЛУЧШИЙ ИГРОК МАРТА

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ МАРТА
 РП ВТБ СЭ Опрос Баллы
1. Скотт МАЧАДО Калев 4 3 3 1 11
2. Кортни ФОРТСОН Автодор 5 1 2 2 10
3. Нандо ДЕ КОЛО ЦСКА 0 2 1 0 3
4. Артем ПОРОХОВСКИЙ Нижний Новгород 3 0 0 0 3
5. Иван МАРАШ Цмоки-Минск 0 0 0 3 3
6. Кирилл ФЕСЕНКО Автодор 2 0 0 0 2
7. Лэмонт ХЭМИЛТОН Красный Октябрь 1 0 0 0 1

КАК ОПРЕДЕЛЯЛИСЬ ЛАУРЕАТЫ
Рейтинг полезности (РП)

1. Кортни ФОРТСОН Автодор 28,2 5 баллов
2. Скотт МАЧАДО Калев 24,0 4 балла
3. Артем ПОРОХОВСКИЙ Нижний Новгород 23,5 3 балла
4. Кирилл ФЕСЕНКО Автодор 23,4 2 балла
5. Лэмонт ХЭМИЛТОН Красный Октябрь 22,6 1 балл

Мнение экспертов Единой лиги ВТБ
1. Скотт МАЧАДО Калев  3 балла
2. Нандо ДЕ КОЛО ЦСКА  2 балла
3. Кортни ФОРТСОН Автодор  1 балл

Мнение экспертов «СЭ»
1. Скотт МАЧАДО Калев  3 балла
2. Кортни ФОРТСОН Автодор  2 балла
3. Нандо ДЕ КОЛО ЦСКА  1 балл

Голосование болельщиков
1. Иван МАРАШ Цмоки-Минск 31,8% 3 балла
2. Кортни ФОРТСОН Автодор 27,3% 2 балла
3. Скотт МАЧАДО Калев 10,5% 1 балл

ЛИДЕРЫ СЕЗОНА-2014/15
Очки. 1. Калпеппер (Красный Октябрь) - 20,7. 2. Фортсон (Авто-

дор) - 19,5. 3. Дж.Робинсон (ВЭФ) - 18,2. 5. Л.Хэмилтон (Красный 
Октябрь) - 17,2.

Подборы. 1. Бристол (Красные Крылья) - 9,6. 2. Фесенко (Ав-
тодор) - 8,9. 3. Хаммер (Байзонс) - 8,73. 4. Мараш (Цмоки-Минск) - 
8,71. 5. К.Берзиньш (Крансые Крылья) - 7,9.

Передачи. 1. Д.Купер (Енисей) - 8,8. 2. Джер.Джонсон (Астана) 
- 8,4. 3. Фортсон - 8,0. 4. Мачадо (Калев) - 7,9. 5. Ходж (Зенит) - 6,6.

Перехваты. 1. Д.Купер - 2,04. 2. Лауэри (ВЭФ) - 1,92. 3. Кинси 
(Нижний Новгород) - 1,89. 4. Ходж - 1,86. 5. Валиев (Зенит) - 1,71.

Блок-шоты. 1. Пороховский (Нижний Новгород) - 1,96. 2. 
Э.Рэндольф (Локомотив) - 1,95. 3-4. Бристол, Фесенко - 1,58. 5. 
Хендрикс - 1,48.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ ПЯТЕРКА МЕСЯЦА Версия «СЭ»

Скотт МАЧАДО:  
«ОТ ИМЕНИ МАЙКЛ 

ОТКАЗАЛСЯ  
ИЗ-ЗА ДЖОРДАНА»

 И В П Ср. Р/О %
 1. ЦСКА 27 24 3 89,5-70,4 88,9
 2. ХИМКИ 25 22 3 89,6-77,0 88,0
 3. НИЖНИЙ НОВГОРОД 25 18 7 83,2-79,2 72,0
 4. ЛОКОМОТИВ 25 18 7 83,9-74,2 72,0
 5. ЗЕНИТ 23 16 7 83,0-78,3 69,6
 6. УНИКС 26 15 11 75,1-73,0 57,7
 7. Автодор 25 13 12 90,0-88,1 52,0
 8. Калев 26 12 14 77,2-85,9 46,2
 9. ВЭФ 14 10 14 77,5-79,3 41,7
10. Астана 26 10 16 79,2-82,7 38,5
11. Красный Октябрь 25 9 16 79,0-82,7 36,0
12. Байзонс 28 9 19 80,4-82,5 32,1
13. Енисей 24 7 17 84,0-88,5 29,2
14. Красные Крылья 25 7 18 68,2-82,5 28,0
15. Нимбурк 26 7 19 78,6-83,2 26,9
16. Цмоки-Минск 24 5 19 77,2-88,5 20,8

Следующие матчи: завтра - ВЭФ - Калев, УНИКС - Химки, 5 
апреля - Цмоки-Минск - Астана, Красный Октябрь - Зенит, Локо-
мотив - Байзонс, Красные Крылья - Автодор, Нимбурк - Енисей, 6 
апреля - ЦСКА - Нижний Новгород.

ХРОНИКА

ЗАЧЕМ ОБЪЕДИНЯЕТСЯ ЕВРОПА?
В ближайшие годы чемпионаты Европы по нескольким летним видам спорта могут объединиться  

в одно большое мероприятие. Вот только пока не вполне понятно: с какой целью?

Главный тренер «Кливленда» Дэвид Блатт 
впервые в карьере признан тренером ме-
сяца в Восточной конференции. В марте 

его подопечные, среди которых, напомним, 
присутствует центровой Тимофей Мозгов, 
одержали 11 побед в 15 матчах, закрепив-
шись на второй строчке конференции. Сред-
няя результативность «Кавальерс» состави-
ла 107 очков за игру, при этом был улучшен 
клубный рекорд по числу реализованных за 
месяц трехочковых (184), а домашняя побед-
ная серия команды достигла 16 матчей (тре-
тий показатель в истории клуба).

Для заслуженного тренера РФ (Блатт воз-
главлял мужскую сборную нашей страны с 
2006 по 2012 год, приведя ее к золоту ЧЕ-
2007, бронзе ЧЕ-2011 и Олимпиады-2012) 
это дебютная индивидуальная награда в 
НБА, куда он перебрался прошлым летом по-
сле того, как выиграл с «Маккаби» Евролигу. 

До него в нынешнем регулярном чемпионате 
лучшими тренерами на «Востоке» станови-
лись Дуэйн Кейси («Торонто», ноябрь), Майк 
Буденхольцер («Атланта», декабрь и январь) 
и Фрэнк Фогел («Индиана», февраль).

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
Хьюстон - Сакраменто - 115:111. Защитник 

«Хьюстона» Джеймс Харден набрал 51 очко, обно-
вив личный рекорд результативности в НБА. Окла-
хома-Сити - Даллас - 131:135. Лидер «Оклахомы» 
Расселл Уэстбрук за 44 минуты набрал 31 очко, 
сделал 11 подборов и 11 передач - это его десятый 
трипл-дабл в нынешнем сезоне и 17-й за карьеру. 
Лейкерс - Нью-Орлеан - 92:113, Портленд - Клип-
перс - 122:126, Юта - Денвер - 98:84, Миннесота 
- Торонто - 99:113, Милуоки - Чикаго - 95:91, Нью-
Йорк - Бруклин - 98:100, Бостон - Индиана - 100:87, 
Вашингтон - Филадельфия - 106:93, Орландо - Сан-
Антонио - 91:103, Шарлотт - Детройт - 102:78.

НБА. Регулярный чемпионат

БЛАТТ - ТОЖЕ ЛУЧШИЙ В МАРТЕ

Если в плей-офф Лиги ВТБ и пробьется хотя бы один нероссийский клуб,  
то им, скорее всего, станет «Калев». В марте эстонцы выиграли все четыре матча,  

а их американский плеймейкер демонстрировал умопомрачительный баскетбол.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В П %
 1. АТЛАНТА* 75 56 19 74,7
 2. КЛИВЛЕНД* 75 48 27 64,0
 3. ТОРОНТО* 75 45 30 60,0
 4. ЧИКАГО 75 45 30 60,0
 5. ВАШИНГТОН 75 42 33 56,0
 6. Милуоки 75 37 38 49,3
 7. Майами 74 34 40 45,9
 8. Бруклин 74 34 40 45,9
 9. Бостон 75 34 41 45,3
10. Шарлотт 74 32 42 43,2
11. Индиана 75 32 43 42,7
12. Детройт 75 29 46 38,7
13. Орландо 75 22 53 29,3
14. Филадельфия 76 18 58 23,7
15. Нью-Йорк 75 14 61 18,7
* Лидеры дивизионов.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В П %
 1. ГОЛДЕН СТЭЙТ* 74 61 13 82,4
 2. МЕМФИС* 75 51 24 68,0
 3. ХЬЮСТОН 75 51 24 68,0
 4. ПОРТЛЕНД* 74 48 26 64,9
 5. КЛИППЕРС 76 50 26 65,8
 6. САН-АНТОНИО 75 49 26 65,3
 7. Даллас 75 46 29 61,3
 8. Оклахома-Сити 75 42 33 56,0
 9. Нью-Орлеан 74 40 34 54,1
10. Финикс 75 38 37 50,7
11. Юта 75 34 41 45,3
12. Денвер 75 28 47 37,3
13. Сакраменто 74 26 48 35,1
14. Лейкерс 74 20 54 27,0
15. Миннесота 75 16 59 21,3

8 марта. Таллин. «Калев» - «Байзонс» - 85:79 ОТ.  
Обычный матч Скотта МАЧАДО (с мячом): 12 очков, 11 передач и 5 подборов.

Ед
ин

ая
 л

иг
а 

В
ТБ

АF
Р



3 апреля 2015 года 15

Дарья КЛИШИНА:  
«ПО ВЕЧЕРАМ ВО ФЛОРИДЕ 

ЗАНИМАЮСЬ ЙОГОЙ»

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Последний раз на старт она 
выходила еще в сентябре. 
За две недели до этого вы-

играла бронзу чемпионата Евро-
пы в Цюрихе. И это несмотря на 
преследовавшую ее все лето боль 
в пятке. А в конце октября Кли-
шина вернулась в американский 
Брадентон к своему тренеру Ло-
рену Сигрейву. Чтобы получ-
ше подготовиться к нынешне-
му сезону, венцом которого ста-
нет чемпионат мира в Пекине, 
было решено пропустить всю се-
рию зимних соревнований. Так 
что заокеанская командировка 
нашей прыгуньи на этот раз за-
тянулась надолго.

- Выходит, что в России вы не 
были с октября?

- На Новый год ездила пого-
стить домой, в Тверь. Но пробы-
ла там очень недолго.

- Чего больше всего не хватает 
вдалеке от своей страны?

- В принципе я чувствую се-
бя во Флориде достаточно ком-
фортно. Четко понимаю, ради 
чего уехала за океан, и отдаю се-
бе полный отчет в том, что нуж-
но делать для достижения цели. 
Единственный минус - невоз-
можность видеться со своими 
близкими и друзьями. Хотя ин-
тернет и телефон спасают очень 
сильно. Бывает, болтаю по не-
скольку часов.

- А что представляет собой 
Брадентон, где вы живете?

- Это очень маленький город. 
Все здесь устроено предельно 
просто. От моего дома до океа-
на всего 20 минут. А до стадиона 
и вовсе пять минут езды. Пеш-
ком здесь вообще ходят редко. 
Если хочется в более масштаб-
ное место, то в 50 минутах нахо-
дится Тампа. До Майами - около 
трех часов.

- Вы водите машину?
- Да, и мне это очень нравит-

ся. В плане движения разница 
с Москвой, конечно, огромная. 
Здесь все очень спокойно, нет 

никакой агрессии. За рулем дей-
ствительно можно расслабить-
ся, а не постоянно вертеть голо-
вой на 360 градусов (улыбается).

ЖИЗНЬ ПО РАСПИСАНИЮ
- Из чего сейчас состоит ваш 

обычный день?
- Каждый день недели - по-

своему.
- А любимый?
- Воскресенье (улыбается)? 

Нет уж, лучше расскажу о поне-
дельнике. Первая тренировка на-
чинается в 9.30 и длится 2,5-3 ча-
са. Затем легкое восстановление, 
обед. Если есть время, могу нем-
ного поспать. Ну - и вторая тре-
нировка. Как правило, штанга. 
Работаем около двух часов, после 
чего еду домой, ужинаю и отды-
хаю. Могу посмотреть телевизор, 
просто поваляться, а если есть си-
лы - позаниматься английским.

- По телевизору смотрите 
передачи на английском языке?

- Русских каналов у меня 
нет, поэтому и деваться некуда 
(улыбается). Я уже многое по-
нимаю. Конечно, идеально вы-
учить язык за год нельзя, но по-
тихоньку я его подтягиваю. По 
сравнению с прошлой весной 
разница уже существенная.

- С кем из группы особенно 
хорошо общаетесь?

- У нас очень дружный интер-
национальный коллектив! Схо-
дить всей группой в кино - обыч-
ное дело.

- А еду себе готовите сами?
- Вообще я могу питаться в 

ресторане своего агентства IMG. 
Там очень вкусно и бесплатно. Но 
завтракаю и ужинаю в основном 
дома. В ресторане только обедаю 
между тренировками. Здесь, в от-
личие от Москвы, полно свежих, 
качественных морепродуктов, 
легко найти хорошее мясо, поэ-
тому никаких проблем нет. Лю-
блю сделать стейк или пожарить 
кусок рыбы. Ну и салат. Так что 

приготовление ужина много вре-
мени у меня не занимает.

- Не бывает такого, что просну-
лись - и хочется борща?

- Иногда действительно ску-
чаю по русской еде. Могу даже 
побаловать себя «Оливье» (улы-
бается). Плюс у меня гостили 
родители и готовили все, как до-
ма. Их приезд вообще стал са-
мым ярким событием за послед-
ние месяцы! А сейчас у нас здесь 
очень жарко, и есть горячее осо-
бенно не хочется.

- Сейчас у вас во Флори-
де 15.30. А вы, судя по всему, 
несколько сонная…

- Я действительно просну-
лась 15 минут назад. Утром бы-
ла сложная тренировка. А вече-
ром у меня йога.

- Йога?
- Ага. Но это моя личная 

инициатива. Для меня это, как 
стретчинг. После тренировки 
полезно растягивать мышцы. А 
вот на сложные упражнения я не 
хожу, мне хватает (улыбается). 
Я просто расслабляюсь и приво-
жу мышцы в порядок, готовлю 
их к последующей работе.

- Сейчас вы спите между тре-
нировками, самостоятельно ходи-
те на йогу и вообще подчиняете 
всю жизнь результату. Выросли в 
плане профессионализма?

- Это пришло само собой. В 
Америке я чувствую себя очень 
спокойно. Свободного времени 
по сравнению с Москвой гораздо 
больше. И практически все его я 
действительно трачу на отдых и 
восстановление. Хожу на физио-
процедуры или просто езжу по-
плавать на океан. Темп жизни 
тут очень размеренный. Это да-
ет возможность уделять внима-
ние мелочам.

ЛЕТНИЙ СЕЗОН -  
НА ДВЕ ЧАСТИ

- Тренироваться зимой на 
открытом воздухе комфортнее, 
чем в манеже?

- Конечно. Мне в общем-то и в 
манеже нравится, но на стадио-
не все-таки приятнее. Да и орга-
низму на свежем воздухе проще. 
Особенно когда погода хорошая. 
А здесь с этим полный порядок - 
за все время не перенеслось ни 
одной тренировки!

- По снегу не скучали?
- Я как-то тепло люблю. Тем 

более на Новый год удалось за-
стать немного зимы в Твери.

- Вы пропустили зимний сезон, 
но провели полноценный блок 
тренировочной работы с Лореном 
Сигрейвом. Сейчас уже можно 
говорить, что это было оправ-
данно?

- Никогда раньше не пропу-
скала зиму, но на этот раз сто-
ило взять небольшую паузу. 
Чувствую, что решение верное. 
Во-первых, я отдохнула от сорев-
новательного напряжения. А во-
вторых, как вы правильно заме-
тили, удалось провести полно-
ценную подготовку. Сейчас я в 
неплохой форме. На трениров-
ках мы работаем очень интен-
сивно - ведь уже скоро начнутся 
соревнования.

- За такой долгий период 
сплошных тренировок, навер-
ное, удалось устранить все техни-
ческие огрехи, которые всплыва-
ли раньше?

- Идеальной картинки, на-
верное, не бывает никогда. Но 
сейчас я куда стабильнее, чем 
в прошлом году. Тогда я прове-
ла в Штатах чуть больше меся-
ца - и сразу начались соревно-
вания. Пять недель - это очень 
мало для того, чтобы движения 
сохранились в мышечной памя-
ти на сто процентов. А теперь у 
меня из десяти прыжков семь-
восемь получаются нормальны-
ми. При этом некоторые элемен-
ты, которым мы уделяли время 
еще в прошлом году, доходят до 
автоматизма только сейчас.

- Какие-то контрольные трени-
ровки у вас были?

- Нет. Они, наверное, важны 
для бегунов. В длине же тесто-
вые показатели ни к чему. Если 
прыжок хороший - его видно 
сразу. Мы же плюс ко всему за-
писываем каждую попытку, раз-
бираем ее. На данном этапе это 
важнее.

- С первым стартом вы уже 
наверняка определились?

- Да, это будет этап Миро-
вого вызова в японском Кава-
саки 10 мая. Что касается все-
го сезона, то мы решили разде-
лить его на два цикла. В мае у 
меня три старта, а в июне вы-
ступлю на этапе «Бриллианто-
вой лиги» в Риме. Еще в планах 
есть командный чемпионат Ев-
ропы, который пройдет в Чебок-
сарах. Правда, туда еще нужно 
отобраться. Желающих доста-
точно, и руководство будет отби-
рать состав, исходя из текущих 
результатов. А вот июль я плани-
рую провести без стартов и хоро-
шенько потренироваться, что-
бы подойти к августу с воспол-
ненным запасом сил и эмоций.

- То есть вы собираетесь выхо-
дить на пик формы дважды?

- Верно. Потому что летний 
сезон очень длинный. Стар-
товать так рано мы решили 
только из-за того, что зиму я 
пропускала. Нужно набирать-
ся соревновательной практи-
ки. Полгода перерыва, - это до-
вольно серьезно. В тоже время 
если я буду постоянно прыгать 
с мая, то к августу сил может 
просто не хватить.

ЧАСТЫЕ ПРОВЕРКИ ОТ WADA
- Извлекли урок из ошибок 

прошлого сезона?
- Там дело было в другом - в 

Париже я отбила пятку и прому-
чилась с нею все лето. Из-за это-
го и не удалось показать, на что 
была способна.

- Если проанализировать пре-
долимпийский чемпионат мира-
2011, то станет заметно, что 

многие его призеры впоследст-
вии выиграли медали в Лондо-
не-2012. Понимаете, что Пекин 
будет примерной «проекцией» 
Рио-2016?

- Конечно. На чемпионате 
мира, по сути, будут те же лю-
ди, что и на Олимпийских иг-
рах. Мы сделаем все, чтобы к Пе-
кину я подошла в оптимальных 
физических и психологических 
кондициях.

- Пока вы тренировались в 
США, в российской легкой атле-
тике произошло много всяких 
событий. Например, Юрий Бор-
заковский стал главным трене-
ром сборной. Как восприняли это 
известие?

- Его назначение не стало для 
меня шоком. Я знаю Юру как 
прекрасного спортсмена и от-
личного человека и не сомнева-
юсь, что он сможет привнести 
полезные веяния в российскую 
легкую атлетику.

- Вы уже общались с новым 
руководством?

- Естественно. Я должна пре-
доставлять свои тренировочные 
и соревновательные планы, так 
что все, кто должен, в курсе мо-
их дальнейших шагов.

- В связи с последними допин-
говыми событиями стали ли вы 
внимательнее следить за соста-
вом витаминов и употребляемой 
фармакологии?

- У меня никогда не было про-
блем такого рода, так что на этой 
теме я не зацикливаюсь. Сотруд-
ники WADA (Всемирного анти-
допингового агентства. - Прим. 
В.И.) достаточно часто прове-
ряют меня. Как-то вообще при-
езжали две недели подряд. Так 
что волноваться не о чем. А ви-
тамины я пью самые простей-
шие, поэтому и надобности углу-
бляться в их состав нет. Да и тре-
нер тщательно контролирует все 
процессы.

Владимир ИВАНОВ

ГЛАВНЫЕ СТАРТЫ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА-2015
Бриллиантовая лига

15 мая Доха (Катар)
17 мая Шанхай (Китай)
29-30 мая Юджин (США)
4 июня Рим (Италия)
7 июня Бирмингем (Великобритания)
11 июня Осло (Норвегия)
13 июня Нью-Йорк (США)
4 июля Париж (Франция)
9 июля Лозанна (Швейцария)
17 июля Монако (Монако)
24-25 июля Лондон (Великобритания)
30 июля Стокгольм (Швеция)
3 сентября Цюрих (Швейцария)
11 сентября Брюссель (Бельгия)

Чемпионат мира
22-30 августа Пекин (Китай)

Не за горами старт летнего легкоатлетического сезона. 24-летняя прыгунья в длину, двукратная (2011, 2013) чемпионка 
Европы в залах, рассказала «СЭ» о своей жизни в США, где она тренировалась всю зиму, и о ближайших планах.

ШАХМАТЫ
Вчера в Сочи стартовал финальный матч женского чемпионата мира -  
между россиянкой Натальей Погониной и украинкой Марией Музычук.  
Если соперницы не выявят сильнейшую в четырех партиях, то 6 апреля 

состоится решающий тай-брейк в быстрые шахматы.

ПОГОНИНА В ПОГОНЕ ЗА КОРОНОЙ
Турниры по нокаут-системе 

всегда преподносят сюр-
призы, но перед началом 

ЧМ-2015 такого финала, скажем 
прямо, никто не ожидал. 22-лет-
няя Музычук занимает в миро-
вом рейтинг-листе 12-е место, 
а 30-летняя Погонина - и вовсе  
39-е. Однако обе девушки своей 
игрой в Сочи на сто процентов 
доказали правомерность притя-
заний на титул.

Двукратная олимпийская 
чемпионка, чемпионка Рос-
сии-2012 Погонина в Сочи про-
явила себя настоящей «грозой ки-
таянок». В пяти предваритель-
ных раундах она обыграла трех 
шахматисток из Поднебесной. 
На старте Наталья, словно каток, 
смела Го Ци и Цзюй Вэньцзюнь, 
хотя Цзюй считалась одной из 
явных фавориток всего турнира. 
Тем не менее ту и другую китаян-
ку Наталья обыграла в «основное 
время», в двух партиях с класси-
ческим контролем времени.

Следующие три матча Пого-
ниной проходили гораздо более 
драматично: в каждом приходи-
лось отыгрываться после пора-
жения на старте, причем в мат-
че с Чжао Сюэ (№ 3 чемпиона-
та) надо было побеждать черным 
цветом. Наталья справилась с 
этой задачей, продемонстриро-
вав завидные бойцовские каче-
ства, а также отличную шахмат-
ную подготовку.

Погониной помогает в Со-
чи ее многолетний тренер Па-
вел Лобач, международный 
мастер из Саратова, который 
опекал Наташу еще в детских 
соревнованиях и переживает за 
нее, как за родную дочь. По сло-
вам Натальи, также она ощу-
щает мощнейшую поддержку 
родных: лишь пятилетнего сы-
на не особо волнуют ее спор-
тивные победы, и он постоян-
но спрашивает, когда же мама 
вернется домой.

- Не припомню чемпиона-
та, чтобы кто-нибудь три раза 
подряд по заказу отыгрывался, 
как Погонина, - признался из-

вестный шахматный аналитик, 
гроссмейстер Сергей Шипов. - 
На наших глазах творится шах-
матная история. Это просто по-
двиг! Как бы ни закончился тур-
нир для Натальи, она, на мой 
взгляд, в любом случае героиня 
этой гонки.

Отметим также, что предст-
вительницы России не доходи-
ли до финала чемпионата ми-
ра с 2008 года. Тогда в Нальчике 
Александра Костенюк обыграла 
китаянку Хоу Ифань и стала 12-
й чемпионкой мира…

Музычук - двукратная чем-
пионка Украины (2012 и 2013), 
чемпионка Европы и мира-2013 
в составе сборной. В Сочи стар-
товала и ее старшая сестра Ан-
на - сильнейшая на данный мо-
мент украинская шахматистка, 
№ 6 мирового рейтинга. Одна-
ко на ее пути в четвертьфина-
ле непреодолимой стеной вста-
ла самая опытная участница 
- 52-летняя Пиа Крамлинг из 

Швеции. Впрочем, Анна до сих 
пор не покинула Красную По-
ляну, продолжая помогать сво-
ей младшей сестре.

Мария уже неоднократно до-
казала в Сочи, что у нее велико-
лепное тактическое зрение, она 
легко и быстро считает вариан-
ты, а в осложнениях чувствует 
себя как рыба в воде. Кроме того, 
ей сопутствует удача, без которой 
нокаут-турниры не выигрыва-
ются. Именно младшая Музычук 
выбила из розыгрыша Эло-фа-
ворита Хампи Конеру: в парти-
ях с длинным контролем сопер-
ницы обменялись ударами, а на 
тай-брейке индийская шахма-
тистка, добившись подавляющей 
позиции, в цейтноте пропустила 
мощный удар, после чего ее поло-
жение сразу стало безнадежным.

Еще раз фортуна широко 
улыбнулась Марии в полуфина-
ле, когда ее соперница Харика 
Дронавалли (тоже из Индии) в 
позиции с двумя лишними пеш-

ками неожиданно допустила пе-
реход в ничейное окончание. И 
Музычук свои шансы не упу-
стила.

В финале соперницам пред-
стоит провести четыре партии 
с классическим контролем. 
Если они закончатся со счетом 
2:2, то 6 апреля будут сыграны 
дополнительные партии в бы-
стрые шахматы. Победитель-
ница получит 60 тысяч долла-
ров, вице-чемпионка - 30 ты-
сяч. Кроме того, финалистки и 
полуфиналистки (Дронавалли, 
Крамлин, М.Музычук и Погони-
на) уже получили право высту-
пать в следующем розыгрыше 
«Гран-при». А начался финал 
вчера с партии белыми для По-
гониной ничейной…

Во время второго раунда 
ЧМ-2015 посетил председатель 
правительства России Дмитрий 
Медведев. Он пообщался с шах-
матистками и судьями, пожелал 
удачи нашим участницам и да-
же сам сыграл несколько партий 
- с президентом ФИДЕ Кирсаном 
Илюмжиновым и с шахматным 
роботом, который сконструиро-
вал Константин Костенюк, отец 
экс-чемпионки мира.

Выход в финал Погониной 
вызвал в Красной Поляне на-
стоящий ажиотаж. На офи- 
циальном сайте турнира, где 
о ходе борьбы рассказывают 
гроссмейстеры Сергей Рублев-
ский и Шипов (на русском язы-
ке), Евгений Мирошниченко и 
Элизабет Петц (на английском) 
собирается рекордное количе-
ство зрителей. А в перерывах 
трансляции у шахматных фана-
тов благодаря договору между 
РШФ и фондом ART RUSSE име-
ется уникальная возможность 
посмотреть картины великих 
российских и советских худож-
ников, посвященные 70-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Аудитория трансля-
ций измеряется миллионами 
людей по всему миру!

Владимир БАРСКИЙ

Вчера. Сочи. Наталья ПОГОНИНА (справа)  
открывает белыми финальный матч ЧМ-2015  
против Марии МУЗЫЧУК.
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Победа Себастьяна Феттеля из «Фер-
рари», добытая в условиях, когда у 
«Мерседеса» не было серьезных тех-

нических проблем, cтала приятной неожи-
данностью для тех, кто ждал очередного сра-
жения за первое место лишь между Льюисом 
Хэмилтоном и Нико Росбергом. Сложно ска-
зать, как развивались бы события на трассе 
в Сепанге, если бы не машина безопасности, 
появившаяся на четвертом круге гонки по-
сле вылета Маркуса Эрикссона. «Феррари» 
удалось воспользоваться этим и тактически 
переиграть «Мерседес». Но нужно заметить, 
что итальянская команда и по скорости бы-
ла гораздо ближе к немецкой, чем раньше. 
Это было видно еще во время свободных за-
ездов. Расклад сил в квалификации мог по-
меняться из-за дождя, но Феттелю так или 
иначе совсем чуть-чуть не хватило до поу-
ла. Кроме того, в начале гонки немец сохра-
нял вторую позицию впереди Росберга и до 
выезда пейс-кара. Наконец, в условиях тро-
пической малайской жары «Феррари» луч-
ше справилась с износом резины - раз уж 
Феттель совершил на один пит-стоп мень-
ше, чем гонщики «Мерседеса».

- Есть несколько факторов, которые сло-
жились в единое целое, и это привело к то-
му, что Феттель победил, - замечает пилот 
G-Drive Racing, экс-тест-пилот «Формулы-1» 
Роман Русинов. - Когда речь идет об авто-
спорте нельзя говорить, что виноват инже-
нер или гонщик. Нужно говорить о команде. 
В данном случае можно сказать: все, что сде-
лала «Феррари» в этой гонке, было на голову 

выше того, что сделал «Мерседес», учитывая, 
что машины немецкой команды были быст-
рее. Не думаю, что в «Мерседесе» очень силь-
но расстроились. Конечно, для них было бы 
лучше выиграть. Но произошедшее полезно 
для «Формулы-1» в целом…

Можно предположить также, что из-за 
результатов прошлого сезона и первой гон-
ки нынешнего «Мерседес», привыкший по-
беждать «без вопросов», оказался немного не 
готов к столь серьезной конкуренции и от-
вык оперативно реагировать на ситуацию. 
Что ж, тогда выигрыш Феттеля должен за-
ставить немецкую команду собраться. Да-
же босс «Мерседеса» Тото Вольфф признал, 
что победа «Феррари» стала для него тревож-
ным звонком. Главный же вопрос заключа-
ется в другом: останется ли этот успех разо-
вым или Феттель и Ко смогут и дальше кон-
курировать с фаворитами?

- На самом деле очень хорошо, что Фет-
тель наконец-то разбавил победы «Мерседе-
са», - считает Русинов. - Первую гонку сезо-
на смотреть было очень скучно. А вот в Ма-
лайзии уже квалификация, когда сначала 
было сухо, а потом пошел дождь, была ин-
тересной. До этого разрыв в квалификации 
между первыми и последними был настоль-
ко велик, что впору было делить «Формулу-1» 
на несколько дивизионов. Ведь пять секунд - 
это очень большая разница. В гонках на вы-
носливость она соответствует разным клас-
сам машин… Впрочем, я не думаю, что уже 
можно говорить о появлении у «Мерседеса» 
реального соперника. Пока еще рано…

Переход Феттеля из «Ред Булла» в «Ферра-
ри», похоже, вдохнул новую жизнь как в че-
тырехкратного чемпиона мира, так и в ита-
льянскую команду. Пилот получил новый 
вызов, а сама конюшня очевидно прибави-
ла, причем не только за счет улучшения по-
казателей силовой установки.

- В «Феррари» сделали огромный шаг впе-
ред, - подчеркнул в интервью Autosport Хэмил-
тон. - Приятно видеть, что они добились тако-
го прогресса в работе с машиной и двигателем. 
Многие считают, что «Феррари» стала быстрее 
только за счет мотора, но эффективность ма-
шины во многом зависит от уровня прижим-
ной силы. Надо отдать им должное - в «Фер-
рари» проделали фантастическую работу. Мы 
не ожидали, что они окажутся настолько бы-
стрыми. Все понимали, что команда сделала 
шаг вперед, но не знали, насколько большой. 
И вот в Малайзии они оказались впереди нас.

- Феттель, очевидно, получил от маши-
ны необходимые ощущения, - заявил в ин-
тервью Autosport босс «Ред Булла» Кристи-
ан Хорнер, говоря о своем бывшем подопеч-
ном. - Имея эти ощущения управляемости, 
он отлично работает с резиной и часто ста-
новится непобедим. Это был «классический» 
Себастьян Феттель. Думаю, что гонку в Ма-
лайзии он провел блестяще.

…Между тем в самом «Ред Булле» дела по-
ка идут не слишком хорошо. Трудности с мо-
тором «Рено» остаются, а проигрыш на фи-
нише дочерней команде «Торо Россо» про-
демонстрировал, что проблема с силовой 
установкой - далеко не единственная. Кон-

сультант «Ред Булл» Хельмут Марко признал, 
что у болидов не все в порядке с шасси и, в 
частности, с тормозной системой. Несмо-
тря на это, россиянин Даниил Квят сумел 
набрать на трассе «Сепанг» первые очки в 
новой команде, став девятым.

- Даня в принципе молодец. Но машина, 
которая есть у него в этом году, оставляет же-
лать лучшего, - отмечает Русинов. - Во-пер-
вых, проблемы с мотором. Да и вообще ситу-
ация в «Ред Булле» сейчас не очень хорошая. 
Давайте вспомним, что это была топ-коман-
да, которая могла выигрывать одну гонку за 
другой. Сейчас все перевернулось. Они долж-
ны выработать какую-то новую тактику и 
стратегию, какое-то новое направление, в ко-
тором нужно двигаться. То, что «Торо Россо», 
которая изначально создана, чтобы тестиро-
вать молодых пилотов для «Ред Булла», обхо-
дит «основную» команду, - ненормально. Хотя 
такое уже бывало, и, возможно, в Малайзии 
произошел единичный случай, но… На самом 
деле «Ред Буллу» нужно смотреть не на «Торо 
Россо», а на общую картину. Они должны все-
рьез взяться за дело и, может быть, многое по-
менять. А вся эта критика «Рено» и даже заяв-
ления о том, что «Ред Булл» может вообще уй-
ти из «Формулы-1»… Исключать возможность 
ухода полностью, конечно, нельзя. Но не сто-
ит забывать, что в том же чемпионате WEC 
есть «Порше», «Ниссан», «Ауди», «Тойота» и он 
находится на очень сильном подъеме. Если 
«Формула-1» переживает кризис, этим поль-
зуются другие гоночные серии.

Дмитрий АФОНИН

ФОРМУЛА-1

ИНЪЕКЦИЯ ОТ «ФЕРРАРИ»

Этот сезон - один из са-
мых сложных в ее карье-
ре. Пока у великой волей-

болистки и ее клуба, который 
доминирует в нашем женском 
волейболе на протяжении по-
следних пяти лет, нет наград и 
титулов-2014/15. Последняя на-
дежда - плей-офф суперлиги, в 
полуфинале которого Гамова и 
Ко сыграет с «Заречьем».

После сенсационного вылета 
краснодарского «Динамо» клуб 
из Казани - безоговорочный фа-
ворит турнира. И если в итоге 
подтвердит свой статус, то Га-
мова станет чемпионкой седь-
мой год подряд! До Казани она 
выигрывала национальные чем-
пионаты с московским «Динамо» 
и турецким «Фенербахче». Одна-
ко уникальность знаменитой ди-
агональной и заключается в том, 
что от побед она не устает. Воз-
можность продлить свою супер-
серию мотивирует ее как никого 
другого в команде.

Кстати, до сих пор новый кон-
тракт с казанским клубом Гамо-
ва не подписала. Переговоры с 
участием самой волейболистки, 
ее агента и «Динамо» продолжа-
ются. Но вероятность того, что 
следующий сезон Екатерина Ве-
ликая снова проведет в России, 
достаточно велика. И что еще 
важнее - есть шанс увидеть ее в 
составе сборной России на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро.

«ВАКИФБАНК»  
ОБЯЗАН ВЫИГРЫВАТЬ  

ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ
- В субботу в Щецине стартует 

«Финал четырех» Лиги чемпионов. 
Как воспринимаете свое отсутст-
вие среди участников турнира? 
Казань по делу завершила защиту 
титула уже на стадии 1/8 финала, 
уступив турецкому «Вакифбанку»?

- Думаю, для нас все могло 
сложиться иначе. На предвари-
тельной стадии «Динамо» оказа-
лось в очень сложной группе - с 
«Рабитой» и будущими хозяйка-
ми «Финала четырех». Пораже-
ние в Щецине, куда мы добира-
лись с двумя пересадками после 
тяжелого матча в Краснодаре, 
не позволило занять первое ме-
сто. И в итоге уже в первом раун-
де плей-офф пришлось играть с 
таким грозным оппонентом, как 
«Вакиф». А это едва ли не глав-
ный фаворит турнира… Но ведь 
не проиграй мы в Польше, «сет-
ка» могла быть по отношению к 
нам куда более благосклонной.

- В субботнем полуфинале 
«Вакифбанк» встретится с другим 
стамбульским клубом - «Эджаши-
баши», который тренирует ваш быв-
ший наставник в сборной России 
Джованни Капрара. Кто победит?

- При той игре, которую пока-
зывает сегодня «Вакиф», вряд ли 
у него возникнут серьезные про-
блемы не только в полуфинале, 
но и вообще в Щецине. Этот клуб 
обязан брать трофей.

- Прошлой весной «Вакифбанк» 
уступил в финале Лиги чемпионов 
вашему клубу со счетом 0:3. Тот 
результат в Баку многие воспри-
няли как сенсацию…

- Правда? А я бы не сказала, 
что мы сделали тогда что-то не-
вероятное. По-моему, это был 
вполне закономерный итог то-
го сезона, на протяжении кото-
рого «Динамо» демонстрировало 
чемпионскую игру.

- Важной частью той коман-
ды была будущая чемпионка 
мира американка Джордан Лар-
сон, ныне защищающая цвета 
«Эджашибаши». Судя по ее фото 
в соцсетях, она не прочь вернуть-
ся в Казань.

- Об этом нужно спрашивать 
у самой Джордан. Мне же некор-
ректно обсуждать трансферную 
политику клуба. Мое дело - иг-
рать. И играть хорошо.

- А свой отъезд за границу 
допускаете? У вас ведь имеется 
успешный опыт выступлений за 
«Фенербахче»-2009/10.

- Теоретически возможно все. 
О стамбульском сезоне, кстати, 
у меня сохранились отличные 
воспоминания. Но зачем сейчас 
гадать? Впереди - решающие 
матчи российского плей-офф.

- Как правило, вы заключаете 
новый контракт с «Динамо» позже 
всех. Евгения Старцева, Мария 
Бородакова, Антонелла Дель Коре 
свои соглашения с клубом из Каза-
ни недавно продлили…

- Давайте закроем эту тему. 
Скоро все всё узнают.

СТЕНГАЗЕТА ДЛЯ АЛЕКНО  
И СПИРИДОНОВА

- Недавно победителем муж-
ской Лиги чемпионов стал казан-
ский «Зенит». Команда Владими-
ра Алекно задейстовала в евро-
кубке сразу четырех иностранцев 
- Вильфредо Леона, Мэтта Андер-
сона, Теодора Салпарова и Саеда 
Маруфа. Не возникло белой зави-
сти к клубу-соседу? Ведь у «Дина-
мо» в заявке имелась единствен-
ная легионерка - Дель Коре.

- О чем вы, какая еще за-
висть?! Очень хорошо, что за 
«Зенит» выступают такие зве-
зды. А нам столько иностранок 
и не нужно. Возможно, пригоди-
лась бы еще одна, но не больше.

- «Зенит» и «Динамо» давно 
связывают теплые отношения. 
Кому в вашей команде пришла 
в голову идея подарить колле-
гам-волейболистам на 23 фев-
раля стенгазету, в которой Алек-
сей Спиридонов и Салпаров были 
изображены солдатами, Алек-
но - десантником, Андрей Ащев - 
артиллеристом, а Маруф - часо-
вым на посту?

- Придумывали газету всей 
командой. Окончательный ва-
риант рисовался на квартире у 
Жени Старцевой. Участвовали 
сама Женя, Маша Бородакова, 
Катя Уланова, Ира Малькова и я. 
Наталья Нилова, наш бухгалтер, 
предоставила свои компьютер и 
принтер. По-моему, получилось 
неплохо, ребятам понравилось.

- А чем ответил «Зенит» на  
8 Марта?

- Ребята смонтировали забав-
ный видеоролик, подарили цве-
ты и вручили сертификаты в са-
лон красоты. Было приятно.

- Пожалуй, только «Белогорье» 
было способно помешать «Зениту» 
выиграть Лигу чемпионов, которая 
завершилась триумфом предста-
вителя России четвертый год под-
ряд. Долго еще пролится наша 
гегемония в мужском волейболе?

- На данный момент реаль-
ных конкурентов у «Зенита» и 
«Белогорья» не видно. Это два 
мировых флагмана. Поражение 
белгородцев от «Халькбанка» в 
1/8 финала Лиги чемпионов счи-
таю досадным недоразумением. 
И жду захватывающего проти-
востояния Белгорода и Казани в 
финале российского плей-офф.

- А как насчет наших женских 
клубов? Как скоро один из них вер-
нется на континентальную вер-
шину?

- Это вполне может произой-
ти уже в следующем году.

НА КЛУБНЫЙ ЧМ - ТОЛЬКО  
ПО СПОРТИВНОМУ ПРИНЦИПУ

- Полуфиналы женского чемпи-
оната России стартуют 16 апреля: 
вам играть с «Заречьем», москов-
скому «Динамо» - с «Уралочкой». 
Целесообразно ли проводить эту 
стадию по еврокубковой схеме 
«матч дома - матч на выезде»?

- Мне больше по душе серии 
плей-офф. До двух или трех по-

бед - непринципиально. И я уве-
рена, болельщикам такой фор-
мат тоже по душе. Чем больше 
игр, тем лучше.

- Сильно удивились четверть-
финальному поражению красно-
дарского «Динамо» от «Уралоч-
ки», которое перед началом сезо-
на считалось главным претенден-
том на золото?

- Скорее это неприятная не-
ожиданность для волейболи-
сток кубанского клуба. Особен-
но если вспомнить о тех громких 
заявлениях, которые они дела-
ли осенью… Впрочем, отсутст-
вие Краснодара среди полуфи-
налистов не облегчает нам зада-
чу. Мы эту команду в нынешнем 
сезоне побеждали дважды - в ре-
гулярке и Кубке. Оба раза со сче-
том 3:1. Уверена, «Заречье» спо-
собно создать не меньшие про-
блемы.

- Вас задел тот факт, что Крас-
нодар, в отличие от Казани, полу-
чил wild card для участия в май-
ском клубном ЧМ в Цюрихе?

- Нет. Мы рассчитывали про-
биться в этот турнир по спортив-
ному принципу - выиграв Лигу 
чемпионов.

- Если бы не присутствие в 
составе нападающей Фернан-
ды Гарай и связующей Фабиолы, 
краснодарское «Динамо» вряд ли 
получило бы «пропуск» в Цюрих. 
Но не кажется ли вам, что брази-
льянки выданных им авансов не 
оправдывают?

- Неоднократно убеждалась, 
что почти все бразильские леги-
онеры свою лучшую игру пока-
зывают в своих сборных и клу-
бах. Яркий пример - Жиба. Ве-
ликий волейболист, но так и не 
добыл для Одинцова ни одно-
го титула… Даже не знаю, с чем 
это связано. Может, бразильцы 
не могут подстроиться под но-
вую систему игры. Может, пло-
хо переносят климатические ус-
ловия и перелеты.

К ИТАЛИИ БЫЛА ГОТОВА  
НА 50 ПРОЦЕНТОВ

- Прошлогодний чемпионат 
мира не сложился ни для сбор-
ной России, ни для вас лично. Не 
жалеете о том, что так поздно при-
соединились к команде?

- Мне позвонили и пригла-
сили приехать. Я была удивле-
на - вызова в сборную, призна-
юсь, не ждала. При этом реаль-
но оценивала свое физическое 
состояние на тот момент. Оно 
было далеким от совершенства, 

и я сразу предупредила об этом 
главного тренера. Тем не менее 
Юрия Николаевича (Маричева. - 
Прим. «СЭ») этот момент не сму-
тил. Он сказал: «Все равно при-
езжай». И я не жалею о том, что 
ответила тогда согласием.

Как можно отказать коман-
де, нуждающейся в твоей помо-
щи? Особенно если речь идет о 
сборной.

- И насколько вы были тогда 
готовы?

- Процентов на пятьдесят. 
Это с натяжечкой. Если бы ме-
ня вызвали в сборную раньше, 
подошла бы к чемпионату мира 
в лучшей форме. Но как получи-
лось, так получилось. Уже ниче-
го не изменить.

- И все же сколько времени 
вам не хватило для полноценной 
подготовки?

- Примерно два месяца. Это-
го было вполне достаточно, что-
бы показать в Италии свою при-
вычную игру.

- Тогда бы и результат коман-
ды был иным?

- Всегда хочется верить в луч-
шее. Но история не терпит со-
слагательного наклонения. Мы 
отправлялись в Италию за зо-
лотом. Не вышло. Значит, нуж-
но двигаться дальше. Разумеет-
ся, сделав правильные выводы 
из неудачи. Считаю, наши про-
блемы в Италии шли от некаче-
ственного приема. Хотя это не 
только мое мнение. Это бич все-
го нашего волейбола.

- Зато у сборной США с прие-
мом наблюдался полный порядок. 
И подопечные Карча Кирая в итоге 
стали чемпионками мира. У аме-
риканок - «тренерская» команда?

- Их титул - совместная заслу-
га игроков и тренеров. Путь, ко-
торый проделала эта команда к 
своему первому в истории золо-
ту, был долгим и тяжелым, но на 
самом деле результат закономе-
рен. В Штатах отлажена класс-
ная система подготовки волей-
болисток в университетах. Об 
этом мне подробно рассказыва-
ла Джордан Ларсон. По ее сло-
вам, их студенческая лига по ка-
честву игры не уступает россий-
скому чемпионату. Только у нас 
в суперлиге 10 крепких клубов, 
а у них - примерно 50! Выбор 
кандидатов в сборную фанта-
стический. Хотя это не значит, 
что американки теперь безогово-
рочные лидеры. Сильных сбор-
ных много. Ту же Бразилию спи-
сывать со счетов ни в коем слу-
чае нельзя.

- На Олимпиаде-2016 никто не 
будет списывать со счетов и сбор-
ную России, особенно с Гамовой 
в составе. Ждать ли вас через год 
в Бразилии?

- Не хочу, не могу и не буду за-
гадывать.

- А если помечтать?
- Никто не знает, как сложит-

ся жизнь завтра, какими будут 
личные обстоятельства. Стро-
ить планы, да еще такие долгос-
рочные - смешить Бога. Пока все 
мои мысли связаны исключи-
тельно с концовкой российско-
го чемпионата. И только с ней.

- А значится ли в ваших пла-
нах Кубок мира? Это первый этап 
олимпийского отбора. И он пред-
стоит сборной уже в августе.

- Давайте так. Ничего о сво-
их планах я сегодня говорить не 
готова. Но если бы вы спроси-
ли, хотела бы я в глубине души 
сыграть в олимпийском Рио, то, 
скорее всего, я бы ответила: «Да!»

ЛЕГКО ПРЕДСТАВЛЯЮ СЕБЯ 
НА МЕСТЕ КОММЕНТАТОРА
- Вы получили журналисткое 

образование. Можете предста-
вить себя на месте своей быв-
шей подруги по сборной России 
Татьяны Грачевой, комментирую-
щей сейчас волейбольные матчи 
по ТВ?

- Представить, конечно же, 
могу. Но до сих пор таких пред-
ложений мне не поступало.

- А если поступит?
- Не откажусь. Думаю, у меня 

получилось бы.
- А почему вы со своим супру-

гом известным продюсером 
Михаилом Мукасеем не пробуе-
те себя в различных проектах на 
казанском телевидении? Скажем, 
кулинар-шоу с Гамовой наверня-
ка вызвали бы у зрителей огром-
ный интерес. Или, к примеру, 
«Прогулки по Казани с Гамовой и 
Мукасеем».

- У нас с мужем довольно 
плотный рабочий график. Вы-
браться куда-то вдвоем во время 
сезона не так-то просто. Но ког-
да получается, мы не отказыва-
емся от приглашений. Впочем, 
учитывая, что свободного време-
ни очень мало, в первую очередь 
используем его для общения.

- Чего пожелаете себе этой 
весной?

- Здоровья! Себе, близким, 
моей семье и «Динамо». Нам 
очень важно сохранить звание 
чемпионок России.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

ВОЛЕЙБОЛ
В эти выходные в Польше пройдет «Финал четырех» женской Лиги чемпионов. Увы, без российских клубов. И без 

действующего победителя турнира - казанского «Динамо», которое, впрочем, продолжает защиту звания чемпиона 
России. На вопросы «СЭ» ответила суперзвезда казанской команды, возможно, самая известная волейболистка мира.

Екатерина ГАМОВА: 
«ХОТЕЛА БЫ Я СЫГРАТЬ 
НА ОЛИМПИАДЕ В РИО? 

СКОРЕЕ ВСЕГО - ДА!»

ГЛАВНЫЕ ТИТУЛЫ ГАМОВОЙ
   Сезон            Клуб     Победы (с клубами и сборными России)

1996/97 Метар Кубок России, молодежный ЧМ

1997/98 Метар Кубок России

1998/99 Уралтрансбанк ЧЕ, «Гран-при», молодежный ЧМ

2000/01 Уралочка чемпионат России, ЧЕ

2001/02 Уралочка чемпионат России, «Гран-при»

2002/03 Уралочка чемпионат России

2005/06 Динамо М чемпионат России, ЧМ

2006/07 Динамо М чемпионат России

2008/09 Динамо М чемпионат России
2009/10 Фенербахче чемпионат Турции, Кубок Турции,  
  Суперкубок Турции, ЧМ (MVP)
2010/11 Динамо Кз чемпионат России, Кубок России (MVP)

2011/12 Динамо Кз чемпионат России

2012/13 Динамо Кз чемпионат России, Кубок России
2013/14 Динамо Кз чемпионат России, Лига чемпионов (MVP),  
  клубный ЧМ (MVP)

Екатерина ГАМОВА и ее громадная скульптура, 
созданная в рамках проекта Международной федерации 
волейбола - FIVB Heroes.

29 марта. Сепанг. Победный финиш Себастьяна ФЕТТЕЛЯ  
на «Гран-при Малайзии».

Гонка в Малайзии, состоявшаяся в минувшее воскресенье, 
вдохнула новую жизнь в интригу чемпионата-2015.  

Не исключено, что тотальной гегемонии «Мерседеса»  
в этом году все же удастся избежать.
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